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SOUS LA PRÉSIDENCE D’ABDELMADJID TEBBOUNE
Réunion du Haut Conseil de Sécurité
Le Président de la République, Abdelmadjid Tebboune, a présidé jeudi à Alger une réunion du Haut Conseil de Sécurité, indique un communiqué de la

présidence de la République. Avant l'entame de la réunion, qui a eu lieu au siège de la présidence de la République, "M. Tebboune a invité l'assistance à
observer une minute de silence à la mémoire du défunt de la nation, le Moudjahid Général de corps d'Armée Ahmed Gaïd Salah et en hommage à ses

grands sacrifices et dévouement au service de la patrie", précise le communiqué.

CINÉMA  

L'empreinte 
des jeunes

réalisateurs
P. 17
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FÊTES - CONGÉS  
Nouvel an: la journée du mercredi 
1er janvier chômée et payée

LE 31 DÉCEMBRE 
À L’OPÉRA D’ALGER
«The funk fathers
band» en concert

Le groupe de musique
funk «The funk fathers
band», donne rendez-
vous au public algérien
pour un concert
exceptionnel, mardi 31
décembre à partir de 20h
à l’Opéra d’Alger
Boualem-Bessaïh.

AUJOURD’HUI 
À LA SABLETTE (ALGER)
Journée 
de nettoyage 
et de sport   

Le Club estudiantin
de l'école nationale
Polytechnique d’Alger
en collaboration avec
Spartdz, organise
aujourd’hui à Sablette
d'Alger, une journée de
nettoyage et de sport
communément appelée
"Plogging".

BOUMERDÈS
Portes-ouvertes 
sur la chasse 
sous-marine

Le comptoir du pêcheur, organise aujourd'hui à
Dellys (Boumerdès), des journées portes ouvertes
sur la pêche sous-marine. L’événement sera une
occasion pour rencontrer les pêcheurs et recevoir
des conseils du champion d’Algérie en titre de
chasse sous-marine Medjadji Mohamed Aniss.

TIZI-OUZOU
La culture dans l’univers

des tout-petits
La Direction de la culture de la wilaya de

Tizi-Ouzou, organise à l’occasion des vacances
d’hiver, une série d’activités culturelles pour
enfants au niveau des établissements sous tu-
telle. Dans ce cadre, atelier de coloriage sera
organisé à 10h au niveau de la maison de la
culture Mouloud-Mammeri, suivi à partir de
14h par une comédie musicale animée par
l’association «Ibturen». Au niveau de la ciné-
mathèque de Tizi-Ouzou, projection du film
Aladin de John Masker (13h) et Autant emporte
le vent de Victor Fleming (15h). Une pièce
théâtrale intitulée «Le papillon triste» sera
présentée cet après-midi à 14h30 au théâtre
régional Kateb Yacine. Des animations péda-
gogiques avec le Bibliobus sont également
prévues aujourd’hui à Agouni Gueghrane. 

DJS
Festival national 
des jeunes talents 
de la chanson

La Direction de la jeunesse et des sports de la
wilaya d’Alger (DJS), organise jusqu’au 8 janvier
2020 le Festival national des jeunes talents de la
chanson. Cette manifestation qui enregistre la
participation de jeunes issus des différentes
wilayas du pays permettra aux lauréats d'accéder
à "l'école des jeunes talents de la chanson". 

Elle constitue ainsi un prolongement des
manifestations artistiques destinées aux jeunes
qu'organise la direction de la jeunesse et des
sports de la wilaya d'Alger, sous la supervision du
ministère de tutelle et des services de la wilaya
d'Alger. 

18E FESTIVAL CULTUREL NATIONAL
ANNUEL DU FILM AMAZIGH
Poursuite de l'opération 
de dépôt des films pour 
la compétition jusqu'au 
12 janvier

Le dépôt des films pour la partici-
pation à la 18e édition du Festival cul-
turel national annuel du film
Amazigh (FCNAFA), ce poursuivra
jusqu'au 12 janvier prochain, a indi-
qué la Direction de la culture de la wi-
laya de Tizi-Ouzou dans un
communiqué. Cette édition sera le
prolongement de la précédente en
matière de formation. 

En effet, durant la 17e édition, un
atelier d'écriture a été installé et 15 étudiants ont reçu une forma-
tion accélérée dans l'écriture du scénario et afin de compléter
cette formation, des ateliers seront mis en place notamment dans
la réalisation cinématographique. Le comité d'organisation et le
commissaire du festival considèrent la formation comme la
pierre angulaire de ce rendez-vous. 

FESTIVAL DE LA MUSIQUE ET DE
LA CHANSON KABYLE DE BÉJAÏA
Ouverture aujourd’hui
des candidatures 

Dans le cadre de la
présélection de la 11e édition
du festival culturel local de la
musique et de la chanson
Kabyle de Béjaïa "Edition
2019" en hommage à la
défunte "Djamila", le
commissariat du festival
invite l'ensemble des artistes
amateurs intéressés par le
concours de se rapprocher
du secrétariat du festival sis à la Direction de la
culture de Béjaïa, afin de retirer la fiche de
renseignement et déposer leurs dossier de
candidature à compter du 28 décembre au 5 janvier
2020 dernier.  Le concours est ouvert à tous les
artistes amateurs constitués en groupe de musique et
l'âge des participants ne peut dépasser 30 ans. Il est
exigé également un minimum de cinq titres chantés
ou instrumental. Le nombre d'individus pour
chaque groupe ne peut dépasser 06 personnes. Les
œuvres présentées doivent être de création du
groupe et jamais commercialisées avant et jamais
commercialisées avant et concerneront
exclusivement la musique et la chanson kabyle

TIZI-OUZOU
Spectacles artistiques 
en hommage aux 
grandes icones de 
la chanson amazigh

Dans le cadre de
l’encouragement des
jeunes talents de la
wilaya de Tizi-Ouzou, la
Direction de la Culture
et l’Agence algérienne
pour le rayonnement
culturel (AARC),
organisent à partir
d’aujourd’hui et
jusqu’au 30 décembre
2019 au niveau de la
grande salle de la Maison de la Culture Mouloud
Mammeri, des spectacles artistiques sous le
thème : «lumière sur la nouvelle scène de la
chanson amazigh» en hommage à Cherif
Kheddam, Brahim Izri, Taleb Rabah, Djamila et
Mohamed Lamari. Les spectacles seront animés
par Arezki Ouali, Malik Kezoui, Sihem Stiti, Cilia
Ould Mohand, Bilal Mohri, Achour Amroun,
Yasmine Taleb, Nassima Ait Ammi, Fella Bellali,
Mokrane Radji, Sarah Mahour, Lounes Chelleli,
Zahoua Mahour, Aziz Rezgui, Hamza Zaabot.

PALAIS DE LA CULTURE
2e olympiades 
des sciences

A l’occasion des
vacances scolaires, le
Palais de la Culture
M o u f d i - Z a k a r i a ,
organise à partir
d’aujourd’hui et jusqu’au
31 décembre de 10h à 18h,
la 2e édition des
olympiades des sciences
sous le thème «inculquer
la culture de la science». 

La journée du mercredi
1er janvier, marquant la
début du nouvel an, sera chô-
mée et payée, indique jeudi
un communiqué  conjoint de
la Direction générale de la
Fonction publique et de la
Réforme  administrative et
du ministère du Travail, de
l'Emploi et de la Sécurité  so-
ciale.   Cette journée sera

chômée et payée pour l'en-
semble des personnels des
institutions et administra-
tions publiques, des établis-
sements et offices  publics et
privés, ainsi que pour les
personnels des entreprises
publiques  et privées, tous
secteurs et statuts juridiques
confondus, y compris les
personnels payés à l'heure ou

à la journée, précise la même
source.      

Toutefois, les institutions,
administrations, établisse-
ments, offices et  entreprises
précités sont tenus de pren-
dre les mesures nécessaires
pour  assurer la continuité
des services organisés en
mode de travail posté,  ajoute
le communiqué. 

SALLE ESSAHEL
Séances cinéma

L'Etablissement Arts et Culture de la wilaya
d'Alger poursuit ses projections cinéma au
niveau de la salle Essahel de Chéraga avec à
l'affiche aujourd'hui: Angry Bird II (13h), Star
Wars 9 (15h, 21h) et Jumanji II (18h). 
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L'Algérie dotée de
plusieurs mécanismes de
protection des droits de
l'enfant

La présidence de l'Organe national de la protection et de la
promotion de l'enfance (ONPPE), Meriem Chorfi, a fait état
jeudi à Alger de l'existence en Algérie de plusieurs mécanismes
de protection et de promotion des droits de l'enfant. 

Lors d'une journée d'études sur «les droits de l'enfant entre
le droit musulman et le droit positif, organisée par le Haut
conseil islamique (HCI) en collaboration avec l'ONPPE, Mme
Chorfi a évoqué les nombreux mécanismes de protection des
droits de l'enfant en Algérie, «alliant droit musulman et la lé-
gislation mise en place par l'Etat algérien en faveur de cette
frange sociale, y compris les orphelins, les enfants aux besoins
spécifiques et ceux nés sous X». 

Rappelant les différentes lois qui protègent l'enfant, en
particulier la Constitution, elle a souligné que l'ONPPE a été
institué par décret exécutif en 2016 pour être opérationnel en
2017 en matière de promotion des droits de l'enfant, «non
seulement au plan juridique mais sur le terrain à travers des
campagnes de sensibilisation menées sur l'ensemble du ter-
ritoire national, impliquant des acteurs de la société civile et
des journalistes, et via le numéro vert 11/11 destiné au signale-
ment des cas d'atteinte aux droits de l'enfant. 

Mme. Chorfi a précisé également que son instance s'attelait
à l'élaboration d'un rapport annuel sur la situation de l'enfant
en Algérie, qui sera présenter au président de la République,
annonçant par la même le projet de création d'une banque
de données sur la situation de l'enfance en Algérie. 

Pour le président du Haut conseil islamique (HCI), Abouab-
dellah Ghlamallah, «l'enfant est un projet d'avenir dont il fau-
drait prendre soin, par l'éducation et l'enseignement pour en
faire un membre utile à la société», soulignant l'impératif de
protéger les enfants contre les risques des nouvelles techno-
logies. 

C'est pourquoi, a-t-il poursuivi, il est nécessaire d'appré-
hender «intelligemment» certaines lois internationales et
protocoles en matière des droits de l'Homme, car pouvant
parfois «être opposés à nos principes et à nos croyances». 

Intervenant à cette occasion, le président de la Fondation
nationale pour la promotion de la santé et le développement
de la recherche (FOREM), Mustapha Khiati a estimé que
«l'Islam avait offert toutes les garanties fondamentales pour
la protection des droits de l'enfant depuis sa naissance voire
avant et jusqu'à ce qu'il devienne un être fort, jeune et
équilibré», mettant en avant l'importance de la prise en charge
de l'aspect psychologique dans l'éducation de l'enfant afin de
faire de lui une personne stable. M. Khiati a déploré, à la fin
de son intervention, la situation dans laquelle évoluent les
enfants dans les régions de conflits et de guerres «où leur
vécu se dégrade jour après jour». 

GUELMA:
Le 11ème colloque national
sur Houari Boumediene
reporté au 24 février

La 11ème édition du colloque national sur Houari Boume-
diene (1932/1978) annuellement organisé dans la commune
éponyme a été reportée au 24 février 2020, a indiqué jeudi le
wali de Guelma, Kamel Abla. 

«Ce report est motivé par les conditions particulières vécues
dernièrement par le pays notamment les récentes élections
présidentielles», a expliqué le wali dans une déclaration à
l’APS en marge de la célébration du 41ème anniversaire de la
mort du second président de l’Algérie indépendante, Houari
Boumediene de son vrai nom Mohamed Boukherouba dans
son village natal Béni Addi dans la commune de Medjez Sefa. 

Cette édition du colloque organisé conjointement par la
commune Houari Boumediene et l’association culturelle El-
Wiam abordera le rôle de «l’identité dans la préservation de
l’unité nationale» et coïncidera avec la date du 24 février de
nationalisation des hydrocarbures qui marque un épisode
charnière dans l’histoire du pays dont l’artisan fut le président
Houari Boumediene, a ajouté le wali. Deux bureaux d’étude
ont été chargés d’élaborer une étude technique sur l’opération
complémentaire de restauration de la maison familiale du
président Houai Boumediene au douar Béni Addi ayant fait
l’objet en 2016 d’une première opération de réhabilitation
pour faire de cette demeure un monument historique, a fait
savoir M. Abla. Cette nouvelle opération prendra en charge la
clôture du site qui s’est dégradé à la suite d’un glissement de
terrain. Selon M. Abla, une action de collecte d’objets et photos
sur l’itinéraire du président Houari Boumediene durant la
révolution et lorsqu’il fut à la tête de l’Etat est en cours auprès
de sa famille, ses amis et ses proches en vue de l’exposer dans
la maison familiale et en faire de celle-ci un musée sur le
défunt. Les participants à la cérémonie de commémoration
se sont recueillis à l’occasion à la mémoire du défunt moudjahid
et vice-ministre de la Défense nationale, général de corps
d'armée, Ahmed Gaïd Salah dont la cérémonie d’enterrement
a eu lieu hier mercredi au cimetière El Allia à Alger et l’accent
a été porté sur la loyauté du défunt envers la patrie et la pré-
servation de sa stabilité.

OBSÈQUES DE GAÏD SALAH: 
Le président de la République 
rend hommage à la foule 
immense et mémorable 

Dans un éloge à la mé-
moire du défunt, le Prési-
dent Tebboune a écrit: «le
peuple algérien àtravers
l'ensemble du territoire
national a fait, aujourd'hui,
dans un élan national très
émouvant et hautement
significatif ses adieux au
vaillant moudjahid et
grand chef militaire, feu
Ahmed Ahmed Gaïd Salah,
Vice-ministre de la Dé-
fense nationale, Chef
d'Etat-major de l'Armée
nationale populaire
(ANP)». 

Pour nous, a-t-il ajouté,
«il est au rang des valeu-
reux Chouhada qu'il a cô-
toyés dans sa jeunesse et
avec lesquels il s'est
abreuvé de l'école du na-
tionalisme authentique,
s'imprégnant des nobles
valeurs Novembristes éter-
nelles». 

«Dans une fière et digne
synergie avec sa vaillante
Armée nationale popu-
laire, le grand peuple al-
gérien a inhumé dans le
recueillement, en foule im-
mense et mémorable, le
regretté de l'Algérie, au-
réolé de ses louables actes
et de ses hautes qualités»,
a relevé le chef de l'Etat. 

«Il lui a fait ses adieux
avec une grandeur et une
déférence méritées qui té-
moignent de sentiments
sincères et pures hissant
haut l'âme du défunt», a-
t-il estimé. 

Il a souligné que le dé-

funt «qui a tant aimé l'Al-
gérie et l'a démontré par
la parole et l'acte, a marqué
l'histoire par une position
honorable et héroïque
ayant permis de protéger
le peuple et de sauver le
pays d'une tempête qui
l'aurait torpillé à un mo-
ment des plus difficiles de
son histoire». 

Rappelant que le défunt
«a voué sa vie à l'Algérie
avec l'assiduité et la per-
sévérance des patriotes in-
tègres et dévoués», M. Teb-
boune a ajouté que «face
au sort qui nous a affligé
par sa disparition, nous ne
pouvons que nous résigner
à la volonté du Tout-puis-
sant et répéter «A Dieu
nous appartenons et à Lui
nous retournons». 

«Tous les mots de tris-
tesse et de chagrin et toutes
les larmes de douleur et
de peine ne peuvent suffire
pour rendre hommage à
l'Homme qu'il était, au di-
rigeant moudjahid tenace,

clairvoyant et averti et au
patriote dévoué et déter-
miné dans la préservation
du serment des Chouhada
et des moudjahidine, au
moment où il nous quitte
pour sa dernière de-
meure», a soutenu le chef
de l'Etat ajoutant «Allah a
gratifié le défunt d'un cou-
ronnement d'hommage,
de considération et de
prières de paix à son âme». 

Et d'ajouter: «Il nous
quitte en étant demeuré
un authentique Novem-
briste dans les veines du-
quel coule la fidélité et le
dévouement à l'Algérie et
sur les pas duquel mar-
cheront ses compagnons
dans le Commandement
de l'ANP, digne héritière
de l'Armée de libération
nationale (ALN), ainsi que
les officiers, soldats et af-
filiés de l'institution mili-
taire nationale. 

Le peuple algérien gar-
dera en mémoire à jamais
ses hauts faits, avec respect

et égard». «Dans ces mo-
ments difficiles où nous
faisons nos adieux émou-
vants à notre défunt, les
Algériens continueront à
être guidés par le flam-
beau référentiel Novem-
briste, le flambeau lumi-
neux que nous nous pas-
sons de génération en gé-
nération, le flambeau qui
a éclairé la voie de l'Algérie
pour lui permettre de par-
venir, Dieu merci, à bon
port», a poursuivi M. Teb-
boune. 

«Repose en paix cher
frère, défunt de l'Algérie,
vaillant Moudjahid et
grand leader, l'Algérie res-
tera debout, altière, pré-
servée et respectée. Nous
demeurerons fidèles au
serment et à la voie natio-
naliste tracée par nos va-
leureux Chouhada et
Moudjahidine, pour para-
chever l'édification de l'Al-
gérie nouvelle. 

Vive l'Algérie, Gloire à
nos martyrs».

Des jeunes de la wilaya de Djelfa,
constituant un groupe du nom «Coin
de l’art», ont pris l’initiative de pein-
dre une fresque murale à l’effigie
de feu moudjahid général major Ah-
med Gaid Salah, portant sa tenue
officielle et faisant le salut militaire,
sur un fond reproduisant les cou-
leurs de l’emblème national. 

Pour ses concepteurs, cette
fresque murale de 10 mètres de long
et 7 mètres de large, réalisée sur le
mur d’un bâtiment de la cité du 5
juillet du chef lieu de wilaya, est le

«reflet de la place occupée, par ce
grand homme, que l’Algérie vient à
peine d’inhumer hier mercredi, dans
leur c£ur», et à travers eux toute la
population de Djelfa, qui a été pro-
fondément affectée par la perte du
«compagnon de leur Hirak», selon
leur expression. 

Selon son président Nacereddine
Hanti, le groupe «Coin de l’art», qui
possède à son actif plusieurs fresques
réalisées sur des murs d’établisse-
ments éducatifs, a voulu par cette
£uvre, intitulée «nous ne t’oublierons

pas El Gaid», rendre hommage à
l’Homme, Ahmed Gaid Salah. 

Cette fresque est l'«idée d’un ami
dans le groupe, Adennour Boudhina,
qui a été» rendue possible grâce au
concours de tous les membres du
groupe», a ajouté M. Hanti, non sans
souligner la contribution efficiente
des «services de la commune et de
bienfaiteurs, qui se sont tous impli-
qués chacun à sa manière dans la
réalisation de cette fresque, en un
temps record, soit pas plus de
48heures «, s’est-il félicité. 

Les candidats à l'élec-
tion présidentielle du 12
décembre sont tenus d'éta-
blir un compte de cam-
pagne électorale retraçant
«selon leur origine et leur
nature» toutes les recettes
perçues et les dépenses ef-
fectuées à déposer auprès
du Conseil constitutionnel,
a indiqué jeudi le Conseil
dans un communiqué. 

Conformément aux dis-
positions de l'article 196

de la loi organique portant
régime électoral, «les can-
didats à l'élection prési-
dentielle du 12 décembre
2019 sont tenus d'établir
un compte de campagne
retraçant, selon leur ori-
gine et leur nature, l'en-
semble des recettes per-
çues et des dépenses ef-
fectuées. 

Les comptes des candi-
dats sont déposés auprès
du Conseil constitution-

nel», a précisé le commu-
niqué. «Le rapport du
compte de campagne élec-
torale doit porter le sceau
et la signature d'un expert
comptable ou d'un com-
missaire aux comptes
agréé et retracer, selon leur
origine et leur nature les
recettes dûment justifiées
, ainsi que les dépenses
appuyées de pièces justi-
ficatives», ajoute la même
source. Conformément

aux dispositions de l'article
56 (alinéa 4) du règlement
fixant les règles de fonc-
tionnement du Conseil
constitutionnel, modifié
et complété, «ce compte
peut être déposé par toute
personne en possession
d'une délégation légale du
candidat concerné auprès
du greffe du Conseil
Constitutionnel dans un
délai n'excédant pas le 18
mars 2020». 

Le président de la République, Abdelmadjid Tebboune, a rendu hommage à
«la foule immense et mémorable» qui a accompagné le Moudjahid Général
de Corps d'Armée Ahmed Gaïd Salah à sa dernière demeure, s'engageant à
«préserver le serment de fidélité à la patrie». 

DJELFA : 
Une fresque murale à l’effigie de feu moudjahid
général major Ahmed Gaid Salah

CONSEIL CONSTITUTIONNEL: 
Les candidats à la présidentielle du 12
décembre invités à établir leurs comptes de
campagne électorale 
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TOURISME FAMILIAL 
ET RÉCRÉATIF : 
Mostaganem...
pôle attractif 
en 2019

Le tourisme familial et récréatif figure
parmi les secteurs d'activité qui ont connu la
plus grande dynamique en 2019 à Mostaganem,
confirmant ainsi la vocation de cette ville sur-
nommée à juste titre «la perle de la Méditer-
ranée». 

L'amélioration indiquée s'observe à travers
l'affluence croissante des estivants des quatre
coins du pays et de l'étranger accueillis chaque
été dans les stations touristiques de cette
région côtière attractive. 

L'intérêt des vacanciers s'explique notam-
ment par les investissements engagés par des
opérateurs économiques dans le but de créer
des infrastructures offrant les meilleures
conditions d'accueil et d'hébergement. 

«Une affluence record a été enregistrée
cette année vers les plages de Mostaganem»,
a déclaré à l'APS la directrice du Tourisme et
de l'Artisanat, Hayet Mammeri, qui s'est éga-
lement félicitée de l'augmentation significative
des capacités d'accueil. 

La responsable a affirmé que «cette hausse
de la fréquentation des hôtels, des résidences
touristiques, des espaces de détente et de
loisirs a impacté positivement la dynamique
économique et commerciale dans la wilaya et
les régions voisines». 

Dix millions d'estivants en 2019 
Le bilan de la saison estivale écoulée fait

ainsi ressortir que quelque 10 millions de va-
canciers ont foulé le sable doré des 43 plages
autorisées à la baignade, dont la plupart ont
subi une agréable transformation à la faveur
de l'entrée en service des nouveaux complexes
touristiques et autres espaces de détente fo-
restiers intégrés. 

«Les investissements opérés sur les sites
compris entre la plage et l'espace forestier ont
consolidé la vocation de Mostaganem comme
pôle d'excellence pour le tourisme familial et
les loisirs», de l'avis d'un visiteur, qui a toutefois
déploré «le coût élevé des prestations par rap-
port au pouvoir d'achat moyen des citoyens». 

D'autres estivants ont en revanche évoqué
des «prix plutôt avantageux» en comparaison
avec les montants déboursés auparavant durant
leurs séjours à l'étranger. 

Le parc d'attractions et de loisirs «Mosta-
land», de réalisation récente, a reçu plus de
700.000 visiteurs au cours de la dernière saison
estivale, tandis que l'aquaparc d'un groupe
hôtelier privé a enregistré, lui, près de 70.000
estivants, a fait savoir la directrice du Tourisme
et de l'Artisanat, signalant encore que 120.000
autres touristes ont effectué des randonnées
dans les espaces forestiers situés près des
plages. 

La dynamique que connaît le secteur tou-
ristique à Mostaganem concrétise l'engagement
pris ces dernières années par les pouvoirs pu-
blics à promouvoir davantage la qualité des
prestations, de sorte à faire de la capitale du
Dahra une «destination de choix» pour les fa-
milles algériennes, a fait valoir la responsable. 

Et de préciser qu'une enveloppe financière
de 490 millions DA a été allouée pour l'amé-
nagement et l'équipement des plages, notam-
ment pour ce qui est du réseau d'alimentation
en eau potable, de l'éclairage public, la création
de parkings, et la réalisation de locaux pour
les corps de sécurité et de secours. 

Des hôtels lauréats du Trophée 
du tourisme 

Le plan d'action initié au profit du secteur
du tourisme met aussi l'accent sur la préser-
vation de l'environnement, sachant que l'été
dernier a vu la mobilisation de 235 agents, 26
engins et 210 bacs pour le nettoiement des
plages, outre les analyses bactériologiques et
physicochimiques effectuées régulièrement
pour renforcer la prévention sanitaire. 

La même wilaya a vu, par ailleurs, la créa-
tion, en mars dernier, du premier réseau local
d'opérateurs touristiques (établissements hô-
teliers, agences de voyages et associations)
qui a consolidé la coordination entre l'ensemble
des professionnels dans le but de promouvoir
l'attractivité et le développement du secteur. 

Pour rappel, la première édition du Trophée
du tourisme, tenue le 3 décembre dernier à
Alger, a récompensé deux établissements hô-
teliers de Mostaganem ont remporté les pre-
mier et deuxième prix nationaux dans la ca-
tégorie 4 et 5 étoiles. 

Mostaganem qui abrite déjà 137 infrastruc-
tures d'hébergement d'une capacité totale de
24.220 lits, compte attirer davantage d'inves-
tissements dans ce domaine afin de pérenniser
son statut de pôle d'excellence du tourisme
au sein du bassin méditerranéen.

APS

AGRICULTURE: 
La numérisation du secteur 
est une «nécessité primordiale» (Omari)

Lors d'une réunion de travail
portant sur «l’état d’avancement du
programme de la numérisation du
secteur» , le ministre a indiqué que
cette démarche permettra de hisser
la rentabilité des différents établis-
sements et structures relevant du
secteur et réduira les charges ad-
ministratives en faveur de tous les
acteurs versés dans le secteur agri-
cole, la pêche et les forêts, en contri-
buant d'avantage dans les efforts
consentis pour encourager la diver-
sification de l'économie nationale. 

Ainsi, la mise en £uvre de ce pro-
gramme, a-t-il poursuivi, permettra
d'atteindre les principaux objectifs
du secteur, cela inclus la facilité des
procédures administratives et la pos-
sibilité d’accès à l’information, no-
tamment pour les décideurs et les
différents intervenants dans le sec-
teur (Agriculteurs, éleveurs, pê-
cheurs, exploitants forestiers, opé-
rateurs économiques, chercheurs
et étudiants, société civiles, etc) . 

En présence de l’ensemble des
représentants d'administrations et
établissements économiques sous

tutelle, la réunion a constitué une
occasion pour présenter des «Ap-
plications métiers» notamment le
suivi des prix des produits agricoles,
le suivi de la filière céréales, ajoute
la même source. Par ailleurs, le mi-
nistre a exhorté les responsables

des administrations et établisse-
ments économiques activant dans
le secteur agricole de s’inspirer des
expériences des pays émergents et
développés, lit-on dans le commu-
niqué. Pour rappel, le programme
de numérisation du secteur est basé

sur trois (03) grands projets: la mise
à niveau de l’infrastructure centrale,
le développement du système d’in-
formation et la mise à niveau de l’in-
frastructure du réseau. 

Il s’étend sur 3 années (2019-
2022). 

L'Algérie doit définir une stratégie de déve-
loppement à long terme pour pouvoir tirer profit
des opportunités de l'initiative chinoise «OBOR»
(One blet, One road- la Ceinture et la Route)
qu'elle a rejoint fin 2018, a indiqué jeudi à Alger
l'expert en intelligence économique, Abdenour
Kachi. 

«A l'aube du nouveau plan quinquennal 2019-
2023 de coopération sino-algérien, la dynamique
des nouvelles routes de la soie présentent des
opportunités certaines et de nombreux avantages
pour l'Algérie», a souligné M. Kachi lors d'une
table-ronde organisée par l'Institut national
d'études de stratégie globale (INESG) sur l'ini-
tiative OBOR, ses enjeux et opportunités. 

Toutefois, «l'Algérie doit se doter d'un plan
stratégique à long terme (15 à 20 ans) afin de dé-
finir par elle-même ses propres axes stratégiques
de développement», selon l'expert. 

Ce travail, poursuit-il, permettra à l'Algérie
d'identifier quels partenariats stratégiques
conclure avec ses partenaires dont la Chine. 

Rappelant les avantages liés au positionne-
ment politique de l'Algérie notamment les rela-
tions historiques d'amitié avec la Chine et les
positions communes sur les principales questions
internationales, l'expert a appelé à optimiser les
relations entretenues avec le géant asiatique en
cherchant une place privilégié dans la stratégie
de redéploiement mondial de la Chine. 

«L'Algérie qui n'a que très récemment et trop
timidement marqué son intérêt à cette initiative,
doit proposer un projet qui lui permet de tirer
profit de ses formidables leviers de développe-
ment», a noté M. Kachi citant en particulier, le
positionnement dans le bassin méditerranéen,
la proximité de l'Europe, la profondeur africaine
ainsi que disponibilité de ressources énergétiques
et minières et de ressources humaines formées. 

Pour lui, il ne s'agit pas pour l'Algérie d'en-
grener une liste de projets à faire par ou avec la

Chine, mais plutôt s'inscrire quelques part dans
le redéploiement tentaculaire des routes mon-
diales du commerce. 

Evoquant la place du secteur énergétique
dans ce projet, l'expert a estimé que devant les
défis énergétiques qui attendent l'Algérie (relance
de la production industrielle, grosse consom-
matrice d'énergie, augmentation annuelle de la
population, augmentation de la consommation
interne...), l'initiative de la Nouvelle route de la
soie peut porter des solutions qui vise également
à développer un réseau électrique interconti-
nental. 

«L'Algérie aura sûrement intérêt à examiner
les conditions dans lesquelles un axe stratégique
fort et une synergie pourraient être construits
autour du potentiel solaire algérien. 

Elle devrait mener une réflexion en profon-
deur et développer un argumentaire convaincant
de manière à sortir du schéma de la Chine qui
destine la production d'énergie renouvelable de
l'Algérie au seul marché européen», a-t-il souligné. 

Concernant les domaines de partenariats avec
la Chine dans le cadre de l'initiative «OBOR»,
l'expert recommande de s'intéresser à la zone
transfrontalière de Tamanrasset et à d'autres
points de passage transfrontaliers, la constitution
d'un rempart vert pour lutter contre la déserti-
fication, la création d'écoles des métiers en par-
tenariat et une université de la technologie et
du numérique. 

Cependant, l'expert préconise, de recourir
aux appels à la concurrence internationale dans
les domaines des études, de la réalisation, des
choix technologiques, des équipements, et des
financement qui seront «vitaux» pour les projets
de partenariat dans lesquels l'Algérie s'inscrira. 

«Le FMI et les experts internationaux ont dès
le mois d'avril 2018 alerté sur les risques de la
spirale d'endettement générée autour des alter-
natives chinoises des routes de la soie. L'institution

rappelait alors que les projets conclus depuis
2013 étaient majoritairement financés et réalisés
par la Chine, aggravant de ce fait le taux d'en-
dettement de nombreux pays et constituant une
menace réelle et sérieuse de déséquilibres na-
tionaux», a-t-il averti. L'Algérie avait identifié,
ces dernières années, trois mégaprojets en par-
tenariat avec la Chine: le Port Centre et le pôle
industriel de phosphates à l'Est du pays qui sont
les deux «à l'arrêt» alors que le projet de mines
de fer à Ghara Djebilet est toujours en phase
d'étude préliminaire et trouve des difficultés
dans sa partie Process compte tenu de la teneur
élevé en phosphore du minerai, rappelle M.Kachi. 

La balance des échanges commerciaux avec
la Chine est marquée par un déséquilibre en fa-
veur du géant asiatique avec des importations
avoisinant les 9 milliards de dollars et des ex-
portations algériennes qui ne dépassent pas 0,5
milliard de dollars. 

Selon les chiffres du Conseil national écono-
mique et social (CNES), plus 55.000 chinois tra-
vaillent en Algérie notamment dans le domaine
du BTP où la société CSEC comptait à elle seule
245 projets en Algérie à son actif fin 2016. 

Lancé en 2013, l'initiative «OBOR» ou la Nou-
velle route de la soie initiative consiste à déve-
lopper un ensemble de liaisons commerciales
maritimes, routières et de vois ferroviaires entre
la Chine et le reste du monde avec un budget de
1.000 milliards de dollars consacré à ce pro-
gramme. 

Le tracé des Nouvelles routes de la soie couvre
une population totale de 4,4 milliards de per-
sonnes soit 63% de la population mondiale ainsi
que 30% du PIB mondial. 

La Chine représente avec les Etats-Unis et
l'Allemagne 30% des échanges mondiaux de mar-
chandises en 2018. Elle reste aussi le plus grand
exportateur de produits manufacturés avec 13%
du volume mondial. 

Prés de 360 mises en demeure
ont été adressées à des investisseurs
et promoteurs de projets, bénéfi-
ciaires d’un foncier industriel à Bou-
merdes, et n’ayant pas respecté leurs
engagements, dans le cadre de l’opé-
ration d’assainissement du foncier
industriel de la wilaya, a -t-on appris,
mercredi, du directeur local de l’in-
dustrie. 

«Ces mises en demeure, ont
abouti, à ce jour, à l’annulation de
23 décisions d’affectation, ayant pro-
fité à des investisseurs défaillants,
avec la récupération des assiettes
concernées», a indiqué à l’APS Nadjib
Achouri, précisant qu’il s’agit de
promoteur de projets, n’ayant pas
procédé au lancement de leurs in-
vestissements sur le terrain, à ce
jour. «Un intérêt particulier est ac-

tuellement conféré au dossier d’as-
sainissement du foncier industriel,
par les autorités de la wilaya» a-t-il
ajouté, signalant l’agrément à l’im-
plantation, ces dernières années,
«de 783 projets, au moment où pas
moins de 2000 dossiers sont en at-
tente, d’un agrément», a -t-il précisé. 

Le responsable a particulière-
ment insisté sur l’impératif, pour
les services concernés, d’ «assurer
le suivi de ce foncier et de s’enquérir
du niveau de mise en £uvre des en-
gagements des promoteurs des pro-
jets agrées à l’implantation au niveau
des zones d’activités de la wilaya, à
travers cette opération d’assainis-
sement, lancée durant cette année
2019», a- t-il souligné. 

Il a signalé l’entame de l’opéra-
tion «par les projets dont les pro-

moteurs n’ont pas procédé au dépôt
des dossiers des permis de construc-
tion, qui seront suivis», a-t-il dit,
par les investisseurs «qui n’ont pas
enregistré leurs redevances, puis
les défaillants dans le lancement de
leurs projets». 

«A ce jour, l’opération a touché
les projets affectés au parc industriel
de Larbaàtache, et les zones d’acti-
vités des Issers, Naciria, Thenia, et
Si Mustapha», a-t-il fait savoir. 

Toujours selon Nadjib Achouri,
ces projets ont été annulés suite au
constat fait sur le terrain, par la
commission en charge de l’assai-
nissement du foncier industriel et
du suivi de la situation des projets
d’investissements, créée en mai der-
nier, et dont la présidence est assurée
par le secrétaire général de la wilaya. 

«Un délai a été accordé aux in-
vestisseurs accusant un retard dans
le lancement de leurs projets, au ni-
veau du parc industriel de Larbaà-
tache(à l’ouest) et des autres zones
d’activités, en vue de régulariser
leur situation administrative, faute
de quoi les assiettes qui leur ont été
affectées leur seront retirées» , assure
-t-on au niveau de ladite commis-
sion, englobant des représentants
de tous les secteurs concernés par
le dossier de l’investissement. 

Selon, Cherfaà Issam, secrétaire
général de la wilaya, également pré-
sident de cette commission, «ce délai
est applicable à tous les investisseurs,
en vue de remédier à la situation «,
faute de quoi ½ leurs contrats seront
résiliés et les assiettes leur seront
définitivement retirées», a-t-il averti. 

Le ministre de l’Agriculture, du développement rural et de la pêche, Cherif Omari, a insisté jeudi à
Alger sur l'importance de la numérisation dans le processus de la modernisation du secteur, en la
qualifiant de «nécessité primordiale», a indiqué un communiqué du ministère. 

ALGÉRIE-CHINE: 
Un plan de développement à long terme 
pour tirer profit de la Nouvelle route de la soie

ASSAINISSEMENT DU FONCIER INDUSTRIEL À BOUMERDES : 
Des mises en demeure pour 360 investisseurs
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ANNABA: 
L’entreprise Ferrovial 
sur la voie de l’efficience
économique

L’entreprise nationale de construction de matériels et
équipements ferroviaires (Ferrovial) d’Annaba s’est mise
sur la voie de l’efficience économique en adoptant courant
2019 le principe de diversification de la production incluant
désormais la fabrication de containers. 

Ferrovial a ainsi consacré une enveloppe financière de
4,2 milliards DA pour son plan de développement dont plus
de 2 milliards DA réservés à la modernisation de ses instal-
lations industrielles notamment de soudure dans une pers-
pective de renforcement de sa position sur le marché national
et d’adaptation aux besoins des opérateurs économiques. 

Dans cette optique stratégique, Ferrovial a conclu une
convention avec le groupe algérien de transport maritime
(GATMA) pour lui produire 8.000 containers durant 2020, a
indiqué son P-dg, Lamri Bouyoucef. L’entreprise a reçu
plus de 60.000 plaques du complexe sidérurgique Sider El
Hadjar pour entamer la fabrication des premiers containers
de cette commande dès début 2020, selon M.Bouyoucef. 

Ferrovial propose aux opérateurs économiques, dans le
cadre de sa stratégie de diversification, la fabrication de
fours industriels de séchage de phosphate, des incinérateurs
de déchets pharmaceutiques et hospitaliers, des wagons de
transport de métaux bruts équipés de système de décharge-
ment automatisé en plus d’équipements de forage et de
transport de métaux, a t-il souligné . 

Longtemps confronté à la problématique du mono-client
qu’est l’entreprise nationale de transport ferroviaire (SNTF),
Ferrovial, a-t-il affirmé, diversifie aujourd’hui ses produits
destinés aux opérateurs de divers secteurs: agriculture, bâ-
timent, travaux publics, hydraulique et transport, offrant
notamment des citernes de transport de carburants, des
bétonnières et des stations mobiles de distribution de car-
burants. 

La préservation, la requalification et la formation des
ressources humaines constituent des piliers fondamentaux
de cette nouvelle orientation avec le recours au partenariat
dans le domaine de la recherche et du développement tech-
nologiques, a-t-il encore soutenu. 

Ferrovial produira des containers 40 pieds et 20 pieds
conformes aux normes de transport maritime, a noté son
P-dg, selon qui la fabrication de containers représente une
opération économique stratégique à même de susciter une
dynamique pour les activités industrielles et logistiques
dans la région. 

La fabrication de containers par Ferrovial est une première
en Algérie et en Afrique. Elle économisera au pays les
montants en devises consacrés à la location de containers, a
indiqué M. Bouyoucef qui a estimé à 50 millions d'euros les
coûts de location de containers et garantie du service de
transport maritime de marchandises supportés par le groupe
national GATMA. 

Cette activité permettra de créer, sur le court terme, des
bases logistiques au niveau des grands ports algériens de
location de containers et d’offrir aux opérateurs économiques
un service de transport maritime et terrestre de marchandises
vers les marchés africains et maghrébins, selon Bouyoucef
pour qui la fabrication de containers est appelée à constituer
pour les autres entreprises une locomotive vers la diversifi-
cation. 

La recherche 
et le développement
technologique pour
répondre aux attentes
du marché

Outre la convention de coopération en matière de for-
mation et recherche avec le Laboratoire de recherche en
métallurgie de l’université d'Annaba, Ferrovial entend
booster ses travaux de recherche en métallurgie au travers
du laboratoire ouvert au sein de l’entreprise, a précisé M.
Bouyoucef. 

Il a également souligné que son entreprise prévoit la
création d’une unité de recherche en technologie et métal-
lurgie et l’ouverture d’une école doctorale de recherche en
métallurgie en coordination avec le secteur de l’enseignement
supérieur et des institutions de recherche et développement
technologique. Par la promotion de la recherche et du dé-
veloppent, l’entreprise entend, selon ses cadres gérants,
adapter son offre aux besoins du marché, diversifier et amé-
liorer la valeur ajoutée de ses produits. 

Ferrovial-Annaba emploie 500 travailleurs dont la moitié
recrutés au cours des trois dernières années et projette,
dans le cadre de sa convention avec l’université Badji Mokhar,
de recruter les diplômés majors de leur promotion des
filières de technologie et métallurgie de l’année 2019, est-il
indiqué. Outre la production de wagons et leur équipement
avec une capacité de 100 unités par année et divers équipe-
ments industriels pour multiples secteurs économiques,
l’entreprise envisage d’augmenter le taux d’intégration de
son activité de fabrication de wagons actuellement estimé à
70 % et de proposer des équipements qui augmente la
capacité de locomotion de 20 wagons actuellement à 80 wa-
gons, a encore indiqué M. Bouyoucef. 

Engagé en 2017, le plan de développement de Ferrovial,
conçu après un audit minutieux de l’entreprise, s’articule
autour d’une stratégie industrielle reposant sur l’arrêt de
l’importation des intrants susceptibles d’être fabriqués lo-
calement, le recours au réseau d’entreprises industrielles
locales et la valorisation des compétences techniques acquises
de l’entreprise, est-il indiqué.

APS

ENTREPRISES : 
Nécessité de la veille stratégique 
et de l’innovation pour être compétitif 

Cette universitaire qui a pré-
senté une communication sur
«l’information, la veille techno-
logique et l’innovation» lors
d’une journée d’information et
de communication, sur l’inno-
vation, la qualité et la promotion
du produit national, organisée
par la wilaya de Tizi-Ouzou, et
placée sous le haut patronage
de la ministre de l’Industrie et
des Mines et sous l’égide du wali,
Pr. Matmar a souligné que pour
être compétitif et concurrentiel,
l’entreprise doit disposer d’une
veille stratégique qui lui per-
mettra de maîtriser l’ensemble
des aspects (économique, juri-
dique, technologique, réglemen-
taire, normalisation, commer-
cial, et marketing) de son envi-
ronnement. 

Cette veille nécessite un tra-
vail de collecte, par des veilleurs,
d’informations, tel que les bre-
vets tombés dans le domaine pu-
blics, les publications et travaux
de recherche et qui peuvent être
exploités et transformés en in-
novation. 

«Cette collecte de l’informa-
tion lui permettra de garder
l’avantage concurrentiel par la
créativité et l’innovation pour
améliorer son produit sur dif-
férents plans (processus de fa-
brication, marketing)», a-t-elle
expliquée. 

Pr. Matmar a mis en exergue,
par ailleurs, l’importance d’ex-

ploiter les compétences qui exis-
tent au sein de l’entreprise, de
les capitaliser, les motiver et de
les mettre en étroite collabora-
tion avec d’autres chercheurs
pour qu’elles puissent aller vers
la création, l’invention et l’in-
novation. 

Selon cette même spécialiste
«si cette veille existait au sein de
nos entreprises, elle leur aurait
permis d’anticiper l’arrêt de l’im-
portation de certains produits
et de trouver des moyens pour
se redéployer», a-t-elle dit en re-
levant que «malheureusement
nos entreprises sont toujours
dans cette démarche d’adapta-
tion et non d’anticipation, car
on ne pratique pas de veille», a-
t-il insisté. 

Elle a insisté sur l’importance

de créer un organisme de veille
une sorte d’observatoire d’in-
telligence compétitive qui va
identifier les informations éco-
nomiques, technologiques et ju-
ridiques pour les différents ac-
teurs afin de «pouvoir répondre
aux besoins des industriels par
rapport à un besoin d’informa-
tion». De son côté le wali, Mah-
moud Djamaa, qui a ouvert les
travaux de cette journée qui ren-
tre dans le cadre de la mise en
£uvre de la politique de promo-
tion de la qualité du produit na-
tional initiée par le ministère de
l’Industrie et des Mines, a indi-
qué que «l’entreprise est au-
jourd’hui appelée a augmenter
son niveau concurrentiel et ren-
forcer sa position sur le marché
national et international en s’ap-

puyant sur les technologies de
l’information et de la commu-
nication, la mise en place de cel-
lules de recherche et de déve-
loppement en collaboration avec
l’université et les centres de re-
cherche et par le respect des
normes nationales et interna-
tionales», a-t-il relevé. Les pou-
voirs publics s’engagent à ac-
compagner toutes les initiatives
fiables visant la croissance éco-
nomique et la promotion du pro-
duit national avec une meilleure
qualité. Initiatives à même de
garantir un climat des affaires
favorable garantissant la création
d’emplois et de richesses dans
tous les secteurs d’activité à l’effet
de se soustraire progressivement
de la dépendance aux hydrocar-
bures», a-t-il ajouté. 

Les résultats jugés positifs enregistrés
dans la wilaya d’El Bayadh dans la production
des céréales durant l’année 2019, se sont
avérés des signes «encourageants» pour un
essor prometteur de cette filière, selon les
avis tant de professionnels que des obser-
vateurs en la matière. 

La production des céréales a dépassé,
durant l’année 2019 qui s'achève, les 225.000
quintaux avec une augmentation de 71 %
par rapport à la saison écoulée. 

Ce sont des indicateurs encourageants
qui renseignent sur le développement de
cette filière en devenir dans la wilaya, sou-
tiennent des responsables locaux du secteur
de l’agriculture, affirmant que la saison
écoulée a enregistré une production satis-
faisante de l’ordre de 131.000 quintaux de
céréales à El Bayadh. 

Cette wilaya steppique, connue pour sa
vocation pastorale de premier plan, a vu
une augmentation sans cesse croissante en
matière de production de céréales ces der-
nières années à travers notamment des opé-
rations de mise en valeur des terres, de fa-
cilitation et de soutien aux agriculteurs et
aux investisseurs pour développer cette
filière et donner une impulsion à cette dy-
namique enclenchée dans la wilaya, a-t-on
souligné au service organisation de la pro-
duction et de soutien technique de la direc-
tion des services agricoles (DSA). 

La récolte à El Bayadh englobe plus de
140.000 quintaux d’orge, 56 .000 qx de blé
dur et près de 25.000 qx de blé tendre et en-
viron 3.200 qx de fourrages, à la faveur de la
saison en cours qui a enregistré une pro-
duction «record» de céréales. 

Ainsi, la daïra de Bougtob a enregistré le
taux le plus élevé en matière de production
de céréales cette saison estimée à plus de
121.000 quintaux. 

La daïra de BrIzina a réalisé une pro-
duction dépassant 46.000 quintaux et la
daïra de Rogassa plus de 18.000 quintaux,
alors que le restant de la production est ré-
parti entre les daîras de la wilaya (Labiodh
Sidi Cheikh, Bousemghoun, Chellala et El
Bayadh), a-t-on fait savoir. 

La DSA a expliqué cette augmentation
par l’extension des surfaces emblavées ayant
atteint près de 18.000 hectares, ce qui a per-
mis de récolter 11.000 ha par rapport à la
saison écoulée qui a vu une augmentation
de la surface irriguée, soit une différence
de 2. 800 ha pour atteindre une surface ir-
riguée globale de près de 5000 ha à l’échelle
de la wilaya. 

Toutefois, la surface irriguée durant la

saison écoulée n’a pas dépassé les 2200 ha. 
Pour encourager les agriculteurs à aug-

menter les périmètres irrigués au niveau
de la wilaya, 35 agriculteurs d’El Bayadh ont
bénéficié d’un soutien pour l’acquisition
d’équipements d’irrigation, à travers un
programme lancé en début 2018 et qui s’est
poursuivi en 2019. 

Ces agriculteurs ont bénéficié d'un nom-
bre «important» des systèmes utilisés dans
l’irrigation d'appoint dans les périmètres
réservés à la céréaliculture, avoisinant 100
kits pour développer les opérations d'irri-
gation par aspersion en premier lieu . D’au-
tres ont été dotés de matériels d’irrigation
goutte à goutte et d’autres d’équipements
pour la réalisation de 12 bassins d’eau, outre
le soutien financier accordé pour le forage
de puits profonds dont les moyens de pom-
page. 

D’autres agriculteurs ont bénéficié, du-
rant la saison en cours, d’un soutien destiné
à l’acquisition de matériels de semences et
pour effectuer des travaux d’aménagement
de parcelles agricoles dont les tracteurs. 

Pour valoriser ces résultats, un pro-
gramme a été tracé au titre de l’année
2019/2020 pour emblaver plus de 13.000 ha,
soit une augmentation de plus de 1.000 ha
par rapport à la saison écoulée, en diverses
variétés de céréales, en premier lieu l’orge,
selon la même source. 

Il s’agit de la même surface qui s’ajoutera
à la surface globale irriguée de la wilaya 

Vulgarisation et accompagnement
pour booster la production 

La DSA a arrêté un calendrier de visites
périodiques de techniciens et ingénieurs
des services de vulgarisation agricoles au
profit des professionnels de la filière des
céréales dont le nombre avoisine les 2.500,
pour les sensibiliser et accompagner un

plus grand nombre d’entre eux, les aider à
améliorer les méthodes des labours et d’ir-
rigation et leur faire connaître l’importance
de l’utilisation des semences traitées compte
tenu de l’intérêt qu’elles ont pour augmenter
les rendements agricoles. Les mêmes services
ont signé des conventions avec l’institut
technique des grandes cultures de la wilaya
de Saïda pour mener une expérience pour
l’ensemencement de plusieurs variétés de
semences de céréales au niveau des com-
munes de Tousmouline et El Kheiter, durant
la saison prochaine, à l’effet de connaître le
rendement de chaque variété et son adap-
tation aux conditions climatiques de la région
considérant que cette expérience, est la
deuxième du genre après celle expérimentée
la saison passée qui a eu lieu dans la com-
mune de Brizina et qui a donné des résultats
probants. 

Pour mettre fin aux souffrances des agri-
culteurs et les investisseurs de la wilaya
parmi les professionnels de la filière des
céréales et stocker les récoltes, Il est attendu
l’entrée en service du silo de stockage des
céréales, situé au chef-lieu de wilaya avant
la fin de l’année prochaine, ayant des capa-
cités d’exploitation à près de 100.000 quin-
taux. 

Le taux d’avancement des travaux de ce
projet est de 50 pour cent, a indiqué à l’APS,
le directeur des services agricoles, Saad La-
houari. Ce dock silo relevant de l’Office in-
terprofessionnel des céréales, qui s’étale
sur une superficie de 4 hectares et qui
consiste en l’approvisionnement en se-
mences et qui va régler l’épineux problème
de déplacements des agriculteurs vers les
wilayas voisines, entend encourager les agri-
culteurs à augmenter la surface consacrée
aux semences à travers les zones agricoles
dans la wilaya et partant la production des
céréales, au niveau d’El Bayadh. 

La veille stratégique et l’innovation par l’exploitation des compétences dont dispose l’entreprise,
sont parmi les principaux outils qui vont permettre aux entités économiques d’être compétitives et
pérennes, a souligné l’économiste, chercheur à l’université de Tizi-Ouzou, Pr. Matmar Dalila. 

PRODUCTION CÉRÉALIÈRE À EL BAYADH :
Des signes encourageants pour un essor de la filière 
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Le pétrole au plus haut en trois mois 
dans un marché optimiste 

Le baril de Brent de la mer du Nord
pour livraison en février valait vers midi
68,16 dollars à Londres, en hausse de
0,35% par rapport à la clôture de jeudi.

A New York, le baril américain de WTI
pour le même mois gagnait 0,37%, à
61,91 dollars.

L'or noir n'a plus atteint de tels
niveaux depuis les attaques mi-septem-
bre contre deux sites en Arabie saoudite,
qui avaient fait flamber les prix.

La veille, après un journée de clôture
pour Noël, le pétrole avait repris sa
hausse du début de semaine, finissant
en hausse de 0,93% pour le WTI et de
1,07% pour le Brent.

Après la publication des données de
la fédération professionnelles American
Petroleum Institute (API) jeudi, faisant
état d'une baisse des stocks de brut amé-
ricain de près de 8 millions de barils, les
acteurs du marché attendent désormais
ceux de l'EIA, considérés comme plus
fiables.

Les analystes s'attendent à une baisse
des stocks de brut de 1,5 million de
barils, à une hausse de 1,6 million de

barils pour ceux d'essence et à une aug-
mentation de 600.000 pour les autres
produits distillés (fioul de chauffage et
gazole), pour la semaine achevée le 20
décembre. D'aprés les spécialistes du

marché, la baisse attendue des stocks de
pétrole américains - même si elle n'est
pas aussi forte que celle annoncée par
l'API - ne devrait pas entamer cette ten-
dance à la hausse des cours.

Les prix du pétrole progressaient vendredi, avant la publication des stocks américains par
l'Agence américaine d'information sur l'Energie (EIA) plus tard dans la journée, franchissant
un nouveau plus haut en trois mois.

Pétrole: L'Opep+ devrait envisager d'arrêter
ses baisses de production (Novak) 

L’Organisation des pays
exportateurs de pétrole et ses
alliés, désignés sous le nom
d’Opep+, devraient envisager
de mettre fin l’an prochain à
leurs baisses de production, a
déclaré vendredi le ministre
russe de l’Energie Alexandre
Novak. «En ce qui concerne
les baisses de production, je
le répète, ce n’est pas un pro-

cessus sans fin. Une décision
sur la sortie devra être prise
progressivement pour
conserver notre part de mar-
ché et afin que nos entre-
prises puissent être en
mesure de mettre en oeuvre
leurs projets», a indiqué le
ministre sur l’antenne de
Rossiya 24 TV. «Je pense que
nous examinerons cela cette

année (2020)», a-t-il ajouté.
Depuis 2017 et dans le but

de soutenir les cours du brut,
le groupe Opep+ limite sa
production pour réduire les
excédents sur le marché du
pétrole dus à l’essor de la
production aux Etats-Unis,
premier producteur mon-
dial, qui ne participent pas
aux mesures d’encadrement.

Les membres de l’Opep+
se sont mis d’accord début
décembre sur une nouvelle
baisse de production de
500.000 barils par jour, por-
tant la baisse entamée en 2017
à 1,7 million de bpj, soit 1,7%
de l’offre mondiale.

La prochaine réunion de
l’Opep+ est prévue le 6 mars
2020.

LIBAN 
La Banque centrale
va enquêter sur des
transferts d'argent 
à l'étranger 

Le gouverneur de la Banque centrale libanaise
a annoncé jeudi qu'il allait enquêter sur de pos-
sibles transferts d'argent massifs à l'étranger qui,
s'ils étaient avérés, constitueraient des violations
des restrictions bancaires. Cette déclaration in-
tervient dans un contexte de vaste mouvement
de contestation contre la classe politique, accusée
d'incompétence et de corruption, et de grave
crise économique. «Nous allons faire tout ce qui
est permis par la loi pour enquêter sur tous les
transferts (à l'étranger) effectués en 2019», a
affirmé Riad Salamé, à l'issue d'une réunion au
Parlement. «S'il y a des (transferts de) fonds sus-
pects, nous le saurons», a-t-il indiqué à des jour-
nalistes. Des gens ont parlé de «politiciens, hauts
fonctionnaires et propriétaires de banques» im-
pliqués dans la fuite de capitaux, a affirmé M. Sa-
lamé mais, a-t-il dit, une enquête reste nécessaire
pour identifier les responsables.

Si le dollar est couramment utilisé au quotidien,
une pénurie a poussé les banques à imposer des
restrictions depuis plusieurs mois sur son ob-
tention et sur les transferts à l'étranger, pour
tenter de conserver des réserves des devises
étrangères.

Cela a provoqué la colère dans le pays, touché
par une contestation inédite depuis octobre. Des
militants estiment que les citoyens paient le prix
d'une crise des liquidités aggravée par les politi-
ciens, hauts fonctionnaires et banquiers, qui ont
usé de leur influence pour faire sortir leurs im-
portantes économies du pays. De nombreux di-
rigeants possèdent, ou ont de larges parts dans,
plusieurs banques.

Hassan Fadlallah, membre du bloc parlemen-
taire du parti Hezbollah, a évoqué jeudi des trans-
ferts de fonds d'un montant de «11 milliards de
dollars». Si ces fonds sont récupérés, «nous aurons
des liquidités, ce qui permettra aux citoyens (...)
d'accéder à leur argent», a-t-il dit à des journalistes
après la rencontre au Parlement avec M. Salamé.
Selon un rapport du centre Carnegie, 800 millions
de dollars sont sortis du pays entre le 15 octobre
et le 7 novembre, alors que beaucoup de Libanais
ne pouvaient accéder à leurs fonds, les banques
étant fermées lors de manifestations. Le Liban
connaît sa pire crise économique depuis la fin
de la guerre civile (1975-1990). La livre libanaise,
dont le taux officiel est fixée à 1.500 livres pour
un dollar depuis 1997, a connu une dévaluation
de 30% sur le marché noir depuis septembre.

ETATS-UNIS  
Le conseiller juri-
dique de Boeing sur
le 737 MAX va quitter
ses fonctions 

Boeing a annoncé jeudi que son conseiller
spécial pour les litiges liés aux deux accidents
mortels du 737 MAX quitterait ses fonctions à la
fin de l'année. J. Michael Luttig, 65 ans, qui
s'occupe depuis le 1er mai des questions juridiques
relatives aux crashs des vols de Lion Air et d'Ethio-
pian Arlines, a fait savoir au conseil d'adminis-
tration de l'entreprise qu'il avait l'intention de
partir. Avant d'endosser le rôle de conseiller
spécial, Luttig avait été le directeur juridique
(«general counsel») de Boeing.

Brett Gerry, nommé lui-même directeur ju-
ridique en mai, va récupérer les attributions de
M. Luttig, a indiqué un porte-parole du groupe.
Boeing traverse la pire crise de son histoire, son
avion vedette étant cloué au sol depuis mars après
les deux catastrophes qui ont coûté la vie à 346
personnes. Lundi, le patron de Boeing Dennis
Muilenburg a été contraint de démissionner et
sera remplacé, en janvier, par David Calhoun,
membre de longue date du conseil d'adminis-
tration. 

D'autres hauts responsables de Boeing dans
les secteurs de la communication et des vols
commerciaux ont également quitté l'entreprise
ces derniers mois. M. Luttig avait rejoint l'avion-
neur américain après avoir servi pendant 15 ans
au sein des cours d'appel fédérales des Etats-
Unis. Il a également travaillé à la Maison Blanche
sous la présidence de Ronald Reagan.

Le Japon envoie un navire militaire pour
sécuriser les voies maritimes au Moyen Orient 

Le Japon va envoyer un navire mili-
taire et deux avions pour sécuriser les
voies maritimes de transport de pétrole
au Moyen-Orient sans toutefois rejoindre
la coalition dirigée par les Etats-Unis
dans la région, a déclaré vendredi le gou-
vernement japonais. Le Japon compte
dépêcher un destroyer de renseignement
et deux avions de patrouille maritime P-
3C, a indiqué le porte-parole de l'exécutif,
Yoshihide Suga. «Il s'agit d'une mission
visant à garantir la paix et la stabilité au
Moyen-Orient ainsi qu'à assurer la sécu-
rité des bateaux assurant un transport
pour le compte du Japon», a-t-il précisé,
notant que 90% des importations de

pétrole brut du pays provenaient de la
région. La mission est prévue pour durer
un an, avec une possibilité de renouvelle-
ment. Cette décision intervient après les
attaques cette année contre des pétroliers
dans le Golfe, dont un navire japonais,
ainsi que contre des installations pétro-
lières saoudiennes. Les Etats-Unis, d'au-
tres Etats occidentaux et l'Arabie saoudite
accusent l'Iran, qui nie toute implication.

Les activités de patrouille des forces
japonaises ne seront pas déployées au
détroit crucial d'Ormuz, lieu de passage
par lequel transite une grande partie du
pétrole mondial et où opère la coalition
dirigée par les Etats-Unis, a précisé un

porte-parole du ministère de la Défense,
cité par l'AFP. L'armée japonaise opérera
en haute mer dans le golfe d'Oman, le
nord de la mer d'Oman et le golfe d'Aden,
a-t-il expliqué.

Il s'agit de la première décision de ce
type prise par Tokyo depuis l'adoption au
des nouvelles lois de Défense en 2016, qui
étendent les prérogatives des Forces de
l'armée japonaise à l'étranger.

La nouvelle législation avait fait polé-
mique, les opposants estimant qu'elle
violait la constitution pacifiste interdi-
sant au Japon d'employer des moyens
militaires offensifs pour résoudre des dif-
férends internationaux.

HAÏTI
Economie en récession et baisse du PIB de 1,2% 

L'économie haïtienne, déjà
très faible, est entrée en réces-
sion en 2019 avec une réduc-
tion du PIB national de 1,2%,
selon le Fonds monétaire
international (FMI), à la suite
de plusieurs mois de paralysie
totale des activités en raison
de la crise politique.

«L'année a commencé avec
l'incapacité du gouvernement
à faire passer son budget au
parlement.

Ensuite, le président
Jovenel Moïse, malgré sa
majorité parlementaire, n'a
pas pu faire valider un
Premier ministre (...) Et fina-
lement avec le +peyi lok+, les
chaînes d'approvisionnement
ont été bloquées sur l'ensem-
ble du territoire», a résumé

jeudi l'économiste haïtien
Kesner Pharel après la publi-
cation des résultats annuels
par le FMI.

Depuis l'été 2018, l'expres-
sion «peyi lok» («pays ver-
rouillé» en créole) a été popu-
larisée par les Haïtiens pour
qualifier les récurrents épi-
sodes de contestations vio-
lentes contre le pouvoir en
place. Ce mouvement a pris
une toute autre ampleur
lorsque les activités socio-
économiques ont été paraly-
sées entre fin août et début
décembre, provoquant
notamment une fermeture
inédite des écoles pendant
plusieurs mois. «Des per-
sonnes vulnérables, qui vivent
avec 4 dollars américains par

jour, ont perdu leurs emplois,
particulièrement dans les sec-
teurs du tourisme et de la
construction», détaille M.
Pharel. «Ces vulnérables se
retrouvent aujourd'hui au
niveau de la pauvreté. Les
pauvres sont au niveau de l'ex-
trême pauvreté (1,90 dollar
par jour, NDLR) et ceux qui
étaient dans l'extrême pau-
vreté sont aujourd'hui dans la
misère: il y a un déclassement
au niveau de la pyramide
sociale», analyse l'économiste,
qui parle d'une «année noire».
Si une trêve informelle est
actuellement observée en
Haïti à l'occasion des fêtes de
fin d'année, la perspective
d'une reprise des manifesta-
tions en janvier mine les

espoirs de relance écono-
mique. «On peut définitive-
ment parler de grande réces-
sion, comme on l'a dit pour les
pays les plus avancés après la
crise de 2008», déplore M.
Pharel. Aucun dialogue n'a
encore été entrepris entre le
pouvoir en place et la société
civile, qui, de pair avec les
groupes traditionnels de l'op-
position politique, réclame la
démission du président haï-
tien. Jovenel Moïse concentre
la colère populaire depuis
l'annonce par la Cour supé-
rieure des comptes de sa pré-
sumée implication dans un
large scandale de corruption
s'étalant sur les dix dernières
années en Haïti.

APS
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WALI D'ALGER
Relogement la semaine prochaine 
des habitants du bidonville «Bendjaida» 
à Bordj El Bahri 

Lors d'une visite d'inspection de
plusieurs chantiers de construction de
logements à Alger, M. Sayouda a
affirmé que «les habitants du plus
grand bidonville de la wilaya seront
relogés la semaine prochaine au plus
tard», ajoutant qu'il s'agit du bidonville
«Bendjaida» à Bordj El Bahri, et ce dans
le cadre du parachèvement du pro-
gramme de relogement initié par ses
services depuis un moment.

La distribution des logements à tra-
vers la wilaya d'Alger s'effectuera
«selon un programme étudié», a-t-il
dit, rassurant les citoyens que les loge-
ments seront distribués après récep-
tion des projets durant les prochains
jours.

Concernant sa visite de cinq (5)
chantiers de construction de loge-
ments publics locatifs (LPL) dans les
communes de Souidania, Douera,
Ouled Fayet, Baba Hassen et Baraki, M.
Sayouda a indiqué que le nombre des
logements s'élevait à 8.364 unités qui
seront livrées au début 2020».

Le wali a relevé un retard dans la
réalisation de certains de ces projets à
l'image des projets 1400 logements à
Baba Hassen, 1200 logements à la Cité
Semrouni (Ouled Fayet) et 2000 loge-
ments à la cité Rokhi (commune de
Souidania), dont la réception n'a pas eu
lieu dans les délais fixés, en 2014.

Il a cité, par ailleurs, le projet des
2800 logements de Haouch Mouhoub 1
dont la réception est prévue début 2020
et qui compte plusieurs structures
sociales indispensables, à l'instar d'une
mosquée, d'un marché de proximité,
d'un lycée et d'un primaire, qualifiant
ce projet de «modèle» pour d'autres qui
doivent «concevoir les structures
nécessaires et indispensables pour les
habitants des nouvelles cités».

Adressant des mises en demeure à
certains entrepreneurs et bureaux
d'études, le wali d'Alger a mis l'accent
sur «l'impératif de respecter les délais
de réalisation et de doter les chantiers
d'une main d'£uvre qualifiée et suffi-

sante». Il a fustigé, par ailleurs, l'«ater-
moiement» des entreprises chargées
de la réalisation des logements, notam-
ment turques et chinoises, et ce en
dépit des facilitations accordées par
l'administration locale.

M. Sayouda a appelé ces entreprises
à «accélérer la cadence des travaux» et
à se conformer aux contrats pour la
livraison des logements dans les delais
impartis.

Concernant l'engagement de la
wilaya d'Alger à concrétiser les projets
de logements LPL, le wali a dit qu'un
programme, lancé déjà il y a quelques
années, est sur le point d'être achevé»,
lequel profitera aux familles résidant
dans des habitations précaires, des ter-
rasses ou des caves de bâtiments, réaf-
firmant sa détermination à reloger ces
familles.

En réponse aux questions des jour-
nalistes concernant les logements
sociaux participatifs (LSP), il a affirmé
que les projets ayant accusé un retard
dans leur réalisation pour des raisons
techniques ou financières, avaient été
examinés avec les promoteurs en vue
de trouver les solutions idoines.

Estimant, à ce propos, que «la rési-

liation des contrats n'a pas donné les
résultats escomptés», le wali d'Alger a
fait savoir qu'il avait été convenu du
règlement «à l'amiable» de ces pro-
blèmes et ce «en relançant plusieurs
chantiers qui étaient à l'arrêt».

Pour ce qui est de la formule du
logement promotionnel aidé (LPA), M.
Sayouda a précisé que les services tech-
niques avaient «étudié 262.000 dossiers
de souscripteurs dont 10.000 seule-
ment seront sélectionnés».

Certains dossiers ne répondent pas
aux critères exigées, a-t-il soutenu,
prônant la rigueur dans le traitement
des dossiers des souscripteurs afin de
procéder à l'assainissement des listes,
en recourant au fichier biométrique et
aux factures d'électricité» car certains
citoyens fournissent de fausses fiches
de résidence.

Les assiettes foncières sont disponi-
bles et leur situation régularisée pour
la réalisation de la première tranche,
estimée à 10.000 logements, qui béné-
ficieront à la capitale, a-t-il poursuivi,
ajoutant que les travaux commence-
ront après la conclusion des marchés et
le parachèvement des procédures avec
les souscripteurs.

LE SALON NATIONAL 
DES DÉRIVÉS DE PALMERS-
DATTIER À BISKRA 
Engouement 
du public au stand 
de la kachabia 

Le Salon national des dérivés de palmiers-
dattiers, qui se poursuit à Biskra, a enregistré un
engouement particulier du public au stand de la
kachabia pour acquérir ce pardessus de fabrica-
tion artisanale, a-t-on constaté jeudi.

La kachabia, une tenue traditionnelle pré-
sentée sous différents modèles pour adultes et
petits, tissée en pure laine ou «wbar» (poils de
chameau), a particulièrement intéressé les visi-
teurs.

Pour l'artisan Badreddine Hafani de M'sila, le
modèle modernisé de kachabia coupée attire
particulièrement en période d'hiver les jeunes
surtout ceux résidant à l'étranger.

Selon un des artisans de l'atelier de tissage
traditionnel à Boussaâda, les divers modèles
répondent aux goûts multiples d'une clientèle
éparpillée à l'échelle nationale et non plus limi-
tée à des régions particulières.

Mme Djazia, visiteuse du salon et habitant
une wilaya du centre du pays, considère qu'ha-
biller ses garçons de kachabia, qu'elle trouve
élégante, permet d'afficher son attachement à
l'identité nationale et de contribuer à la préser-
vation d'une tenue traditionnelle authentique.

Le salon des dérivés de palmiers-dattiers et
cadeaux souvenirs, qui se tient à la maison de
l'artisanat traditionnel, réunit jusqu'au 4 jan-
vier, 65 artisans de plusieurs wilayas. Il est orga-
nisé par la Chambre de l'artisanat traditionnel et
métiers (CAM) et la direction locale du Tourisme
et de l'Artisanat.

TÉBESSA
Réalisation en 2019
de plus de 9.600
nouveaux
raccordements en
électricité et au gaz
naturel 

Au total, 9.663 foyers ont été raccordés aux
réseaux d'électricité et du gaz naturel à travers
plusieurs communes de la wilaya de Tébessa au
cours de l'année 2019, a indiqué jeudi la chargée
de la communication au niveau de la Concession
de distribution de l’électricité et du gaz, Nardjes
Benaarfa.

L'extension du réseau d'électricité a permis
de raccorder 5.462 nouveaux foyers en 2019,
dans le cadre de divers projets de développe-
ment accordés à la wilaya relevant que le nom-
bre de logements raccordés en cette énergie a
éteint un total de 171.470 foyers dans la wilaya.

Aussi, 4.201 foyers ont été raccordés au réseau
du gaz naturel à travers plusieurs communes
depuis janvier dernier, a ajouté Mme Benaarfa,
soulignant qu’actuellement Tébessa dénombre
125.173 foyers raccordés au gaz naturel.

Sur un autre registre, la chargée de commu-
nication a fait savoir que la concession de distri-
bution de l'électricité et du gaz prévoit pour 2020
le raccordement dans le cadre de l’électrifica-
tion rurale de 1.365 foyers dans plusieurs com-
munes, soulignant que ce projet inscrit au pro-
gramme complémentaire de l'année 2013.

Aussi, 1.169 foyers seront raccordés en cette
énergie au cours de la même période dans le
cadre du programme quinquennal 2010-2014, a
révélé la même source.

La wilaya de Tébessa a atteint en 2019, 99% de
taux de raccordement en électricité et 73% en
gaz naturel, a-t-on conclu.

APS

Le wali d'Alger, Abdelkhalek Sayouda, a annoncé jeudi à Alger une grande opération 
de relogement des habitants du bidonville «Bendjaida» à Bordj El Bahri (est d'Alger), 
qui se déroulera la semaine prochaine, dans le cadre d'un large programme de relogement
dans la wilaya.

MÉDÉA 
Progression de près 
de 10 % des quantités 
de semences certifiées
utilisées 

Une quantité estimée à 96 mille quintaux de
semences certifiées a été distribuée aux céréalicul-
teurs de la wilaya de Médéa, au titre de la campagne
labours-semailles 2019/2020, en progression de près
de 10 % des quantités utilisées lors de la précédente
campagne, a-t-on appris auprès des responsables de la
coopérative de céréales et légumes secs (CCLS) de
Berrouaghia. Cette hausse, qui est passée de 87 mille à
96 mille quintaux, en l’espace d’une saison, concerne
les différentes variétés de semences (blé dur, tendre et
orge), selon ces responsables qui expliquent ce
recours des agriculteurs aux semences certifiées par
une «prise de conscience» de l’intérêt à utiliser des
semences traitées, garantissant un bon rendement et
une récoltes de qualité. Le faible rendement en
céréales enregistré, durant la précédente campagne
moisson battage, au niveau de certaines exploitations
agricoles, notamment dans la partie sud et sud-est de
la wilaya, a incité nombre de céréaliculteurs à opter
pour ce type de semences et réduire ainsi le risque
d’une mauvaise récolte, a-t-on fait savoir. Le recours,
de plus en plus de céréaliculteurs, aux semences certi-
fiée est une démarche en mesure de contrebalancer,
ne serait-ce que «relativement», l’impact du stress
hydrique auquel font face certaines régions, en sus
d'être un moyen pour renforcer la résistance des cul-
tures par rapport à des maladies ou parasites qui peu-
vent affecter les récoltes, a-t-on conclu.

M’SILA 
Mobilisation de 12 millions 
de dinars pour l'extension 
du réseau d’assainissement 
à Khettouti Sed El Djir 

Une enveloppe financière de
12 millions de dinars a été mobi-
lisée au titre de cette année pour
l’extension du réseau d’assai-
nissement dans la localité
Ferkoussa el Kahla relevant de
la commune de Khettouti Sed el
Djir dans la wilaya de M’sila ont
annoncé, jeudi les services de la
wilaya.

Une fois réceptionné, le pro-
jet, actuellement en chantier,
permettra de raccorder les
habitations éparpillées de 800
résidents dans cette localité à
vocation pastorale, ont précisé

les mêmes services. La réalisa-
tion du réseau d’assainissement
contribuera à l’éradication des
fausses septiques et la lutte
contre les maladies à transmis-
sion hydrique (MTH), a-t-on
noté. Le taux de raccordement
des foyers aux réseaux d’assai-
nissement dans la commune de
Khettouti Sed el Djir, atteindra,
après réception de ce projet, les
70%, a-t-on encore détaillé.

D’autres projets similaires
sont prévus au profit de plu-
sieurs régions de la capitale du
Hodna.
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MASCARA 
Arrestation de l’auteur présumé d’inscriptions
blasphématoires à l’Islam et au Prophète
Mohamed 

Le suspect, âgé de 34 ans, a été
arrêté suite à des informations
signalant  un véhicule suspect dans
un quartier de la ville de
Mohamadia.

Son  conducteur a été vu en train
d’écrire sur les murs des inscrip-
tions portant  atteinte à l’Islam, au
Prophète (QSSL) et à ses compa-
gnons, a précisé la  même source.

Les policiers ont réussi à identi-
fier le suspect et à intensifier les
patrouilles de sécurité qui ont
abouti à la découverte du véhicule
stationné devant sa maison sans
parvenir à arrêter le mis en cause.

Après d’approfondies investiga-
tions, les enquêteurs sont parvenus
à mettre  la main sur le présumé
auteur.

La perquisition de son domicile a
permis de  saisir des manuels blas-
phématoires à la religion musul-
mane, des téléphones  portables, un

micro - ordinateur ainsi qu’une
unité centrale. Le suspect a été pré-
senté au parquet de la République

près le tribunal de  Mohamadia. Il a
été placé en détention, a-t-on indi-
qué.

Les éléments de la sûreté de la daïra de  Mohamadia (Mascara) ont arrêté, mardi, l’auteur
présumé de graffitis  portant atteinte à l’Islam, au Prophète Mohamed (QSSL) et à ses 
compagnons,  découverts en juin, sur les murs de la ville, a-t-on appris, jeudi, de la  cellule
de communication de ce corps de sécurité.

SAISIE DE PLUS DE 1,3 KG DE COCAÏNE 
Un réseau de trafic international de drogue
démantelé à Oran 

Une quantité de 1,327 kg
de cocaïne a été saisie
récemment à Oran, dans
une opération soldée par le
démantèlement d'un
réseau international de
trafic de drogue, par les
éléments de la première
Brigade de Recherche et
d’Intervention (BRI), rele-
vant de la sûreté de  wilaya,
a-t-on appris jeudi, de la
cellule de communication
de ce corps de  sécurité.

Composé de cinq narco-
trafiquants, âgés entre 35
et 55 ans, dont trois  rési-
dant à Oran et deux à
Alger, le réseau en ques-
tion importait la drogue
dure (cocaïne) vers
l’Algérie depuis l'étranger,
a indiqué la même source,
ajoutant que les individus
arrêtés dans cette affaire
ont à leur actif  plusieurs
délits, notamment infra-
ction à la réglementation
de change, ainsi  que le

mouvement de capitaux
depuis et vers l’étranger.

Au début, l'affaire était
opérée par les éléments de
la première brigade  de
police des frontières, ayant
constaté des mouvements
suspects d’un  navigateur
marin civil. Les investiga-

tions ont à l'arrestation du
mis en  cause, en flagrant
délit, en possession la
quantité de 1,327 kg de
cocaïne,  et ce, après l’ac-
costage d’un navire en
provenance d’un pays
européen.

L’affaire a été, ensuite,

prise en charge par les élé-
ments de la BRI 01 de  la
police judiciaire de la
sûreté de wilaya d’Oran
qui, lors de l’enquête,  ont
effectué des perquisitions
à Oran et d'autres régions
dans le cadre  d'une exten-
sion de compétence,
ordonnée par le procureur
de la république  près tri-
bunal d’Oran, ajoute-t-on.

L’enquête s’est soldée
par l’arrestation succes-
sive de tous les membres
de  ce réseau et à la saisie
de la dite quantité de
drogue ainsi qu'une
somme  de 5.595 euros et
une autre de 567.000 DA,
issues des revenus de cette
activité criminelle.

D'autres objets de
valeurs ont été également
saisis, lors de opération,
notamment 10 montres de
grande valeur et deux véhi-
cules, indique-t-on de
même source.

SAÏDA 
20 ans de réclusion criminelle pour 
un narcotrafiquant impliqué dans le trafic 
de plus de 30 quintaux de kif traité 

La cour criminelle de Saïda a
condamné, jeudi,  un narcotrafiquant
impliqué dans un trafic de 30,17 quin-
taux de kif traité,  à une peine de 20 ans
de réclusion criminelle.

Les faits de cette affaire remontent,
selon l’audience, au mois de mai  2003,
lorsque des éléments de la gendarme-
rie nationale de la wilaya de  Nâama
avaient reçu des informations selon
lesquelles un camion chargé de
drogue venant de la zone de Mekmen
Benamar (Nâama) en direction de la
wilaya de Saïda.

Les gendarmes avaient réussi à sai-
sir au niveau de la commune d’El
Kheithar (El-Bayadh) cette quantité de

drogue, dissimulée dans des sacs de
ciment et acheminée à bord d’un
camion. Le propriétaire de la drogue
avait réussi à prendre la fuite.

Il sera  identifié et arrêté, ensuite,
dans une autre affaire de drogue dans
la  wilaya d’Oran en 2008.

Lors de sa comparution devant la
cour, le prévenu a nié les accusations
portées contre lui.

La défense a plaidé les circons-
tances atténuantes pour  son mandant.

Pour sa part, le représentant du
ministère public avait requis la  réclu-
sion à perpétuité à l’encontre de l'ac-
cusé.

APS

MOSTAGANEM
Mise en échec de 11
tentatives d’émigration
clandestine 

Onze (11) tentatives d’émigration  clandestine
ont été mises en échec durant les dernières 24
heures au large  des côtes Est de Mostaganem par
les unités du groupement territoriale des  garde-
côtes qui ont arrêté 127 personne candidats, dont
des mineurs, a-t-on  appris jeudi de ce corps.

Les unités de plongée relevant des garde-côtes
ont intercepté hier, lors  de deux opérations dis-
tinctes, 11 embarcations de type artisanal, à leur
bord, un total de 127 candidats à l’émigration
clandestine dont l’âge varie  entre 11 et 40 ans, à
quelques 10 et 12 miles (18 et 22 km) au nord du
littoral de Mostaganem, a indiqué la même
source.

Le premier groupe de «harraga», composé de
53 personnes, parmi elles 2  femmes et 7 mineurs,
a été débarqué, mercredi matin au port de
Mostaganem,  avant l'intervention de la protec-
tion civile pour leur prodiguer les  premiers soins
sur place et les transférer ensuite à l’hôpital pour
leur  prise en charge médicale, a-t-on ajouté. Le
deuxième groupe, composé de 74 personnes dont
5 femmes et 6 mineurs, a  été amené au petit port
de la commune de Sidi Lakhdar, à 50 kilomètre, à
l’Est de Mostaganem, a reçu les premiers soins
nécessaires, a encore ajouté  la même source.

Les unités de plongée des garde-côtes ont
secouru, lors de ces opérations,  un groupe en
détresse de 12 personnes, à 12 miles nautiques (22
km), au  nord de «Ouilis» ( Abdelmalek
Ramdane), une commune située à 37 km, à l’Est
de Mostaganem, a-t-on relevé.

Les personnes arrêtées ont été remises au ser-
vices de sécurité compétents,  en attendant leur
présentation aux instances judiciaires pour le
chef  d’inculpation de tentative d’émigration
clandestine, a-t-on conclu.

ORAN
Carambolage entre
deux bus et plusieurs
voitures, 12 blessés 

Un carambolage ayant mêlé deux bus et plu-
sieurs véhicules légers a fait 12 blessés jeudi soir à
l’est d’Oran, a-t-on appris vendredi des services
de la Protection civile. L'accident s'est produit
lorsque deux bus et six véhicules légers sont
entrés en collision sur la route nationale N 11,
dans son axe transitant par la commune de Gdyel,
à l’est d’Oran, faisant 12 blessés, qui ont été éva-
cués au service des urgences médico-chirurgi-
cales de l’hôpital d’El-Mohgoun, à Arzew, selon la
même source. Les personnes blessées, âgées
entre 18 et 55 ans, ont reçu les premiers soins sur
place, prodigués par les éléments de la Protection
civile, avant d’être transférées à l’hôpital d’El-
Mohgoun, a-t-on indiqué de même source.

EL TARF 
Saisie de 450
grammes de corail
brut à El Chatt 

Une quantité de 450 grammes de corail brut a
été saisie, à El Chatt (El Tarf), par les services de la
sureté urbaine  extra-muros dépendant de cette
commune et un individu impliqué dans cette
affaire a été arrêté, a-t-on appris, jeudi, du chargé
de communication à la  sûreté de wilaya. Agissant
sur la base d’informations relevant l’activité sus-
pecte d’un  individu qui s’adonnait à la pêche illi-
cite du corail à el Chatt, une  enquête a été ouverte
par les services compétents, a précisé le commis-
saire  principal, Mohamed-Karim Labidi, souli-
gnant que les investigations menées  ont permis
d’arrêter le suspect.  

La perquisition du domicile du prévenu a per-
mis la saisie de 450 g de  corail brut ainsi que des
équipements utilisés dans la pêche de ce produit,
un moteur de 40 chevaux, une balance électro-
nique, deux palmes, un gilet,  une boussole, des
filets et cordes et une hache notamment. Présenté
devant le magistrat instructeur près le tribunal de
Dréan, le  braconnier a été placé sous contrôle
judiciaire pour «pêche illicite du  corail», a-t-on
conclu.
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ESPAGNE 
Enquête sur une mystérieuse noyade
d'une famille britannique  

Son père et  son frère se sont jetés
dans la piscine pour la secourir mais
tous trois se  sont noyés.

Un employé de la résidence a sorti
les corps de l'eau", a  déclaré aux
médias un porte-parole de la Garde
civile.

La mère des deux enfants a
assisté à la scène, qui a pu être
reconstituée  grâce à son témoignage
et celle de cet employé, a-t-il ajouté.

"Ce que nous  cherchons à savoir,
c'est pourquoi ils n'ont pas pu sortir
de l'eau", a  expliqué le porte-parole.

La petite fille avait neuf ans, son
père 52 ans et le frère, qui avait la
nationalité américaine, était âgé de
16 ans.

La famille était en vacances  dans
le club La Costa World de la ville
côtière de Mijas, près de Malaga.

L'alerte avait été donnée le mardi
24, quand l'adulte et les deux enfants
étaient encore dans la piscine mais
les secouristes dépêchés sur place

n'ont pu les ranimer. Une autopsie
devait être réalisée, jeudi, et les
enquêteurs "n'écartent  aucune
hypothèse", selon le porte-parole.

Une de ces hypothèses est que la fil-
lette ait été aspirée par le système
d'épuration et les enquêteurs ont
examiné le filtre, a-t-il poursuivi.

La Garde civile espagnole poursuit jeudi son  enquête sur les circonstances d'une 
mystérieuse noyade d'un Britannique et  ses deux enfants sous les yeux de la maman
dans la piscine d'une résidence  touristique du sud de l'Espagne, rapportent 
des medias locaux. "La fillette se baignait. Elle a eu du mal à sortir de l'eau.

IRAN
Séisme de magnitude
5,1 près d'une centrale
nucléaire 

Un séisme de magnitude 5,1 a secoué vendredi la
région du sud-ouest de l'Iran où se trouve la centrale
nucléaire de Bouchehr, a indiqué l'institut géolo-
gique américain (USGS).

La secousse a été ressentie dans la campagne
autour de la ville de Kalameh, à 45 km à l'est de
Bouchehr, à 5h23 (1h53 GMT), sans qu'il n'y ait de
dégâts constatés dans l'immédiat, a rapporté
l'agence de presse ISNA, qui citait un responsable
iranien.

PÉROU
230.000 euros
d'amende infligés 
à l'exploitant du 
Mc Donald's où deux
employés sont morts 

Les autorités péruviennes ont infligé jeudi une
amende de 230.000 dollars à l'exploitant des restau-
rants McDonald's dans le pays, après la mort de deux
salariés électrocutés pendant le nettoyage d'une
machine à boissons.

«Nous avons constaté six infractions très graves,
dont le fait de ne pas avoir rapporté en temps utile»
la mort des deux salariés aux autorités, a déclaré
Juan Carlos Requejo, chef de l'organisme national
de l'inspection du travail (Sunafil), lors d'une confé-
rence de presse à Lima.

«Compte tenu de ces faits graves et en raison de
l'accumulation d'infractions graves et très graves,
Sunafil propose d'appliquer une amende pouvant
aller jusqu'à 845.670 soles (près de 230.000 euros) à
la société exploitante Arcos Dorados», a indiqué
Sunafil dans un communiqué.

Parmi les infractions découvertes, les inspecteurs
péruviens ont indiqué que l'entreprise ne remplis-
sait pas «les conditions de sécurité sur les lieux de
travail», dont le restaurant où l'accident mortel s'est
produit. Les victimes, un jeune homme et une jeune
femme de 18 ans, travaillaient de nuit depuis six
mois dans un restaurant du géant américain de la
restauration rapide dans l'ouest de la capitale Lima.

Le 15 décembre, la jeune femme avait subi une
décharge électrique en travaillant sur une machine
à soda. Son collègue, en tentant de lui porter
secours, avait également été électrocuté.

L'exploitant avait admis qu'une machine à soda
en panne avait provoqué cet accident de travail mor-
tel. La chaîne de restauration avait déclaré deux
jours de deuil et de fermeture de l'ensemble de ses
restaurants dans le pays.

Une enquête pénale a été ouverte pour éclaircir
les circonstances de l'accident.

McDonald's mène également sa propre enquête
en interne. Le restaurant a été fermé jusqu'à nouvel
ordre par la municipalité de Pueblo Libre.

CRASH AU KAZAKHSTAN 
Au moins 15 morts 

Le bilan du crash d'un avion de ligne avec 100
personnes à bord vendredi matin depuis Almaty au
Kazakhstan, s'est élevé à 15 morts, ont indiqué les
autorités locales. Un précédent bilan a fait état de 14
morts. L'appareil, un Fokker-100 de la compagnie
locale à bas coût Bek Air, est tombé à 07H22 (01H22
GMT), après son décollage à 07H05 (01H05 GMT) de
l'aéroport d'Almaty, poumon économique du
Kazakhstan, à destination de la capitale, Nur-Sultan,
plus au nord. A son bord se trouvaient 95 passagers
et 5 membres d'équipage, selon le gouvernement.

Selon Tleoukhan Abildaïev, chef du département
de la santé publique d'Almaty, ville la plus peuplée
du pays, 66 personnes ont été blessées, dont 50 ont
été hospitalisées, 14 sont mortes dans le crash et une
fillette est décédée des suites de ses blessures à l'hô-
pital. Douze personnes se trouvent dans un état
«extrêmement grave», selon la même source.

L'administration d'Almaty a également précisé
que neuf enfants avec «des traumatismes multiples»
ont été pris en charge par les secours.

L'aéroport d'Almaty a publié la liste des noms
d'une soixantaine de survivants sur sa page
Facebook et indique continuer de fonctionner nor-
malement.

APS

TYPHON PHANFONE AUX PHILIPPINES
Le nouveau bilan s'élève à 28 morts 

Vingt-huit personnes
ont péri au passage du
typhon Phanfone sur les
Philippines , selon un nou-
veau bilan annoncé ven-
dredi par les autorités qui
redoutent que ce chiffre ne
grimpe davantage.

Accompagnée de
rafales à 200 km/h, la tem-
pête tropicale a traversé
d'est en ouest les îles du
centre de l'archipel, dont
certaines très touristiques.

Les autorités ont fait
état vendredi de la mort de
28 personnes, alors que le
précédent bilan était de 16
morts.

Les informations met-
tent du temps à remonter
des îles les plus éloignées,
qui pour certaines étaient
toujours privées vendredi
de couverture mobile et de
réseau internet.

«Il est probable que le

bilan s'aggravera encore»,
a prévenu le porte-parole
de l'agence de gestion des
catastrophes Mark
Timbal, précisant notam-
ment qu'au moins 12 per-
sonnes étaient portées dis-
parues. Parmi les victimes,
figurent plusieurs mem-
bres d'une même famille
qui se sont noyés, un poli-
cier qui a été électrocuté
par la chute d'une ligne
électrique alors qu'il effec-
tuait une patrouille, ou
encore un homme qui a
été écrasé par un cocotier.

Le passage du typhon a
aussi eu pour consé-
quence de perturber pour
des dizaines de milliers de
personnes les célébrations
de Noël, dans un archipel à
plus de 80% catholique.

Nombre de personnes
vivant près de la mer ou
dans des zones inondables

ont été contraintes de fuir
leur domicile pour fêter
Noël dans ces centres
d'évacuation.

Quantités de vols et de
rotations de ferrys ont été
annulées.

Phanfone a aussi frappé
l'île de Boracay, joyau des
Visayas dont les plages de
sable blanc attirent
chaque année plus d'un
million de touristes.

Des arbres y ont été
déracinés et des com-
plexes hôteliers ont eu
leurs vitres brisées.

Mais aucun décès n'a
été répertorié sur l'île,
qu'aucun ferry n'a rallié
mercredi et jeudi.

Une vingtaine de
typhons et tempêtes tropi-
cales balayent chaque
année en moyenne les
Philippines, faisant des
centaines de morts. Mi-

décembre, une violente
tempête tropicale dans le
nord du pays avait fait 13
morts.

En dévastant cultures et
habitations, ces calamités
contribuent à entretenir
une pauvreté endémique.

Phanfone, nommé aux
Philippines «Ursula», était
le 21e cyclone à frapper
l'archipel en 2019.

Il a suivi la même tra-
jectoire que le superty-
phon Haiyan, le plus
dévastateur enregistré
dans le pays, qui avait fait
plus de 7.300 morts et dis-
parus en 2013, frappant
particulièrement la ville
de Tacloban.

Phanfone a quitté jeudi
matin les Philippines par
la mer de Chine méridio-
nale, où il avait déjà ven-
dredi largement perdu de
son intensité.

FIJI 
Les Fiji se préparent à l'arrivée du cyclone
Sarai 

Le cyclone Sarai se rapprochait
vendredi des côtes de l'archipel des
Fidji et les autorités ont invité une
partie de la population à se réfugier
sur les hauteurs en raison d'un
risque d'inondation.

Le service météorologique fidjien
a mis en garde contre de fortes préci-
pitations et «des vents violents pou-
vant provoquer des dégâts» alors que
certaines zones situées le long du lit-
toral pourraient être inondées.

Au moment où le cyclone passera
samedi matin au dessus de l'île prin-
cipale Viti Levu, il devrait être de
catégorie 2, avec des vents soufflant
en moyenne à 65 km/h accompagnés
de rafales pouvant atteindre les 90
km/h.

Des dizaines de personnes ont été
évacuées à Lautoka, la deuxième
plus grande ville du minuscule
archipel, ainsi que sur la petite île
d'Ovalau, en raison d'une alerte crue

soudaine. Le bureau de gestion des
catastrophe fidjien a ouvert des abris
d'urgence et appelé la population à
avoir leur «kit d'urgence» prêt.

«Actuellement, 63 personnes ont
trouvé refuge dans trois centres»
ouverts à travers le pays pour

accueillir les personnes contraintes
de quitter leur domicile, a indiqué le
bureau national de gestion des
catastrophes.

Le programme de milliers de tou-
ristes venus passer les fêtes de fin
d'année dans ce petit archipel du
Pacifique Sud est contrarié par ce
cyclone qui a entraîné l'annulation
ou le retard de vols.

Les excursions d'une journée en
bateau ont été stoppées alors que la
compagnie aérienne Fiji Airways a
annulé plusieurs vols intérieurs
ainsi que des vols à destination de
l'Australie et de la Nouvelle-Zélande.

Des vols pour les Etats-Unis ont
été avancés de plusieurs heures afin
d'éviter Sarai.

En 2016, le cyclone Winston avait
tué 44 personnes aux îles Fidji,
détruit des dizaines de milliers d'ha-
bitations et causé pour environ un
milliard de dollars de dégâts.
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ETATS-UNIS 
Proposition 
de plaques
d'immatriculation
électroniques pour
identifier les drones 
à distance 

Les régulateurs américains ont proposé
jeudi d'obliger les propriétaires de drones à
équiper leurs appareils de plaques d'imma-
triculation électroniques afin de mieux
garantir la sécurité de l'espace aérien.

L'autorité de l'aviation civile américaine
(FAA) et d'autres agences fédérales enten-
dent ainsi repérer plus facilement d'éven-
tuelles menaces et agir en conséquence.

Elles veulent notamment pouvoir empê-
cher des activités de contrebande, de livrai-
son de drogues illégales ou de substances
dangereuses, d'espionnage ou d'atteinte à la
vie privée.

La proposition, qui concerne tous les
drones privés d'au moins 250 grammes, est
en phase d'évaluation pendant une période
de 60 jours avant que la règle ne soit adop-
tée. Près d'1,5 million de drones et 160.000
pilotes à distance sont déjà déclarés auprès
de la FAA. Plusieurs géants des technologies
comme Alphabet, maison-mère de Google,
et Amazon, ainsi que de nombreuses star-
tups, utilisent des drones pour livrer de la
nourriture, des médicaments et d'autres
produits. DJI, un grand fabricant chinois de
drones, a salué la décision américaine, esti-
mant que les technologies d'identification à
distance allaient permettre des utilisations
plus complexes des appareils.

SATELLITE 
La Chine achèvera le
système de satellite
Beidou-3 en 2020 

La Chine achèvera la construction du sys-
tème de navigation satellitaire Beidou-3
(BDS-3) et deux autres satellites en orbite
géostationnaire seront aussi lancés avant
juin 2020, a annoncé vendredi Ran Chengqi,
porte-parole du système BDS. Vendredi
marque le premier anniversaire de la four-
niture des services à l'échelle mondiale du
système BDS-3. M. Ran a indiqué lors d'une
conférence de presse du Bureau de
l'Information du Conseil des Affaires d'Etat
qu'avec le BDS comme noyau, un système
national de navigation, de chronométrage et
de positionnement plus intelligent, plus
intégré et plus répandu devrait être mis en
place d'ici 2035. La Chine a envoyé dix satel-
lites BDS dans l'espace en 2019.

Le déploiement du système fondamental
de constellation BDS-3 a été achevé et tous
les satellites en orbite terrestre moyenne du
système BDS ont été interconnectés.

Grâce au renforcement des capacités de
fonctionnement et d'entretien intelligents,
le BDS-3 a fourni des services stables et pré-
cis, offrant une précision de positionnement
de moins de cinq mètres. Le système BDS
possède de multiples capacités de service,
dont le renforcement satellitaire, la commu-
nication par messages courts, l'extension
terrestre, ainsi que les recherches et le sau-
vetage à l'échelle internationale. Il offrira
davantage de services diversifiés avec une
meilleure performance et une précision
plus élevée en 2020, a ajouté M. Ran.

Une série de documents sur le système
BDS a également été publiée pour promou-
voir la connaissance du système et faciliter
son utilisation.

INDE - MANIFESTATIONS
Les autorités coupent l'accès à Internet 
en plusieurs endroits 

Les autorités indiennes
ont coupé vendredi l'accès
à internet en plusieurs 
endroits du pays, en prévi-
sion de nouvelles manifes-
tations contre une loi sur la
citoyenneté dénoncée
comme discriminatoire en-
vers les musulmans.

Vendredi, jour de la
grande prière musulmane,
les responsables d'Uttar
Pradesh (nord) ont sus-
pendu l'internet mobile et
les SMS dans 21 districts sur
75, dont la capitale régionale
Lucknow.

Dans plusieurs zones de
cet Etat, contrôlé par les
nationalistes hindous et
dirigé par un moine radical,
l'internet mobile n'avait été
rétabli que mardi après près
d'une semaine de suspen-
sion. Cette région de 220
millions d'habitants compte
20% de musulmans.

En Inde, le blocage de
l'accès à internet pour limi-
ter les manifestations est
une technique couramment
utilisée par les autorités, le
pays étant le leader mondial
en nombre de coupures
d'internet. Le site internets-

hutdown.in en a recensé
une centaine pour la seule
année 2019. En amont de la
grande prière hebdoma-
daire, des milliers de poli-
ciers armés patrouillaient
vendredi matin des districts
d'Uttar Pradesh à majorité
musulmane.

Au total, 5.000 personnes
ont été placées en détention
préventive, en plus de 1.000
autres déjà arrêtées en lien
avec les manifestations.

Le mouvement de
contestation dans l'Etat
d'Uttar Pradesh a déjà
entraîné la mort de dix-neuf
personnes, la plupart tuées

par balle. Vingt-sept per-
sonnes en Inde ont péri en
deux semaines dans des
manifestations contre la
nouvelle loi sur la citoyen-
neté qui suscite le mécon-
tentement de plusieurs
communautés, y compris
Hindoue, y voyant une
menace aux fondements de
la démocratie indienne.

Votée le 11 décembre, la
loi facilite l'attribution de la
citoyenneté indienne aux
réfugiés d'Afghanistan, du
Pakistan et du Bangladesh,
sauf pour ceux de confes-
sion musulmane.

Des dizaines de milliers

d'Indiens protestent contre
cette loi très controversée
qu'ils considèrent comme
discriminatoire à l'encontre
des musulmans et potentiel-
lement dangereuse pour
d'autres minorités de ce
pays de 1,3 milliard d'habi-
tants. 

Alors que ce mouvement
de contestation connaît un
grand retentissement inter-
national, les autorités
indiennes gardent à l'oeil les
activités des étrangers pré-
sents dans le pays et pren-
nent des sanctions si elles
découvrent qu'ils se sont
joints à la mobilisation. Une
touriste norvégienne qui a
participé à une manifesta-
tion dans l'Etat du Kerala
(sud) s'est ainsi vu ordonner
de quitter le pays, a rapporté
l'agence Press Trust of
India.

Plus tôt dans la semaine,
un étudiant allemand en
échange universitaire à
Chennai (sud) a également
dû partir d'Inde après avoir
participé à une marche
contre la loi sur la citoyen-
neté, selon la presse
indienne.

MONDE ARABE
Appel au Caire à l’intégration de l'intelligence
artificielle dans l'enseignement universitaire

ASTRONOMIE 
Les astronomes amateurs admirent 
une éclipse «cercle de feu» en Asie 

D'Arabie saoudite à Oman en passant
par  l'Inde et l'Asie du Sud-Est, de nom-
breux astronomes amateurs se sont  ras-
semblés jeudi pour observer une éclipse
de type «cercle de feu», un  évènement
«unique dans une vie».

Une éclipse annulaire de ce type se
produit quand la lune n'est pas assez
proche de la terre pour complètement
recouvrir le soleil, laissant voir un  fin
cercle de disque solaire.

Ces éclipses ne se produisent que
tous les un ou deux ans et ne sont  visi-
bles que d'une bande de terre étroite.

Cette année il a pu être observé, si les
conditions météo le permettaient,  au
Moyen orient, en Inde du Sud et en Asie
du Sud-Est jusqu'au nord du  Pacifique.

Des centaines d'astronomes ama-
teurs et de photographes se sont ras-
semblés  dans le port de Singapour pour
un évènement «unique dans une vie».

«Pour la prochaine, il faudra attendre
40 ans environ», a noté Jason Teng,  37
ans qui a pris un jour de congé pour
photographier l'éclipse. L'apprenti
astronome a utilisé un filtre solaire spé-
cial sur son téléscope  car il est dange-
reux pour la vue d'observer l'éclipse à
l'oeil nu.

Alexander Alin, un géophysicien de
45 ans venu d'Allemagne, voyage à  tra-
vers le monde pour suivre les éclipses.

«Cela ne dure que deux minutes mais
c'est si intense que l'on en parle avec  sa
famille et ses amis pendant plusieurs

mois», note-t-il. Dans le sud de l'Inde,
les gens se sont rassemblés sur les
plages de  l'Etat du Tamil Nadu pour
observer le phénomène. Mais à New
Delhi, les nuages et la pollution ont blo-
qué toute visibilité et  le Premier minis-
tre Narendra Modi a exprimé sa décep-
tion sur twitter.

«Comme de nombreux Indiens j'étais
enthousiaste à propos de l'éclipse
solaire».  «Malheureusement je n'ai pas
pu voir le soleil à cause de la  couverture
nuageuse».

En dehors de l'étroite bande de terre
où l'on pouvait  voir un «cercle de feu», le
grand public a pu observer une éclipse
partielle. 

APS

"La déclaration du Caire" ayant sanc-
tionnée la 17è conférence des  ministres
arabes de l'enseignement supérieur et
de la recherche  scientifique, a mis l'ac-
cent sur la nécessité de prendre les
mesures  nécessaires pour promouvoir
la créativité et tirer profit de la
recherche  scientifique et ce dans le but
de réaliser des projets de développe-
ment  économique et social.  

Il est question aussi du renforcement
du partage des expériences et de  bonnes
pratiques, ainsi que la coopération et la
coordination pour  promouvoir de l'in-
telligence artificielle à travers le déve-
loppement des  programmes d’ensei-
gnement et la réalisation d’une transi-
tion numérique  globale qui réduit les
disparités sociales et économiques et
garantit une  équité entre hommes et
femmes. 

Placée sous le thème "Intelligence
artificielle et éducation: défis et  enjeux",
la 17è conférence des ministres arabes

de l'enseignement supérieur  et de la
recherche scientifique, a abordé plu-
sieurs thématiques liées à  l'enseigne-
ment supérieur et de la recherche scien-

tifique, notamment les  nouvelles ten-
dances de l'enseignement supérieur et
les programmes modernes  d'enseigne-
ment universitaire. 

Les ministres arabes de l'enseignement  supérieur et de la recherche scientifique ont 
souligné, mercredi au Caire  (Egypte) , la nécessité d'intégrer l'intelligence artificielle 
dans les  systèmes d'enseignement universitaire et de recherche scientifique. 
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VIRUS 
Les cliniques dentaires, des foyers 
de transmission de l'hépatite  

L'hépatite B, transmissi-
ble par les liquides biolo-
giques (sang,  salive...) et l'hé-
patite C transmissible uni-
quement par le sang figurent
parmi les pathologies les plus
répandues dans la société, a
déclaré à l'APS  le président
de l’association SOS hépatite,
M. Abdelhamid Bouallag.

En Algérie, à l'instar de
tous les pays du monde, les
cliniques dentaires  viennent
en tête des foyers de trans-
mission du virus, a expliqué
M. Bouallag, s'appuyant aux
résultats de rapports de
plaintes et enquêtes  médi-
cales.

Pour lui, la propagation de
l'hépatite, notamment C,
s'est accélérée par  le manque
d'hygiène et l'utilisation de
matériel non stérilisé au
niveau  des cliniques den-
taires privées, dont certaines
ne disposent même pas  d'au-
toclave (équipement de stéri-
lisation).

Plus grave encore, cer-
tains patients omettent de
déclarer au dentiste leur
maladie, a-t-il ajouté préci-
sant, à ce propos, que «90%
des personnes  atteintes
l'ignorent carrément».

Par ailleurs, le président
de l’association SOS hépatite
a relevé un autre  facteur cru-
cial, à savoir le manque fla-
grant de formation des assis-
tants  dentaires, se félicitant
de l'intérêt accordé, cette
année, par les  pouvoirs
publics à cet aspect à travers
l'ouverture d'un concours
national  d'accès à la forma-
tion spécialisée d'assistants
en fauteuil dentaire.

Les assistants en fauteuil
dentaire sont un maillon
important dans la  chaîne de
l'hygiène dans les cliniques,
a-t-il assuré.

137 décisions de fermeture 
à titre conservatoire de 

cabinets dentaires à Alger
Le spécialiste a relevé que

le coût des soins d'un seul
patient revenait à  près de 30
millions de centimes pour
une période de soins de trois
mois, ce  qui fait du recours à
la prévention « une chose
nécessaire», se félicitant  des
efforts du ministère de la
Santé et de la Population,

déployés ces  dernières
années, pour réduire les taux
d'atteinte en hépatite virale,
particulièrement en ce qui a
trait à l'obligation faite aux
cabinets  dentaires d'acqué-
rir les équipements de stéri-
lisation.

A ce propos, Dr. Choukri
Bouziani Ahmed, médecin au
service d'inspection à  la
Direction de la santé et de la
population d'Alger (DSP) a
fait état  ,dans une déclara-
tion à l'APS, de campagnes
d'inspection périodiques au
niveau des cabinets dentaires
privés, dont le nombre
dépasse 1.300 à Alger,  en vue
de prendre connaissance de
leur application des condi-
tions adoptées  en la matière,
à savoir la stérilisation et l'hy-
giène. Le même responsable
a fait savoir qu'une enquête a
été effectuée, fin  2018, après
que des rapports sont parve-
nus de sources médicales
(laboratoires et spécialistes
en hématologie), faisant état
de cas  d'hépatite virale de
type «C», dont l'origine est
imputée aux cabinets  den-
taires qui ne prennent pas en
compte les normes de stérili-
sation et  d'hygiène.

Les commissions d'ins-
pection relevant de la DSP
d'Alger, poursuit Dr.
Bouziani, ont découvert plu-
sieurs «dépassements» ayant
trait  essentiellement à la
vétusté des moyens de stérili-
sation, au manque  d'hy-
giène, à la non-acquisition
des autoclaves, ainsi qu'à
l'exercice sans  autorisation
d'activités en dehors de la
spécialité, tel l'implantologie

et  l'imagerie médicale, ce qui
favorise la transmission de
l'infection.

Suite à ces rapports, 137
décisions de fermeture à titre
conservatoire et  136 mises en
demeures ont été adressées à
d'autres cabinets dentaires,
auxquels les Commissions
d'inspection ont demandé
l'accélération de la  levée des
réserves relevées en termes
des conditions et moyens
d'hygiène,  avec la nécessité
de se conformer aux cadres
juridiques qui régissent le
domaine.

Il en résulte, selon Dr.
Bouziani, l'amélioration des
conditions d'hygiène  et de
stérilisation, d'autant plus
que des équipements
modernes et des  matériaux
de stérilisation ont été acquis
avec des normes internatio-
nales,  outre des visites orga-
nisées en vue de s'enquérir
du respect aux normes.

A son tour, M. Ait Benomar
Hassane, président de
l'Ordre national des  méde-
cins dentistes d'Alger
(COMDA) a déploré le fait que
certains cabinets  dentaires
privés «ne respectent pas les
normes exigées en stérilisa-
tion et  hygiène», regrettant
que la stérilisation soit sou-
mise à des évaluations et
efforts personnels par cer-
tains chirurgiens-dentistes
et non à des normes  médi-
cales convenues.

Plus explicite quant à la
contamination de l'hépatite,
M. Ait Benomar a  déploré,
certes, quelques défaillances
enregistrées au niveau de
certaines  cliniques dentaires

à Alger, relatives notamment
à l'absence d'hygiène et  l'in-
satisfaction des patients vis-
à-vis des prestations, préci-
sant,  cependant, que le virus
de l'hépatite est également
transmissible dans les  cli-
niques obstétriques, chirur-
gicales, d'hémodialyse, d'in-
cisiothérapie  (communé-
ment appelée cupping théra-
pie ou Hijama) et de
tatouage.

Maître assistant au service
de médecine dentaire au
CHU de Beni Messous,  Dr.
Réda Lotfi Alim, également
spécialiste en ODF (orthopé-
die  dento-faciale) a mis l'ac-
cent, lui, sur l'impératif res-
pect de la chaine de  stérilisa-
tion efficace et microsco-
pique en nettoyant les instru-
ments  utilisés dans le cure-
tage, l'extraction et l'obtura-
tion à l'aide d'un  désinfec-
tant pour se débarrasser des
virus et champignons, avant
de les  conditionner dans des
sachets scellés hermétique-
ment, puis les mettre dans
l'autoclave, tel que préconisé
par l'OMS.

Quant aux cas de trans-
mission de l'hépatite de types
B et C, Dr. Alim a  fait savoir
que les services dentaires
relevant des établissements
hospitaliers publics n'avaient
déploré aucun cas d'atteinte
par ce virus,  car utilisant des
appareils et des moyens de
désinfection efficaces et des
seringues à usage unique.

S'attardant sur les précau-
tions à prendre pour préve-
nir les équipes  médicales et
paramédicales de toute com-
plication lors des séances de
soins,  d'autant plus que cer-
tains patients ne déclarent
pas leur atteinte, M. Alim  a
préconisé le respect des
règles d'hygiène, à l'instar de
la  stérilisation, le nettoyage
du fauteuil dentaire, le chan-
gement du verre de  rinçage
pour chaque patient, le net-
toyage du crachoir et le
lavage des  mains après
chaque examen clinique.

«Le respect des normes de
stérilisation et la réunion des
conditions  d'hygiène relève,
à vrai dire, de la conscience
professionnelle et morale  de
chaque praticien», a-t-il sou-
ligné.

Des experts en santé s'accordent à dire que la  propagation des hépatites B et C est due, 
en grande partie, au non respect  par certains cliniques dentaires privées des protocoles 
de stérilisation du  matériel et au manque de formation des assistants dentaires.

ONCOLOGIE 
Appel à la mise 
en place de
départements des
soins de support
dans les centres 
anti-cancéreux 

Les participants au 12ème congrès annuel
de la  Société algérienne de psycho-oncologie
(SAPO) ont appelé jeudi depuis  Guerrara
(wilaya de Ghardaïa) «à la mise en place de
départements des soins  de support au niveau
des Centres de lutte contre le cancer en
Algérie avec  des unités de psycho-oncologie.»
En dépit des résultats «satisfaisants» obtenus
dans la stratégie de lutte  contre le cancer, les
membres du réseau SAPO ont exhorté les
pouvoirs  publics à redoubler leurs efforts
pour une meilleure prise en charge de  tous
les patients souffrant de cette redoutable
pathologie (le cancer)  notamment sur le plan
psychologique avec un soutien moral person-
nalisé pour  chaque malade.

La prise en charge des patients cancéreux
sur le plan médical nécessite  également des
soins de support sur le plan psychologique et
social, a  indiqué la présidente de la SAPO,
Zina Fettouchi Oukkal.

Elle a rendu à cette occasion hommage à
l'ensemble des intervenants et la  société
civile de Guerrara pour leur implication dans
cet effort de prise  en charge des patients .

«L’objectif primordial de cette édition est
d’établir des recommandations  nationales en
matière de mises en place officielles de
départements des  soins de support pour
répondre à ces besoins, tout au long du par-
cours de  soin, afin d’améliorer la qualité des
soins et de vie», a souligné Mme  Fettouchi
Oukkal.

Le côté psychologique constitue un élé-
ment primordiale à favoriser dans la  stratégie
de lutte contre le cancer dans toutes ses
formes, estiment les  participants à ce congrès
annuel. Organisé par SAPO en collaboration
avec l’association des paramédicaux «El
Balssam» de Guerrara et l’Association des
paramédicaux en cancérologie du  Centre
Pierre et Marie Curie du CHU Mustapha
Bacha (Alger), ce 12ème  congrès constitue
également une occasion pour les praticiens,
le personnel  paramédical et psychologues
formés en psycho-oncologie des différentes
localités de la wilaya de Ghardaïa ainsi que les
wilayas limitrophes pour  échanger et s'infor-
mer des récentes évolutions et les grandes
avancées  réalisées au niveau national et
international en matière de diagnostic et  de
traitement des maladies cancéreuses ainsi
que les méthodes de prise en  charge, ont
indiqué les organisateurs .

Insuffler un nouvel espoir aux personnes
atteintes de cancer, en mettant  le patient et
son entourage au c£ur de toutes ses préoccu-
pations, tel est  l’objectif et la démarche pour
de nombreuses associations caritatives  acti-
vant dans la prise en charge des cancéreux
dans la wilaya de Ghardaïa.

Le nombre de cancéreux ne cesse d’aug-
menter «crescendo» depuis 2014 dans  cette
wilaya où il a été observé 278 cas contre 335 cas
en 2015, 427 cas en  2016, 695 cas en 2017 et 891
cas en 2018, selon les statistiques du service
oncologique de Ghardaïa.

«Nous enregistrons une grande évolution
du cancer avec un nombre croissant  de
patients diagnostiqués», a fait savoir Dr Faiza
Takilt, cancérologue  exerçant à l’Hôpital
«Tirichine Brahim» de Ghardaïa.

«Actuellement on enregistre en moyenne
23 nouveaux cas mensuellement», a  ût-elle
ajouté, précisant que les cas de cancer de sein
sont les plus  répandus notamment chez la
femme mais également chez l’Homme ou il a
été  enregistré trois cas.

«La population doit savoir qu’avec un can-
cer détecté à temps, à un stade  précoce, il y a
de fortes chances de guérison qui peuvent
atteindre un taux  proche de 100%», a affirmé
M. Takiltla soulignant que 9 cancers du sein
sur  10 sont guéris.

«La prévention et le dépistage précoce
constituent la stratégie la plus  efficace pour
lutter contre le cancer et permettre de sauver
des milliers  de vies», a averti Dr Taklit.

APS

JUMELAGE INTER-HÔPITAUX 
Plus de 200 consultations médicales en
neurochirurgie à l’EPH, Dr Aalia Saleh à Tébessa 

Pas moins de 220 patients dans la
wilaya de  Tébessa ont bénéficié de
consultations médicales en neurochi-
rurgie, dans le  cadre d'un jumelage
entre l'établissement public hospitalier
(EPH) Dr Aalia  Saleh et le Centre hospi-
talier universitaire, CHU-Benbadis de
Constantine,  a révélé jeudi, le directeur
de cet EPH, Mohamed Madjen.

«Ce jumelage conclu au début
décembre courant vise à permettre aux
malades  de Tébessa de bénéficier de
consultations médicales et interven-
tions  chirurgicales dans plusieurs spé-
cialités», a précisé M. Madjen à l'APS,
soulignant que cette wilaya enregistre
«un déficit en matière de médecins  spé-
cialistes, notamment en neurochirur-

gie». Il a fait savoir que ce jumelage
constitue «une opportunité pour échan-
ger  les expériences entre praticiens et
se familiariser en tant que staff  médical
et paramédical avec les dernières tech-
nologies utilisées dans le  domaine
médical», soulignant que dans le cadre
de ce jumelage, une équipe  médicale
composée de spécialistes en neurochi-
rurgie, en anesthésie et  réanimation
ainsi que des médecins généralistes et
des paramédicaux du  CHU-Benbadis
s’est déplacée à Tébessa. Les patients
ont bénéficié d'examens médicaux
approfondis accompagnés  d'analyses, a
fait savoir M. Madjen, soulignant que 69
scanners et 30  examens en radiologie
ont été effectués, ce qui a permis de sta-

tuer sur les  cas auscultés et de program-
mer 40 interventions chirurgicales qui
devront  être effectuées «avant fin jan-
vier 2020». En outre, des ateliers ont été
organisés en marge de ce jumelage
médical  sur «l'humanisation des ser-
vices publics fournis aux patients, les
mesures  préventives dans diverses spé-
cialités médicales, et la gestion des  ins-
titutions hospitalières et des dossiers
des patients», a ajouté le  directeur de
l'EPH. Le jumelage conclu entre ces
deux institutions hospitalières permet-
tra  également d’évacuer vers le CHU de
Constantine une moyenne de trois (3)
patients par semaine au service de neu-
rologie pour des soins, a révélé la  même
source.



Les
recommandations
nutritionnelles pour
les adultes

Certains organismes offi-
ciels, comme l’AFSSA (Agence
française de sécurité sanitaire
des aliments), ont établi des re-
commandations sous forme
d’apports nutritionnels conseil-
lés (ANC) pour chaque type de
nutriment, pour une journée
complète. Ces ANC sont calculés
sur la base des besoins nutri-
tionnels moyens d‘un groupe
d’individus représentatifs de la
population.

Comme leur nom l’indique,
ce sont plus des conseils que des
règles à suivre impérativement.
Si les ANC sont des repères qui,
lorsqu’ils sont atteints, garan-
tissent l’équilibre nutritionnel,
ne pas les respecter à la lettre
n’entraîne pas forcément une
malnutrition ou des carences.

Les apports en
énergie
des adultes

La quantité de calories nécessaire
chaque jour à un adulte dépend de nom-
breux facteurs tels que le sexe, l’âge, la
taille, le poids ou le niveau d’activité phy-
sique. Pour un homme adulte, l’apport
conseillé en énergie est, en moyenne, de 2
400 à 2 600 calories par jour, selon l’activité.
Pour une femme adulte, il est de 1 800 à 2
200 calories.

Les apports en nutriments
des adultes

Les recommandations officielles concer-
nant les apports de glucides, de lipides et de
protéines sont souvent exprimées en pour-
centages de l’apport calorique total.

Les apports nutritionnels conseillés
pour un adulte (pratiquant tout au plus un
sport de loisir), par exemple, suivent les
proportions suivantes : un peu plus de la
moitié (55 %) des calories ingérées chaque
jour doit être issue des glucides (deux tiers
issus de l’amidon et un tiers du saccharose)
;

Un sixième (15 %) des calories ingérées
doit provenir des protéines ;

Un tiers (30 %) des calories doit être ap-
porté par les lipides.

En pratique, un apport calorique prove-
nant pour 50 % des glucides et pour 35 % des
lipides est déjà un objectif satisfaisant.

Attention, ces pourcentages ne corres-
pondent pas aux quantités en poids des dif-
férents nutriments dans l’alimentation, car

ceux-ci sont plus ou moins riches en calo-
ries. Par exemple, étant donné que les li-
pides apportent près de deux fois et demie
plus de calories que les glucides ou les pro-
téines, la recommandation « une propor-
tion de moins de 30 % des calories
quotidiennes doit être issue des lipides » se
traduit en fait par « les lipides doivent re-
présenter moins de 15 % du poids des nutri-
ments ingérés chaque jour ».

Des recommandations en
pourcentages des aliments
chez les adultes

Pour les adultes, les recommandations
sont les suivantes : 25 % des aliments ingé-
rés doivent provenir de la famille de l’ami-
don. Parmi eux, la moitié est issue du pain,
l’autre moitié provient des féculents tels
que pâtes, riz, semoule, pommes de terre
ou légumes secs.

25 % des aliments ingérés doivent prove-
nir de la famille des fruits et des légumes.

Les 50 % restants se partagent à égalité
entre : les aliments de la famille des viandes,
poissons et œufs ;

Les aliments de la famille des produits
laitiers, si possible demi-écrémés (yaourts,
fromages, fromage blanc, lait, etc.) ;

Les aliments de la famille des lipides
(huiles, beurre, margarine, etc.), dont au
moins la moitié de graisses insaturées ;

Les aliments de la famille des produits
sucrés (pâtisseries, confiseries, viennoise-
ries, sodas, etc.).

Les féculents font-ils
grossir ?

Contrairement à une idée trop répan-
due, le pain et les féculents ne font pas gros-
sir. C'est leur accompagnement (sauces et
matières grasses, entre autres) qui contri-
bue à l'embonpoint. Pour corriger cette
image impopulaire, les autorités sanitaires
ont récemment lancé une vaste campagne
de réhabilitation des féculents, en particu-
lier dans leur forme complète (riche en fi-
bres et en vitamines). 

Redonner leur place aux féculents
Au vu de ces chiffres, une première

constatation s’impose, qui va à l’encontre
de nombreuses idées reçues : le pain, les fé-
culents, les légumes et les fruits devraient
représenter la moitié de ce que nous man-
geons.

Au-delà des cinq fruits et légumes re-
commandés par les experts, le pain, les
pâtes, le riz, les pommes de terre, les pro-
duits à base de farines, les légumes secs tels
que les lentilles, les haricots ou les pois doi-
vent retrouver leur place dans notre ali-
mentation.

Mettre à l'écart les produits
sucrés

Une deuxième constatation apparaît à la
lecture de ces recommandations : nous
mangeons souvent plus de produits sucrés
que nécessaire. Attention, contrairement à
certaines idées fausses, le sucre n’est pas
mauvais en soi. Seules les boissons sucrées

et les confiseries, qui contien-
nent beaucoup de saccharose
dans un faible volume, de-
vraient être évitées. Mais le
sucre, le miel et la confiture ont
leur place dans notre alimenta-
tion. Le véritable inconvénient
des produits sucrés comme les
produits de chocolaterie et de
biscuiterie, les pâtisseries ou les
viennoiseries réside dans leur
richesse… en matières grasses !

Les apports
en vitamines
et minéraux pour
les adultes

On considère généralement
qu'une alimentation variée et
diversifiée apporte tous ces élé-
ments en quantité suffisante
aux adultes de dix-huit à
soixante-quinze ans.

Les priorités
nutritionnelles des
Français

Les études des habitudes ali-
mentaires ont permis d’établir

des priorités. Au quotidien, garder à l’esprit
ces objectifs peut nous permettre d’amélio-
rer simplement la façon dont nous man-
geons. Selon les experts, nous devrions :
augmenter notre consommation de pain,
de féculents et de légumes secs ;

Manger plus de fruits et de légumes (au
moins cinq différents tous les jours) ;

Réduire d’un quart notre consommation
de produits sucrés ;

Réduire notre consommation de ma-
tières grasses ;

Réduire d’un quart notre consommation
d’acides gras saturés ;

Privilégier la consommation de graisses
insaturées sous forme d’huiles végétales et
de poissons gras ;

Augmenter nos apports en calcium ;
Augmenter de moitié notre consomma-

tion de fibres.

Qu'est-ce que l'assiette
symbolique ?

Ce dessin illustre de manière symbo-
lique les recommandations nutritionnelles
pour les adultes : une part de féculents

Une part de pain
Deux parts de fruits et légumes frais,
Une part de produits sucrés,
Une part de viandes, œufs ou poisson,
Une part de produits laitiers, si possible

non gras,
Une part de graisses, dont au moins la

moitié insaturée.
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LES RECOMMANDATIONS
NUTRITIONNELLES

de 18 à 75 ans
La difficulté

d'équilibrer son
alimentation
au quotidien

Maintenir chaque jour son
équilibre alimentaire et celui de
ses proches est parfois difficile.
Entre les déjeuners d'affaires, les
repas festifs, les sandwichs pris sur
le pouce, les courses qu'on n'a pas
eu le temps de faire et les produits
qu'il faut manger avant qu'ils ne
s'abîment, l'équilibre alimentaire
constitue un exercice compliqué.
Mais il peut se concevoir sur plu-
sieurs jours, voire sur une se-
maine.

Dans la pratique
Avant ou après un dîner au res-

taurant, par exemple, offrez-vous
une journée de fruits, de légumes,
de produits laitiers demi-écrémés
et de pain. Procédez de la même
manière si vous avez enchaîné un
déjeuner de sandwichs au saucis-
son avec un dîner d’affaires. Si
pendant quelques jours le réfrigé-
rateur est resté vide de fruits et de
légumes en attendant votre visite
au supermarché, pensez à en aug-
menter votre consommation dans
les jours qui suivent.

Équilibrer son alimentation sur
plusieurs jours permet plus de
flexibilité. Mais cela demande
aussi une bonne mémoire et une
bonne connaissance de la compo-
sition des aliments ingérés, pour
compenser les excès et les insuffi-
sances, aussi bien les jours précé-
dents que les jours suivants.

Les portions alimentaires
De très nombreux ouvrages et

articles traitant de la nutrition uti-
lisent le concept de « portion ». La
portion correspond à peu près à la
quantité unitaire de nourriture
que l’on sert spontanément par
personne. C’est une notion plutôt
subjective : les gros mangeurs ser-
vent de grosses portions et les ap-
pétits d’oiseau de toutes petites
portions. Plusieurs études laissent
entendre que la portion alimen-
taire spontanée a augmenté de-
puis vingt ans. Cette augmentation
pourrait être l’une des causes du
développement de l’obésité dans
nos sociétés occidentales.

Voici quelques formules utiles
à l’évaluation d’une quantité d’ali-
ments raisonnable.

Le creux de la main permet de
mesurer les portions de pâtes
crues ou de légumes secs : trois ou
quatre poignées représentent une
portion (environ 75 à 100 g).

La surface de la main corres-
pond à peu près à une portion
moyenne de viande ou de poisson
(environ 100 g), à une portion de
pizza, de quiche ou de tarte.

Les cuillères à soupe et les cuil-
lères à café servent de repère pour
mesurer les liquides et les ali-
ments en poudre : une cuillère à
soupe contient 15 ml (15 g environ),
une cuillère à café 5 ml (5 g envi-
ron). Un verre à moutarde de riz
cru correspond à deux portions.
Les verres doseurs peuvent rem-
placer la balance pour de nom-
breux aliments, le riz, les liquides,
le sucre, la farine, la semoule et la
fécule, par exemple.

Comment modifier
ses habitudes
alimentaires ?

Construire son équilibre alimentaire ne va pas forcément de soi, surtout dans notre société
où les repères traditionnels tendent à être effacés par les nouveaux modes de vie. Pour

manger mieux, il faut s'impliquer au quotidien dans son alimentation et construire progres-
sivement son équilibre nutritionnel en se faisant, au besoin, aider par un spécialiste.

Qu'entend-on par
alimentation équilibrée ?

L'équilibre alimentaire permet de couvrir
les besoins de notre organisme au cours des
différents stades de la vie. Un minimum d'in-
formation et d'éducation nutritionnelle peut
être nécessaire pour y parvenir.

Il n’est pas question d’interdire certains
aliments ni de sacrifier le plaisir de manger. Il
faut consommer un peu de tout pour apporter
à notre corps tous les éléments dont il a be-
soin. Dans les pays industrialisés, nous dispo-
sons d’un grand choix d’aliments pour
manger chaque jour de manière équilibrée et
variée, sans pour autant manger « triste » ni y
consacrer un temps excessif. Le secret d’une
alimentation équilibrée repose sur la satisfac-
tion de nos envies et le respect de nos besoins.
Mais en pratique, nombre de facteurs entrent
en jeu, car nous sommes tous différents, avec
chacun nos habitudes et notre histoire.

L'influence de la culture
sur l'alimentation

Au-delà de nos goûts personnels, la culture
dont nous sommes issus influence le contenu
de notre assiette. On trouve une céréale de
base dans chaque culture : froment en Europe
de l'Ouest, seigle en Europe de l'Est, riz en Ex-
trême-Orient, maïs en Amérique centrale,
millet en Afrique. Les aliments traditionnels
sont souvent liés au climat ou à la nature des
sols, même si ces contraintes ont tendance à
s'atténuer.

Nombre, fréquence et nature
des repas

Le nombre, la fréquence et la nature des
repas sont également caractéristiques de
chaque culture. Les Français citadins ont de
plus en plus tendance à ne prendre qu'un seul
vrai repas le soir (conséquence du mode de vie
et des contraintes professionnelles) au détri-
ment du petit-déjeuner et du déjeuner. Les
Nord-Américains, eux, ont tendance à suppri-
mer les repas au profit d'un grignotage sui-
vant les envies.

L'influence familiale
sur l'alimentation

À travers nos expériences personnelles,
nous avons créé un lien affectif avec les ali-
ments dès la naissance et tout au long de notre
vie. Nos habitudes alimentaires sont profon-
dément ancrées dans notre héritage culinaire,
lui-même influencé par les traditions natio-
nales et régionales, le niveau économique ou
la religion, par exemple. Certaines familles
consomment beaucoup de pain ou de riz,
d'autres privilégient les pâtes et les pommes
de terre. De la même manière, la fréquence de
consommation des produits laitiers, des fruits
et des légumes ou du poisson est fortement
conditionnée par les habitudes familiales. Les
modes de cuisson, sujets d'éternels débats sur
le thème « cuisson au beurre ou cuisson à
l'huile ? » sont également transmis de généra-
tion en génération. Enfin, la façon même de
consommer nos repas assis à table en famille,

devant la télévision, dans la cuisine ou dans la
salle à manger, fait partie de ces habitudes.

Vers un équilibre alimentaire
personnalisé

L’analyse des comportements et des habi-
tudes alimentaires est déterminante pour éva-
luer l’état de santé nutritionnelle d’une
société, mais aussi celui des individus qui la
composent. Le premier travail du médecin gé-
néraliste ou nutritionniste, ou du diététicien,
est de questionner son patient sur ses habi-
tudes alimentaires et d’établir son profil nu-
tritionnel. Cette analyse permet de cerner le
contexte dans lequel les conseils diététiques
vont pouvoir s’appliquer pour avoir une
chance d’être intégrés dans de nouvelles ha-
bitudes.

Aliments et symboles
Les aliments sont empreints de symboles

qui influencent la manière dont nous les inté-
grons à notre alimentation : •la viande repré-
sente la force et l’agressivité ;

•les fruits et les légumes, la nature et la
non-violence ;

•le sucre, le plaisir, la générosité et la ré-

compense ;
•le pain, le travail, le salaire et le partage ;
•l’alcool, la fête.
Dans les sociétés de tradition chrétienne, le

pain et le vin ont une symbolique religieuse
qui explique pourquoi ces deux aliments sont
encore aujourd’hui très présents sur nos ta-
bles. 

Transformer petit à petit ses
habitudes alimentaires

Face à un gros mangeur de viande, il serait
illusoire de prescrire un régime où le poisson
représenterait la source principale de pro-
téines. De la même manière, interdire les
mets sucrés à une personne incapable de ré-
sister à de la pâtisserie est un moyen sûr de
courir à l’échec. Manger plus équilibré, c’est
transformer petit à petit ses habitudes alimen-
taires tout en les respectant. Les changements
radicaux comme ceux proposés par de nom-
breux régimes faisant la une des magazines ne
peuvent jamais être appliqués longtemps.
Chassez le naturel, il revient au galop !

Les mesures décidées doivent être égale-
ment adaptées à son mode de vie, à son bud-
get, à ses talents culinaires… et au reste de la
famille !In

 to
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Les besoins nutritionnels des adultes varient selon le sexe, l'âge, la corpulence, l'activité physique
quotidienne et l'existence éventuelle de problèmes de santé. Malgré cette variété, des recommandations
générales existent qui précisent les règles de base de l'équilibre alimentaire. Ce sont des valeurs idéales

qui permettent de guider nos choix.



Les
recommandations
nutritionnelles pour
les adultes

Certains organismes offi-
ciels, comme l’AFSSA (Agence
française de sécurité sanitaire
des aliments), ont établi des re-
commandations sous forme
d’apports nutritionnels conseil-
lés (ANC) pour chaque type de
nutriment, pour une journée
complète. Ces ANC sont calculés
sur la base des besoins nutri-
tionnels moyens d‘un groupe
d’individus représentatifs de la
population.

Comme leur nom l’indique,
ce sont plus des conseils que des
règles à suivre impérativement.
Si les ANC sont des repères qui,
lorsqu’ils sont atteints, garan-
tissent l’équilibre nutritionnel,
ne pas les respecter à la lettre
n’entraîne pas forcément une
malnutrition ou des carences.

Les apports en
énergie
des adultes

La quantité de calories nécessaire
chaque jour à un adulte dépend de nom-
breux facteurs tels que le sexe, l’âge, la
taille, le poids ou le niveau d’activité phy-
sique. Pour un homme adulte, l’apport
conseillé en énergie est, en moyenne, de 2
400 à 2 600 calories par jour, selon l’activité.
Pour une femme adulte, il est de 1 800 à 2
200 calories.

Les apports en nutriments
des adultes

Les recommandations officielles concer-
nant les apports de glucides, de lipides et de
protéines sont souvent exprimées en pour-
centages de l’apport calorique total.

Les apports nutritionnels conseillés
pour un adulte (pratiquant tout au plus un
sport de loisir), par exemple, suivent les
proportions suivantes : un peu plus de la
moitié (55 %) des calories ingérées chaque
jour doit être issue des glucides (deux tiers
issus de l’amidon et un tiers du saccharose)
;

Un sixième (15 %) des calories ingérées
doit provenir des protéines ;

Un tiers (30 %) des calories doit être ap-
porté par les lipides.

En pratique, un apport calorique prove-
nant pour 50 % des glucides et pour 35 % des
lipides est déjà un objectif satisfaisant.

Attention, ces pourcentages ne corres-
pondent pas aux quantités en poids des dif-
férents nutriments dans l’alimentation, car

ceux-ci sont plus ou moins riches en calo-
ries. Par exemple, étant donné que les li-
pides apportent près de deux fois et demie
plus de calories que les glucides ou les pro-
téines, la recommandation « une propor-
tion de moins de 30 % des calories
quotidiennes doit être issue des lipides » se
traduit en fait par « les lipides doivent re-
présenter moins de 15 % du poids des nutri-
ments ingérés chaque jour ».

Des recommandations en
pourcentages des aliments
chez les adultes

Pour les adultes, les recommandations
sont les suivantes : 25 % des aliments ingé-
rés doivent provenir de la famille de l’ami-
don. Parmi eux, la moitié est issue du pain,
l’autre moitié provient des féculents tels
que pâtes, riz, semoule, pommes de terre
ou légumes secs.

25 % des aliments ingérés doivent prove-
nir de la famille des fruits et des légumes.

Les 50 % restants se partagent à égalité
entre : les aliments de la famille des viandes,
poissons et œufs ;

Les aliments de la famille des produits
laitiers, si possible demi-écrémés (yaourts,
fromages, fromage blanc, lait, etc.) ;

Les aliments de la famille des lipides
(huiles, beurre, margarine, etc.), dont au
moins la moitié de graisses insaturées ;

Les aliments de la famille des produits
sucrés (pâtisseries, confiseries, viennoise-
ries, sodas, etc.).

Les féculents font-ils
grossir ?

Contrairement à une idée trop répan-
due, le pain et les féculents ne font pas gros-
sir. C'est leur accompagnement (sauces et
matières grasses, entre autres) qui contri-
bue à l'embonpoint. Pour corriger cette
image impopulaire, les autorités sanitaires
ont récemment lancé une vaste campagne
de réhabilitation des féculents, en particu-
lier dans leur forme complète (riche en fi-
bres et en vitamines). 

Redonner leur place aux féculents
Au vu de ces chiffres, une première

constatation s’impose, qui va à l’encontre
de nombreuses idées reçues : le pain, les fé-
culents, les légumes et les fruits devraient
représenter la moitié de ce que nous man-
geons.

Au-delà des cinq fruits et légumes re-
commandés par les experts, le pain, les
pâtes, le riz, les pommes de terre, les pro-
duits à base de farines, les légumes secs tels
que les lentilles, les haricots ou les pois doi-
vent retrouver leur place dans notre ali-
mentation.

Mettre à l'écart les produits
sucrés

Une deuxième constatation apparaît à la
lecture de ces recommandations : nous
mangeons souvent plus de produits sucrés
que nécessaire. Attention, contrairement à
certaines idées fausses, le sucre n’est pas
mauvais en soi. Seules les boissons sucrées

et les confiseries, qui contien-
nent beaucoup de saccharose
dans un faible volume, de-
vraient être évitées. Mais le
sucre, le miel et la confiture ont
leur place dans notre alimenta-
tion. Le véritable inconvénient
des produits sucrés comme les
produits de chocolaterie et de
biscuiterie, les pâtisseries ou les
viennoiseries réside dans leur
richesse… en matières grasses !

Les apports
en vitamines
et minéraux pour
les adultes

On considère généralement
qu'une alimentation variée et
diversifiée apporte tous ces élé-
ments en quantité suffisante
aux adultes de dix-huit à
soixante-quinze ans.

Les priorités
nutritionnelles des
Français

Les études des habitudes ali-
mentaires ont permis d’établir

des priorités. Au quotidien, garder à l’esprit
ces objectifs peut nous permettre d’amélio-
rer simplement la façon dont nous man-
geons. Selon les experts, nous devrions :
augmenter notre consommation de pain,
de féculents et de légumes secs ;

Manger plus de fruits et de légumes (au
moins cinq différents tous les jours) ;

Réduire d’un quart notre consommation
de produits sucrés ;

Réduire notre consommation de ma-
tières grasses ;

Réduire d’un quart notre consommation
d’acides gras saturés ;

Privilégier la consommation de graisses
insaturées sous forme d’huiles végétales et
de poissons gras ;

Augmenter nos apports en calcium ;
Augmenter de moitié notre consomma-

tion de fibres.

Qu'est-ce que l'assiette
symbolique ?

Ce dessin illustre de manière symbo-
lique les recommandations nutritionnelles
pour les adultes : une part de féculents

Une part de pain
Deux parts de fruits et légumes frais,
Une part de produits sucrés,
Une part de viandes, œufs ou poisson,
Une part de produits laitiers, si possible

non gras,
Une part de graisses, dont au moins la

moitié insaturée.
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LES RECOMMANDATIONS
NUTRITIONNELLES

de 18 à 75 ans
La difficulté

d'équilibrer son
alimentation
au quotidien

Maintenir chaque jour son
équilibre alimentaire et celui de
ses proches est parfois difficile.
Entre les déjeuners d'affaires, les
repas festifs, les sandwichs pris sur
le pouce, les courses qu'on n'a pas
eu le temps de faire et les produits
qu'il faut manger avant qu'ils ne
s'abîment, l'équilibre alimentaire
constitue un exercice compliqué.
Mais il peut se concevoir sur plu-
sieurs jours, voire sur une se-
maine.

Dans la pratique
Avant ou après un dîner au res-

taurant, par exemple, offrez-vous
une journée de fruits, de légumes,
de produits laitiers demi-écrémés
et de pain. Procédez de la même
manière si vous avez enchaîné un
déjeuner de sandwichs au saucis-
son avec un dîner d’affaires. Si
pendant quelques jours le réfrigé-
rateur est resté vide de fruits et de
légumes en attendant votre visite
au supermarché, pensez à en aug-
menter votre consommation dans
les jours qui suivent.

Équilibrer son alimentation sur
plusieurs jours permet plus de
flexibilité. Mais cela demande
aussi une bonne mémoire et une
bonne connaissance de la compo-
sition des aliments ingérés, pour
compenser les excès et les insuffi-
sances, aussi bien les jours précé-
dents que les jours suivants.

Les portions alimentaires
De très nombreux ouvrages et

articles traitant de la nutrition uti-
lisent le concept de « portion ». La
portion correspond à peu près à la
quantité unitaire de nourriture
que l’on sert spontanément par
personne. C’est une notion plutôt
subjective : les gros mangeurs ser-
vent de grosses portions et les ap-
pétits d’oiseau de toutes petites
portions. Plusieurs études laissent
entendre que la portion alimen-
taire spontanée a augmenté de-
puis vingt ans. Cette augmentation
pourrait être l’une des causes du
développement de l’obésité dans
nos sociétés occidentales.

Voici quelques formules utiles
à l’évaluation d’une quantité d’ali-
ments raisonnable.

Le creux de la main permet de
mesurer les portions de pâtes
crues ou de légumes secs : trois ou
quatre poignées représentent une
portion (environ 75 à 100 g).

La surface de la main corres-
pond à peu près à une portion
moyenne de viande ou de poisson
(environ 100 g), à une portion de
pizza, de quiche ou de tarte.

Les cuillères à soupe et les cuil-
lères à café servent de repère pour
mesurer les liquides et les ali-
ments en poudre : une cuillère à
soupe contient 15 ml (15 g environ),
une cuillère à café 5 ml (5 g envi-
ron). Un verre à moutarde de riz
cru correspond à deux portions.
Les verres doseurs peuvent rem-
placer la balance pour de nom-
breux aliments, le riz, les liquides,
le sucre, la farine, la semoule et la
fécule, par exemple.

Comment modifier
ses habitudes
alimentaires ?

Construire son équilibre alimentaire ne va pas forcément de soi, surtout dans notre société
où les repères traditionnels tendent à être effacés par les nouveaux modes de vie. Pour

manger mieux, il faut s'impliquer au quotidien dans son alimentation et construire progres-
sivement son équilibre nutritionnel en se faisant, au besoin, aider par un spécialiste.

Qu'entend-on par
alimentation équilibrée ?

L'équilibre alimentaire permet de couvrir
les besoins de notre organisme au cours des
différents stades de la vie. Un minimum d'in-
formation et d'éducation nutritionnelle peut
être nécessaire pour y parvenir.

Il n’est pas question d’interdire certains
aliments ni de sacrifier le plaisir de manger. Il
faut consommer un peu de tout pour apporter
à notre corps tous les éléments dont il a be-
soin. Dans les pays industrialisés, nous dispo-
sons d’un grand choix d’aliments pour
manger chaque jour de manière équilibrée et
variée, sans pour autant manger « triste » ni y
consacrer un temps excessif. Le secret d’une
alimentation équilibrée repose sur la satisfac-
tion de nos envies et le respect de nos besoins.
Mais en pratique, nombre de facteurs entrent
en jeu, car nous sommes tous différents, avec
chacun nos habitudes et notre histoire.

L'influence de la culture
sur l'alimentation

Au-delà de nos goûts personnels, la culture
dont nous sommes issus influence le contenu
de notre assiette. On trouve une céréale de
base dans chaque culture : froment en Europe
de l'Ouest, seigle en Europe de l'Est, riz en Ex-
trême-Orient, maïs en Amérique centrale,
millet en Afrique. Les aliments traditionnels
sont souvent liés au climat ou à la nature des
sols, même si ces contraintes ont tendance à
s'atténuer.

Nombre, fréquence et nature
des repas

Le nombre, la fréquence et la nature des
repas sont également caractéristiques de
chaque culture. Les Français citadins ont de
plus en plus tendance à ne prendre qu'un seul
vrai repas le soir (conséquence du mode de vie
et des contraintes professionnelles) au détri-
ment du petit-déjeuner et du déjeuner. Les
Nord-Américains, eux, ont tendance à suppri-
mer les repas au profit d'un grignotage sui-
vant les envies.

L'influence familiale
sur l'alimentation

À travers nos expériences personnelles,
nous avons créé un lien affectif avec les ali-
ments dès la naissance et tout au long de notre
vie. Nos habitudes alimentaires sont profon-
dément ancrées dans notre héritage culinaire,
lui-même influencé par les traditions natio-
nales et régionales, le niveau économique ou
la religion, par exemple. Certaines familles
consomment beaucoup de pain ou de riz,
d'autres privilégient les pâtes et les pommes
de terre. De la même manière, la fréquence de
consommation des produits laitiers, des fruits
et des légumes ou du poisson est fortement
conditionnée par les habitudes familiales. Les
modes de cuisson, sujets d'éternels débats sur
le thème « cuisson au beurre ou cuisson à
l'huile ? » sont également transmis de généra-
tion en génération. Enfin, la façon même de
consommer nos repas assis à table en famille,

devant la télévision, dans la cuisine ou dans la
salle à manger, fait partie de ces habitudes.

Vers un équilibre alimentaire
personnalisé

L’analyse des comportements et des habi-
tudes alimentaires est déterminante pour éva-
luer l’état de santé nutritionnelle d’une
société, mais aussi celui des individus qui la
composent. Le premier travail du médecin gé-
néraliste ou nutritionniste, ou du diététicien,
est de questionner son patient sur ses habi-
tudes alimentaires et d’établir son profil nu-
tritionnel. Cette analyse permet de cerner le
contexte dans lequel les conseils diététiques
vont pouvoir s’appliquer pour avoir une
chance d’être intégrés dans de nouvelles ha-
bitudes.

Aliments et symboles
Les aliments sont empreints de symboles

qui influencent la manière dont nous les inté-
grons à notre alimentation : •la viande repré-
sente la force et l’agressivité ;

•les fruits et les légumes, la nature et la
non-violence ;

•le sucre, le plaisir, la générosité et la ré-

compense ;
•le pain, le travail, le salaire et le partage ;
•l’alcool, la fête.
Dans les sociétés de tradition chrétienne, le

pain et le vin ont une symbolique religieuse
qui explique pourquoi ces deux aliments sont
encore aujourd’hui très présents sur nos ta-
bles. 

Transformer petit à petit ses
habitudes alimentaires

Face à un gros mangeur de viande, il serait
illusoire de prescrire un régime où le poisson
représenterait la source principale de pro-
téines. De la même manière, interdire les
mets sucrés à une personne incapable de ré-
sister à de la pâtisserie est un moyen sûr de
courir à l’échec. Manger plus équilibré, c’est
transformer petit à petit ses habitudes alimen-
taires tout en les respectant. Les changements
radicaux comme ceux proposés par de nom-
breux régimes faisant la une des magazines ne
peuvent jamais être appliqués longtemps.
Chassez le naturel, il revient au galop !

Les mesures décidées doivent être égale-
ment adaptées à son mode de vie, à son bud-
get, à ses talents culinaires… et au reste de la
famille !In

 to
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Les besoins nutritionnels des adultes varient selon le sexe, l'âge, la corpulence, l'activité physique
quotidienne et l'existence éventuelle de problèmes de santé. Malgré cette variété, des recommandations
générales existent qui précisent les règles de base de l'équilibre alimentaire. Ce sont des valeurs idéales

qui permettent de guider nos choix.
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SAHARA OCCIDENTAL-MAROC 
Le parti travailliste britannique réaffirme
son soutien au droit du peuple sahraoui 
à l'autodétermination 

«Je suis heureux d'envoyer des salu-
tations de solidarité du Parti travailliste
au Front Polisario à l'occasion de votre
Congrès général en décembre», a
déclaré M. Corbyn dans son message,
repris jeudi par l'agence de presse sah-
raouie (SPS).

«Le soutien du parti travailliste au
droit du peuple sahraoui à l'autodéter-
mination date de longtemps», a fait
observer M. Corbyn dans son message.

« Je soutiens depuis longtemps le
droit du peuple sahraoui à l'autodéter-
mination, et nous sommes fiers de
compter le Polisario comme un parti
frère du travail», a-t-il affirmé.

La solidarité et le soutien du parti
travailliste à la cause sahraouie ont été
inclus, selon le message en question,
dans le manifeste du parti travailliste
(Labour) lors des dernières élections
en Grande-Bretagne.

«Nous avons inclus notre soutien
aux droits du peuple sahraoui dans le
manifeste du Parti travailliste pour les
récentes élections générales, et nous
avons été très heureux d'accueillir un
orateur du Sahara occidental sur la
plate-forme lors de notre dernière
conférence du parti à Brighton», a indi-

qué M. Corbyn. Et d'affirmer que le
parti travailliste «continuera à être soli-
daire du peuple sahraoui qui lutte pour
la justice et au Front Polisario en tant
que voix officielle du peuple sahraoui»,
a conclu le chef du parti travailliste.

Dans une allocution au terme des
travaux du 15e Congrès du Polisario,
organisé à Tifariti (territoires sah-
raouis libérés) du 19 au 25 décembre

courant, le président sahraoui,
Secrétaire général du Front Polisario,
Brahim Ghali, a appelé la communauté
internationale à «assumer ses respon-
sabilités en exigeant l'application de la
Charte et des résolutions de l'ONU, en
tête desquelles l'indépendance des pays
colonisés et parachever le processus de
décolonisation dans la dernière colonie
d'Afrique».

Le chef du Parti travailliste britannique, Jeremy Corbyn, a réaffirmé, jeudi, le soutien de son
parti au droit du peuple sahraoui à l'autodétermination, dans un message de félicitations
envoyé à l'occasion du 15e Congrès général du Front Polisario.

NIGER - SAHEL 
Le Niger appelle à une large alliance
internationale pour lutter contre 
le terrorisme au Sahel 

Le Conseil nigérien de
Sécurité (CNS), présidé par le
chef de l'Etat Mahamadou
Issoufou, vient d'appeler «au
renforcement de la coopéra-
tion militaire dans le cadre
du G5 Sahel et à la mise en
place d'une large alliance
internationale» pour lutter
contre le terrorisme au
Sahel, a-t-on appris mer-
credi de source officielle à
Niamey. 

Cet appel intervient deux
semaines après la mort de 71
soldats nigériens le 10
décembre dernier dans une
attaque d'une rare violence
menée par plusieurs cen-
taines de terroristes lourde-
ment armés à bord de
colonnes de véhicules et de
motos, contre leur garnison

près d'Inates, près de la fron-
tière avec Mali.  «Conscient
de la nature globale de la
menace terroriste, de ses
ramifications internatio-
nales et de son projet poli-
tique qui vise à remettre en
cause l'intégrité territoriale ,
les institutions démocra-
tiques et républicaines choi-
sies par le peuple nigérien
ainsi que la sécurité des per-
sonnes et de leurs biens, le
CNS réaffirme la nécessité
d'une mobilisation régionale
et internationale», selon un
communiqué diffusé mer-
credi par la radio nationale.

C'est dans cette optique
que le Conseil a salué des
alliés notamment la France,
les Etats-Unis, la Belgique,
l'Allemagne et l'Italie, pour

leur contribution et leur aide
au Niger, à combattre le ter-
rorisme.  

Tandis que la présence
des forces étrangères est
l'objet de vive contestation au
Sahel depuis la convocation
par le président français
Emmanuel Macron, le 13 jan-
vier prochain à Pau (sud-
ouest de la France), des
d'Etat des cinq pays du G5-
Sahel (Burkina Faso, Mali,
Mauritanie, Niger, Tchad)
pour «clarifier» leur position
sur ce sujet.  Le Niger subit
depuis près de cinq ans les
attaques meurtrières des
organisations terroristes
dont les groupes armés et
autres bandits qui contrôlent
le Sud de la Libye depuis la
chute en 2011 du régime de

Mouammar Kadhafi, des
groupes terroristes proches
d'Al Qaïda au Maghreb isla-
mique (Aqmi), d'Ansar Dine
et d'autres mouvements
basés dans le septentrion
malien, et le groupe terro-
riste Boko Haram logé au
Nigeria depuis 2009 qui
sème la terreur dans la
région de Diffa (extrême
sud-est).  

A cela est venu s'ajouter
depuis près de deux ans un
nouveau foyer d'insécurité
dans l'extrême sud-ouest du
pays, au niveau de la région
des «3 frontières» (Niger-
Mali-Burkina Faso) entre-
tenu par d'autres groupes
terroristes qui mettent en
péril la sécurité des per-
sonnes et des biens. 

TUNISIE 
La Tunisie «ne 
sera jamais membre
d'une coalition» 

La présidence tunisienne a affirmé, jeudi,
que la Tunisie «ne sera jamais membre d'une
coalition ou d'une alliance pouvant remettre
en cause sa souveraineté», rapporte l'agence
tunisienne TAP. «Le territoire national ne peut
être que sous la souveraineté tunisienne», a
assuré la présidence de la République dans un
communiqué, dénonçant «les déclarations, les
mauvaises interprétations, et les allégations
mensongères» qui se sont poursuivies depuis
hier mercredi. «Ces déclarations émanent soit
d’un malentendu soit des mêmes sources qui
ne cessent de mener des campagnes de déni-
grement et de diffamation», précise la prési-
dence tunisienne dans le même communiqué,
sans les citer, avant d'avertir: «toute position
inverse émanant de la Tunisie ou de l’extérieur
n’engage que son auteur». D’après le commu-
niqué, le chef de l’Etat tunisien «est déterminé
à préserver la souveraineté, l’indépendance et
la liberté de décision de la Tunisie. Une déter-
mination qui ne peut en aucun cas faire l’objet
de surenchères ou de débats». «Ces mensonges
et ces campagnes de dénigrement ne peuvent
en aucun cas détourner l’attention du peuple
tunisien sur ses vrais problèmes, notamment
les dossiers économiques et sociaux», souligne
la présidence. Ces déclarations interviennent
au lendemain de la visite, mercredi, du prési-
dent turc Recep Tayyip Erdogan en Tunisie et
qui a provoqué des réactions diverses.

Des partis et coalitions politiques tunisiens
ont exprimé, dans des déclarations distinctes,
leur opposition à la visite non annoncée du
président Erdogan en Tunisie.

Ils ont appelé à l'impératif de ne pas s'ingé-
rer dans les affaires internes de la Libye et «se
laisser entrainer dans les politiques des axes».

EGYPTE
Le président Al-Sissi
réaffirme son rejet
d'une intervention
extérieure en Libye 

Le président égyptien Abdel-Fattah Al-Sissi
a réaffirmé jeudi le rejet par l'Egypte de toutes
les formes d'ingérence étrangère dans les
affaires intérieures de la Libye, pays voisin en
proie à un conflit. M. Al-Sissi a tenu ces propos
lors d'un entretien téléphonique avec le
Premier ministre italien Giuseppe Conte, au
cours duquel les deux hommes ont discuté de
différentes questions de la situation régionale,
dont celle de la situation en Libye, a déclaré
dans un communiqué le porte-parole prési-
dentiel égyptien Bassam Rady.

«Le président Al-Sissi a réaffirmé la position
ferme de l'Egypte en faveur de la stabilité et de
la sécurité en Libye et de l'activation de la
volonté du peuple libyen», a rapporté M. Rady.

M. Al-Sissi a également exprimé le soutien
aux «efforts de l'Armée nationale libyenne
(LNA) pour combattre le terrorisme et anéantir
les organisations terroristes qui constituent
une menace non seulement pour la Libye mais
aussi pour la sécurité régionale et la sécurité de
la région méditerranéenne».

Pour sa part, M. Conte a souligné la volonté
de l'Italie de parvenir à un règlement à la crise
actuelle en Libye et de restaurer la stabilité en
Libye, ainsi que la force et l'efficacité de ses ins-
titutions. MM. Al-Sissi et Conte ont «convenu
d'intensifier les efforts communs à cet égard»,
a ajouté M. Rady. Depuis que l'ex-homme fort
de Libye, Mouammar Kadhafi, a été chassé du
pouvoir et abattu en 2011, la Libye est plongée
dans une guerre civile qui a marqué une esca-
lade en 2014, divisant le pays entre deux gou-
vernements opposés, le gouvernement d'en-
tente nationale (GNA), reconnu par les Nations
unies et basé à Tripoli, la capitale du pays, et un
autre gouvernement situé dans la ville de
Tobrouk dans le nord-est du pays et allié à la
LNA autoproclamée, dirigée par Khalifa Haftar.

L'Egypte, les Emirats arabes unis, la France
et la Russie soutiennent la LNA de M. Haftar,
tandis que le GNA est soutenu par les rivaux
traditionnels de l'Egypte, la Turquie et le Qatar,
ainsi que l'Italie.

LIBYE 
2 civils tués et 20 blessés dans un raid
aérien en Libye 

Au moins deux civils ont été tués et
20 autres blessés jeudi dans un raid
aérien contre une rue commerçante à
Zawiya, à l'ouest de la capitale
libyenne, selon un responsable local.

«Deux personnes ont été tuées et 20
autres blessées (...) dans une frappe
aérienne contre des secteurs civils de
la ville», a indiqué Jamal Baher, maire
de cette ville située à 45 kilomètres à
l'ouest de Tripoli, cité par l'agence AFP.

Les victimes, toutes civiles, se trou-
vaient dans une rue commerçante,
selon la même source.

Survenue à l'heure de pointe la
veille du week-end, la frappe a touché
une pharmacie, une boulangerie et des
voitures en stationnement, a précisé le
maire. Le gouvernement libyen

d'union nationale (GNA), reconnu par
l'ONU et basé à Tripoli, a accusé les
forces du maréchal Khalifa Haftar, qui
mènent depuis avril une offensive pour
conquérir la capitale, d'avoir mené le
raid.

«Les frappes répétées, menées par
des avions étrangers soutenant
(Khalifa) Haftar contre des quartiers et
des sites civils ne cherchent qu'à terro-
riser les citoyens et déstabiliser» le
pays, a indiqué jeudi le GNA dans un
communiqué sur Facebook.

«Le fait que la communauté inter-
nationale n'ait pas dissuadé le criminel
de guerre (Haftar) (de stopper son
offensive, ndlr) l'a encouragé à com-
mettre ces violation ignobles compara-
bles à des crimes de guerre», a ajouté le

GNA. La frappe contre Zawiya n'a pas
été revendiquée.

La Libye est déchirée entre deux
pouvoirs rivaux: le GNA de Fayez al-
Sarraj, basé à Tripoli (ouest) et, dans
l'est, un pouvoir incarné par le maré-
chal Khalifa Haftar.

A plusieurs reprises, la mission de
l'ONU en Libye (Manul) a demandé à ce
que les secteurs civils soient épargnés
par les frappes qui «pourraient consti-
tuer des crimes de guerre».

Depuis le début de l'offensive contre
Tripoli, plus de 280 civils ont été tués,
selon l'ONU.

Plus de 2.000 combattants ont en
outre péri et 146.000 Libyens ont été
déplacés, selon la même source.

APS
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FRANCE 
La grève contre les retraites jugée
similaire à celle de 1995 

Une similitude avec l'année 1995 a
été relevée en ce 22e jour de ce mou-
vement social, selon l'agence AFP.

Le conflit avait alors duré autant
de jours, entre le 24 novembre et le 15
décembre, notamment contre les
régimes de retraite des fonction-
naires et des autres agents de ser-
vices publics, que le gouvernement
de l'époque avait fini par abandon-
ner.

Vingt-quatre ans plus tard,
aucune issue n'apparaît, avec un
gouvernement déterminé à rempla-
cer les 42 régimes de retraite exis-
tants par un "système universel" par
points et à instaurer un âge pivot à 64
ans, assorti d'un bonus-malus.

Les syndicats opposés à ce projet
dans lequel "tout le monde perdra"
maintiennent la pression, même si
le taux de grévistes continuait de
s'éroder jeudi à la SNCF, la compa-
gnie des chemins de fer (9,6% mais
42,1% chez les conducteurs contre
49,3% mardi).

Jeudi, la circulation des trains est
restée "très perturbée" avec un train
à grande vitesse (TGV) sur deux et un
train de banlieue sur cinq à Paris.

Côté métro parisien, seules les
deux lignes automatiques fonction-
naient normalement et quelques
autres ont été ouvertes aux heures de
pointe. Les prévisions sont à peine
meilleures pour vendredi, avec en
moyenne 6 TGV sur 10 et un train de
banlieue sur 5. Cinq lignes de métro
sur 16 resteront fermées à Paris.

Seule bonne nouvelle: le ministre

de l'Intérieur Christophe Castaner a
affirmé qu'"il n'y a pas de risque de
pénurie" de carburant, en souli-
gnant que sur les 200 dépôts en
France, seuls deux "font l'objet d'un
blocage". Une manifestation de sou-
tien aux cheminots a rassemblé plu-
sieurs centaines de personnes à la
mi-journée dans la capitale.

Le cortège a défilé sans incident,
dans une ambiance festive, entre
gare de l'Est et gare Saint-Lazare.

"Je suis venue pour défendre les
cheminots, qui donnent de la visibi-
lité au peuple. On parle moins de la
mobilisation avec les fêtes mais je
n'ai pas le sentiment qu'il y ait un
essoufflement", a déclaré Géraldine
Doriath, 47 ans, infirmière dans un
hôpital psychiatrique à Paris, citée
par l'agence AFP. Contrairement au

vœu du président Emmanuel
Macron, aucune trêve de Noël n'est
intervenue. Blocages de bus, cou-
pures d'électricité, raffineries de
pétrole à l'arrêt, déjeuners "festifs",
représentation du Lac des Cygnes
sur le parvis de l'Opéra de Paris par
des danseuses en grève, etc., les syn-
dicats ont multiplié les initiatives un
peu partout en France.

Et ce samedi, d'autres actions sont
prévues dans tout le pays.

Le conflit semble bien parti pour
dépasser le record de 28 jours atteint
en 1986-87 à la SNCF pour la défense
des salaires et les conditions de tra-
vail. Les concertations entre le gou-
vernement et les organisations syn-
dicales et patronales doivent repren-
dre le 7 janvier pour tenter de trou-
ver une issue à la crise.

SYRIE 
Mouallem accuse Washington d'utiliser
Daech comme outil pour continuer son
occupation des puits de pétrole syriens 

Le vice-président du
Conseil syrien des minis-
tres, ministre des Affaires
étrangères et des Expatriés,
Walid Mouallem, a affirmé
que les relations de la Syrie
avec la Fédération de Russie
sont enracinées et durables,
tout en accusant les Etats-
Unis d'utiliser le réseau ter-
roriste Daech pour justifier
son occupation des puits de
pétrole syriens.

Dans une interview avec
la chaîne de «Russia
Today», lors de sa visite à
Moscou à la tête d’une délé-
gation pour participer à la
12ème réunion du Comité
mixte syro-russe pour la
coopération commerciale,
économique et scientifique,
Mouallem a qualifié «d’im-
portantes ces réunions qui
portent sur les différents
aspects de coopération
entre les deux pays amis et
sur la coopération à l’avenir
à travers des projets mis en
£uvre par des sociétés
russes en Syrie».

En réponse à une ques-
tion sur la loi «César» qui
impose de nouvelles
mesures coercitives améri-
caines contre le peuple
syrien, Mouallem a souli-
gné que cette loi fait partie
d’une politique américaine
qui n’est pas pratiquée uni-
quement en Syrie, mais
même sur les alliés et amis

des Etats-Unis, en est
preuve l’imposition de
sanctions sur des sociétés
travaillant dans le transport
du gaz de la Russie vers
l’Europe. Mouallem a indi-
qué que Washington utilise
le réseau terroriste Daech
pour justifier son occupa-
tion des puits de pétrole
syriens. «En effet, c’est l’ar-
mée syrienne qui a com-
battu Daech et tous nos
habitants de la région de
Jazeera connaissent l’am-
pleur des sacrifices consen-
tis par l’armée», a-t-il fait
savoir. Le ministre
Mouallem a indiqué que les
opérations de l’armée
syrienne à Idleb font partie
d’une politique et position
syriennes déterminées par
le président Bachar al-
Assad pour libérer chaque
pouce du territoire de la

République arabe syrienne.
Mouallem a souligné que
«les prétextes de l’ennemi
israélien pour lancer des
attaques contre la Syrie sont
rejetés, comme la Turquie
fait avec la question des
Kurdes et les Etats-Unis
avec la question de Daech,
ce sont tous de faux pré-
textes pour commercialiser
son agression contre la
Syrie», a-t-il ajouté.

Concernant la possibilité
de tenir une réunion avec
une délégation turque à
Moscou, le ministre
Mouallem a déclaré : «A la
lumière de la présence
d’une occupation turque
des territoires syriens, nous
devons toujours réfléchir à
la faisabilité de la réunion,
cela conduira-t-il à la libé-
ration des territoires de
l’occupation turque, ou

c’est juste une réunion».
Mouallem a indiqué que

le régime turc n’a pas rem-
pli ses obligations en vertu
de l’accord turco-russe sur
la région de Jazeera
syrienne, et donc l’autre
option est militaire dans
cette région, soulignant que
les dimensions de la poli-
tique turque sont dange-
reuses. Il a précisé que la
Syrie n’a fait et ne fera
aucune concession à qui
que ce soit, y compris le
pétrole. 

«Si nous voulons faire
des concessions, la crise en
Syrie ne se serait pas pour-
suivie pendant toutes ces
années. 

Il est inconcevable que
nous progressons sur le ter-
rain et réalisons des vic-
toires et nous faisons des
concessions», a-t-il ajouté.

Mouallem a souligné que
le processus de reconstruc-
tion en Syrie avait com-
mencé il y a des années et
qu’il s’accélérera dans un
proche avenir, affirmant
que le retour des déplacés
syriens à la patrie est le
bienvenu et que l’Etat
syrien offre toutes ses capa-
cités pour leur assurer une
vie digne, mais les pays
occidentaux entravent leur
retour, car ils les utilisent
comme une arme politique
contre l’Etat syrien.

GHAZA
Les manifestations 
anti-israéliennes seront
mensuelles à compter
de l'année prochaine 

Les organisateurs palestiniens des manifestations
anti-israéliennes dans la bande de Ghaza ont annoncé
jeudi que la Grande marche du retour, qui est jusqu'à
présent hebdomadaire, deviendra mensuelle à partir
de l'année prochaine.

Dans un communiqué de presse envoyé par cour-
rier électronique, la Commission nationale pour la
Grande marche du retour et la rupture du siège israé-
lien dans la bande de Ghaza a indiqué que les manifes-
tations hebdomadaires, organisées tous les vendredis
le long de la frontière entre Gaza et Israël depuis la fin
mars de l'année 2018, seront désormais organisées
tous les mois en 2020.

La dernière marche du retour hebdomadaire de
2019 se tiendra vendredi, a déclaré la commission, qui
comprend des représentants de différentes factions
palestiniennes dans la bande de Ghaza. «La décision a
été prise à la suite de cycles de dialogues et de débats
qui durent depuis plusieurs semaines», a précisé la
commission dans le communiqué.

D'ici au 30 mars prochain, la journée de la Terre
des Palestiniens, les factions palestiniennes se prépa-
reront à «de nouvelles méthodes et de nouveaux plans
de lutte contre Israël», a-t-elle ajouté. La Marche du
retour vise à affirmer le droit des Palestiniens au
retour dans leur patrie et à faire pression sur Israël
pour qu'il mette fin au blocus imposé à Gaza depuis
2007. 

Selon le ministère palestinien de la Santé, depuis le
début des manifestations qui entraînent générale-
ment de violents affrontements avec les forces israé-
liennes le long de la frontière, 313 Palestiniens, dont 61
enfants et 12 femmes, ont été tués jusqu'à présent.

DIPLOMATIE 
Exercices conjoints 
Iran-Chine-Russie dans
l'océan Indien et le golfe
d'Oman 

L'Iran, la Chine et la Russie ont débuté vendredi des
exercices navals conjoints dans l'océan Indien et le
golfe d'Oman, qui doivent durer quatre jours et «mon-
trer que l'Iran ne peut être isolé», a annoncé la Marine
iranienne. Ces manoeuvres surviennent dans une
période de tensions accrues dans le Golfe, depuis le
retrait de Washington en mai 2018 de l'accord sur le
nucléaire iranien, suivi du rétablissement de sanc-
tions américaines asphyxiant l'économie de la
République islamique.

«Le message de ces exercices est la paix, l'amitié et
la sécurité à travers la coopération et l'unité (...) et leur
effet sera de montrer que l'Iran ne peut être isolé», a
déclaré le contre-amiral Gholamreza Tahani à la télé-
vision d'Etat. M. Tahani a ajouté que les manoeuvres -
-auxquelles participent à la fois la Marine iranienne et
les Gardiens de la Révolution-- comprendraient le sau-
vetage de navires en feu ou en proie à un assaut de
pirates, ainsi que des exercices de tir. La TV d'Etat a dif-
fusé des images de ce qu'elle a dit être un bateau de
guerre russe arrivant au port de Chabahar (sud-est),
indiquant que des navires chinois étaient aussi en
route, et qualifiant les trois pays de «nouveau triangle
de pouvoir maritime». «L'objectif de ces exercices est
de renforcer la sécurité du commerce maritime inter-
national, de combattre la piraterie et le terrorisme, et
de partager informations et expériences», a dit le
contre-amiral. En mai 2019, privé des retombées éco-
nomiques qu'il espérait de l'accord sur le nucléaire,
l'Iran a commencé à s'affranchir de certains de ses
engagements pris en vertu de l'accord signé à Vienne
en 2015. Ce désengagement vise notamment à mettre
la pression sur les pays européens toujours engagés
dans l'accord afin qu'ils l'aident à contourner les sanc-
tions américaines. Une confrontation militaire entre
Etats-Unis et Iran a été évitée de justesse en juin avec
l'annulation à la dernière minute par M. Trump de
frappes qu'il avait ordonnées, après que l'Iran eut
abattu un drone américain au-dessus des eaux du
Golfe. La tension est encore montée d'un cran le 14
septembre, avec les attaques contre des installations
pétrolières stratégiques en Arabie Saoudite.

Revendiquées par les Houthis, ces attaques ont été
attribuées par Washington à Téhéran, qui a démenti.
Depuis, Washington a annoncé le déploiement de
troupes supplémentaires dans le Golfe et a lancé une
coalition maritime basée à Bahreïn pour protéger la
navigation dans le détroit stratégique d'Ormuz.

APS

Le conflit social sur la réforme des retraites en France est entré jeudi dans sa 
quatrième semaine avec toujours de très fortes perturbations dans les transports
liées aux grèves et une nouvelle journée de manifestations prévue pour samedi.
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RÉPUBLIQUE ALGÉRIENNE DÉMOCRATIQUE ET POPULAIRE
WILAYA DE BÉCHAR 

CIRCONSCRIPTION ADMINISTRATIVE BENI ABBES 
DAÏRA DE KERZAZ 

COMMUNE DE TIMOUDI 
(NIF) : 098408059039906 01 

La commune de Timoudi lance un avis d'appel d'offres national ouvert avec
exigence capacité minimale pour : 

Intitulé de l'opération : 
Aménagement cimetières en lots 

Les entreprises intéressées par le présent appel d'offres, classées à la catégorie
un (1) et plus et ayant la qualification principale dans le secteur de bâtiment
peuvent retirer le cahier des charges contre un paiement d'un montant de
3.000.00 DA représentant les frais de reproduction auprès de : 

COMMUNE DE TIMOUDI 
WILAYA DE BECHAR 

Les offres doivent être accompagnées des pièces suivantes : 
I- Dossier de candidature : il doit comprendre : 
1- Déclaration de candidature selon le modèle ci-joint dûment remplie, signée,
cacheté et daté ; 
2- Déclaration de probité selon le modèle ci-joint dument remplie, signée,
cacheté et daté ; 
3- La copie des statuts de l'entreprise ; 
4-L’habilittion d’exercice pour ceux agissant au nom de l’entreprise ou du
groupement d’entreprise
5- La copie du casier judiciaire du soumissionnaire en cours de validité le jour
de l'ouverture des Plis ; 
6- La copie de l'état des références professionnelles ; 
7 - La copie de l'état des moyens humains de l'entreprise; 
8- La copie de l’état des moyens matériels de l'entreprise destinés
spécifiquement au projet (état du Matériel déclaré signer par un huissier de
justice validité année en cours), 
9- La copie du certificat de qualification professionnelle (catégorie un (1) et plus
Activité principale bâtiment) en cours de validité le jour de validité de l'offre; 
10- La copie du registre de commerce en cours de validité; 
11- La copie de la carte d'identification fiscale; 
12- La copie de l'extrait de rôle validé; 
13- Les copies des bilans des trois (03) dernières années (2016-2017 -2018)
certifiés par le commissaire aux comptes; 
14- Les copies des attestations d'affiliation et de mises à jour (CASNOS, CNASAT,
CACOBATPH) en cours de validité au moins à la date d'ouverture des plis ;
15- La copie de j'attestation de dépôt des comptes sociaux délivrés par les
services de registres de commerce. 
II- Offre Technique : elle doit comprendre : 
01- Déclaration à souscrire selon le modèle ci-joint dûment remplie, signée,
cacheté et daté
02- Cahier des charges, paraphé et signé portant à la dernière page, la mention
manuscrite « lu et accepté» ; 
03- Planning des travaux ;

III- Offre financière : 
01- Lettre de soumission dûment remplie, signée, cacheté et daté 
02- Bordereau des prix unitaires et du détail remplie, signée, cacheté et daté 
03- Détail quantitatif-estimatif rempli, signé, cacheté et daté 
Les offres doivent être déposées à :

Monsieur Le Président de l'APC de Timoudi 
NIF: 098408059039906 01 

Les enveloppes intérieures contiendront les dossiers de candidatures, 
les offres techniques et financières 
L'enveloppe extérieure anonyme devra porter la mention suivante : 

Soumission à n'ouvrir que par la commission d’ouverture des plis et
d'évaluation des offres 

«Appel d'offre national ouvert n°07/2019 
Objet : 

Aménagement cimetière en lots 
Lot A : Aménagement cimetière Bouterfaya 

Lot B : Aménagement cimetière Benabdelkader 
Lot C : Aménagement cimetière Timmoudi 

L'offre déposée à la COMMUNE DE TIMOUDI. 

La date de dépôt des offres est fixée à 21 jours à partir de la première parution
du présent avis d'appel d'offres dans les quotidiens ou le BOMOP à 12h00. 
L'ouverture des plis technique et financiers se fera en séance publique au siège
de la commune de Timmoudi, en présence de l'ensemble des soumissionnaires
qui souhaiteraient y assister, elle intervient à la date des dépôts des offres à
14h00, au cas où la date fixée, coïncidera avec un Week- end ou jour férié, la date
de dépôt sera le jour ouvrable qui suit. 
Les offres resteront valides pendant une période égale à la durée de préparation
des offres plus de trois (03) mois à compter de la date de l'annonce des offres. 
N.R : Le présent avis tiens lieu d'une invitation au soumissionnaire, d'assisté à
la séance d'ouverture des plis.

Avis d'appel n'offres national
ouvert n° 07/2019 avec exigence

de capacités minimales 

WILAYA DE BÉCHAR
CIRCONSCRIPTION ADMINISTRATIVE BENI ABBES 

DAÏRA DE KERZAZ
COMMUNE DE TIMOUDI

(NIF) : 0984 08059039906 01 

La Commune de Timoudi lance un avis d'appel d'offres national ouvert avec
exigence de capacités minimales pour : 

Intitulé de l'opération : 
Eclairage publique en énergie renouvelable et économique 

Les entreprises intéressées par le présent appel d'offres, classées à la catégorie
un (1) el plus et avant la qualification principale dans le secteur de bâtiment el
certificat d'homologation SONELGAZ peuvent retirer le cahier des charges
contre un parement d'un montant de 3000.00 DA représentant les frais de
reproduction auprès de : 

COMMUNE DE TIMOUDI 
WILAYA DE BÉCHAR

Les offres doivent être accompagnées des pièces suivantes : 
I- Dossier de candidature : il doit comprendre : 
01- Déclaration de candidature selon le modèle ci-joint dûment remplie,
signée, cacheté et daté ;
02- Déclaration de probité selon le modèle ci-joint dûment remplie, signée,
cacheté et date ; 
03- La copie des statuts de l'entreprise ;
04- L'habilitation d'exercice pour ceux agissant au nom de l'entreprises ou
groupement des entreprises 
05- La copie du casier judiciaire du soumissionnaire en cours de validité le jour
de l'ouverture des Plis; 
06- La copie de l'état des références professionnelles ; 
07 - La copie de l'état des moyens humains de l'entreprise ; 
08- La copie de l’état des moyens matériels de l'entreprise destinés
spécifiquement au projet (état du Matériel déclaré signer par un huissier de
justice validité année en cours), 
09- La copie du certificat de qualification professionnelle (catégorie 1 et plus
Activité principale bâtiment) en cours de validité le jour de validité de l'offre; 
10- La copie du registre de commerce en cours de validité; 
11- La copie de la carte d'identification fiscale; 
12- La copie de l'extrait de rôle validé; 
13- Les copies des bilans des trois (03) dernières années (2016-2017 -2018)
certifiés par le commissaire aux comptes ; 
14- Les copies des attestations d'affiliation et de mises à jour (CASNOS, CNASAT,
CACOBATPH) en cours de validité au moins à la date d'ouverture des plis ;
15- La copie de l'attestation de dépôt des comptes sociaux délivrés par les
services de registres de commerce. 

II- Offre Technique : elle doit comprendre : 
01- Déclaration à souscrire selon le modèle ci-joint dûment remplie, signée,
cacheté et daté
02- Cahier des charges, paraphés et signé portant à la dernière page, la mention
manuscrite « lu et accepté» ; 
03- Planning des travaux ;

III- Offre financière : 
01- Lettre de soumission dûment remplie, signée, cacheté et daté 
02- Bordereau des prix unitaires et du détail remplie, signée, cacheté et daté 
03- Détail quantitatif-estimatif remplie, signée, cacheté et daté 

Les offres doivent être déposées à :
Monsieur Le Président de l'APC de Timoudi 

NIF: 0984 08059039906 01 
Les enveloppes intérieures contiendront les dossiers de candidatures, les offres
techniques et financières 
L'enveloppe extérieure anonyme devra porter la mention suivante : 

A n'ouvrir que par la commission d’ouverture des plis et d'évaluation des
offres 

«Appel d'offre national ouvert n°06/2019 
Objet : 

Eclairage publique en énergie renouvelable et économique 
L'offre déposée à la COMMUNE DE TIMOUDI. 

La date de dépôt des offres est fixée à 21 jours à partir de la première parution
du présent avis d'appel d'offres dans les quotidiens ou le BOMOP à 12h00. 
L'ouverture des plis technique et financiers se fera en séance publique au siège
de la commune de Timmoudi, en présence de l'ensemble des soumissionnaires
qui souhaiteraient y assister, elle intervient à la date des dépôts des offres à
14h00, au cas où la date fixée, coïncidera avec un Week- end ou jour férié, la date
de dépôt sera le jour ouvrable qui suit. 
Les offres resteront valides pendant une période égale à la durée de préparation
des offres plus de trois (03) mois à compter de la date de l'annonce des offres. 
N.R : Le présent avis tiens lieu d'une invitation au soumissionnaire, d'assisté à
la séance d'ouverture des plis.

Avis d'appel d'offres national
ouvert n°06/2019 avec exigence

de capacités minimales 
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CINÉMA: 
L'empreinte des jeunes réalisateurs

Malgré une faible visibilité conjuguée à larareté d'événements en Algérie, l'actualité
cinématographique de l'annéequi s'achève aura été marquée par une présence persévérante de
jeunesréalisateurs algériens dans les manifestations internationales. Les £uvresportées par ces

cinéastes semblent inaugurer une vision rajeunie du cinéma.

Elles sont, en tous cas, saluées par la critique
et consacrées par denombreuses
distinctions.Après le succès de son premier
long métrage documentaire «Fi Rassirond-
point» (Dans ma tête un rond-point), le réali-
sateur Hassan Ferhani abrillement fait parlé
de lui cette année avec la sortie de «143, rue
dudésert», un  portrait poignant d'une femme
gérante d'un petit relaisroutier dans le désert
algérien.

Présenté en avant-première mondiale au
festival de Locarno, ledocumentaire remporte
le Prix du «meilleur réalisateur émergent» et
celuidu «Jury junior». Tout au long de l'année,
il sera tour à tour primé en Algérie, en
Tunisie,en Corée du sud et en Egypte.

Connu pour ses courts métrages «Demain
Alger?» et «El Djazira», leréalisateur Amine
Sidi Boumediene a signé en 2019 son premier
long métragede fiction, «Abou Leila».

Le film sélectionné en compétition dans
une trentaine de festivalsinternationaux a reçu
le «Prix du meilleur film New Wave» du Festi-

valeuropéen du film de Séville (Espagne) et
celui de la critique au Cinemed(France).Dis-
tribué dans «Abou Leila», Lyes Salem s'est vu
pour sa part attribué leTanit de la meilleure
interprétation masculine aux Journéesciné-
matographiques de Carthage ( Jcc, Tunisie).Au-
tre première £uvre ayant fait parlé d'elle, «Pa-
picha» de la réalisatriceMounia Meddour.

Le films a été présenté à la semaine de la
critique du dernier festival deCannes et dans
une dizaine de manifestations cinématogra-
phiques à traversle monde, France, Tunisie,
et Belgique, entres autres.Au festival d'Angou-
lême (France), «Papicha» s'est adjugé le prix
dupublic, du meilleur scénario ainsi que celui
de la meilleure actricedécerné à Lyna Khou-
dri.

Cette dernière, déjà distinguée à la Mostra
de Venise en 2017 pour son rôledans «Les bien-
heureux» de Sofia Djamaa, y confirme son
talent d'actrice.Chacun à leur manière, Mounia
Meddour et Amine Sidi Boumediene aborden-
tles années du terrorisme qui, en une décennie,

a plombé le climat social etpolitique en Algérie,
laissant des traces profondes chez des généra-
tionsentières d'Algériens.Au côté des jeunes
talents qui confortent leur place dans le sep-
tième art,l'inénarrable Hamid Benamara, le
cinéaste aux £uvres atypiques, est revenuen
2019 avec «Timelife», son dernier né sélectionné
dans des festivals enRussie et aux Etats-Unis,
alors que Merzak Allouache signe le
thriller«Paysages d'automne» et «Vent divin»,
autre long métrage présenté enAllemagne.

=Public sevré=
A l'exception de «143, rue du désert» et de

«Paysages d'automne» de MerzakAllouache,
projetés deux fois lors du dernier Festival in-
ternational ducinéma d'Alger (Fica), aucun
des films sortis en 2019 n'a été projeté aupublic
en Algérie.

En plus de l'annulation des festivals du film
arabe d'Oran et celui dufilm méditerranéen
de Annaba, ces nouvelles productions pâtissent
d'uneabsence totale de distribution en Algérie,
malgré l'engouement du publiccinéphile pour
les sorties des films commerciaux étrangers.
Meriem Achour Bouakkaz aura été, elle aussi,
une des découvertes del'année 2019 avec son
documentaire «Nar» (feu) projeté une seule
fois àl'occasion du 10è Fica.Tout comme El
Kheyer Zidani, auteur de «Nice Very Nice» et
MohamedBenabdallah, réalisateur de «Je dirais
tout à Dieu», des cinéastes qui ontsigné des
courts métrages à succès regrettent cette ab-
sence de visibilitéde leurs £uvres en Algérie
où le public se trouve sevré d'images sur le-
sAlgériens, tournées par des cinéastes algériens,
se désolent-ils. 
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PublicitéTLEMCEN : 
L'âge d'or du cinéma algérien
revisité à travers les affiches 
de films 

L'âge d'or du cinéma al-
gérien (1962-1982) sera  re-
visité à travers une exposi-
tion d'affiches de films, pré-
vue du 29  décembre au 10
janvier prochains à la mai-
son de la culture «Abdelka-
der  Alloula», a-t-on appris
du directeur du Centre des
arts et des expositions  de
Tlemcen (CAREX), Amine
Boudefla. 

Représentant à la fois
des supports promotionnels
et des créations  artistiques,
les 42 affiches, qui seront
exposées au grand public
représentent des films
cultes réalisés en Algérie
ayant marqué à la fois  des
générations d'Algériens,
amoureux du 7ème art et
tous les cinéphiles à  travers
le monde. Des £uvres
comme «La bataille d'Alger»
de Gillo Pontecorvo, «Chro-
nique des  années de braise»
de Mohamed Lakhdar Ha-
mina, «Les vacances de
l'inspecteur  Tahar» de

Moussa Haddad ou encore
«Omar Gatlato» de Merzak
Allouache, ont  rivalisé avec
les supers productions réa-
lisées à travers le monde, a
indiqué le responsable. 

«L'objectif de l'exposition
est de montrer aux jeunes
générations la  grandeur et
la qualité du cinéma natio-
nal de l'époque», a-t-il
ajouté. La manifestation
tend aussi à retracer l'his-
toire du 7ème art national
et  à mettre en exergue sa
place dans la société». L'évé-
nement pourrait  éventuel-
lement être l'amorce d'une
nouvelle relance du cinéma
à Tlemcen et  dans d'autres
régions du pays», a relevé
le responsable du CAREX,
ajoutant  que son établis-
sement, par le biais de l'ex-
position, tend à contribuer
à la  relance de l'activité ci-
nématographique qui re-
prend timidement dans la
Cité  des Zianides depuis
2011. A Tlemcen, les salles

de cinéma ont totalement
disparu depuis des années.
Il a fallu attendre l'année
2011, à l'occasion de l'évé-
nement «Tlemcen,  capitale
de la culture islamique»
pour que des travaux de
restauration et  de réhabi-
litation soient lancés au ni-
veau de l'ex-salle du cinéma
Colisée,  baptisée à l'occa-
sion «Djamel Chanderli».
C'est l'unique salle qui
fonctionne actuellement
alors que les deux autres
existantes à Tlemcen sont
fermées. 

La salle «Djamel Chan-
derli « a ouvert ses portes
aux cinéphiles et assure  des
projections régulières de
films suivies parfois de dé-
bats. Ces derniers  temps,
une association culturelle
locale y organise des pro-
jections-débats  de films,
dans une tentative de redy-
namiser le 7ème art à Tlem-
cen. 

APS

NORVÈGE
Suicide 
de l'écrivain
norvégien 
Ari Behn, 
ex-mari d'une
princesse 

L'écrivain norvégien Ari
Behn, ex-époux de  la princesse
Martha Louise de Norvège, est
mort mercredi à l'âge de 47 ans,
a indiqué son agent précisant
qu'il s'était suicidé.  «Il a mis
fin à ses jours aujourd'hui», a
écrit Geir Hakonsund dans un
courriel cité par l'AFP. Ari Behn
avait publié en 1999 son premier
livre, un recueil de nouvelles
intitulée «Trist som faen»
(Triste comme l'enfer). Il est
l'auteur de  plusieurs romans
et pièces de théâtre. Il est de-
venu célèbre en 2002 après avoir
épousé la princesse Martha
Louise, et les deux époux ont
écrit ensemble un livre sur leur
mariage  intitulé «Fra hjerte til
hjerte» (Coeur à coeur). Ils ont
eu trois filles avant d'annoncer
leur divorce en août 2016. Ari
Behn a publié en 2018 son der-
nier livre, «Inferno», où il relate
sa  lutte contre des troubles
mentaux.
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Programme de la soirée

A 28 ans, l'humoriste fête
déjà ses 10 ans de scène.
Plébiscité par les adoles-
cents qui l'ont découvert
dans la série «Soda», Kev
Adams est devenu en
quelques années l'une des
stars du rire et un acteur
à succès. Après une tour-
née de 120 dates dans
toute la France avec son
spectacle «Sois 10 ans»,
l'artiste propose un show
événement au Zénith
Nantes Métropole pour
clore une année riche en
événements. Au fil de ses
sketches, le jeune homme
retrace sa carrière, ses
voyages, ses amours, égra-
tigne sa famille, sans ou-
blier d'évoquer ses détrac-
teurs. 

20:05

Kev Adams : La
dernière en direct

20:05 20:00 20:05

Deux groupes de célébrités
s'affrontent et tentent d'amas-
ser des boyards. L'équipe
rouge est composée de la Miss
France 2011 Laury Thilleman,
du chef cuisinier colombien
Juan Arbelaez, de l'animateur
Vincent Lagaf' ainsi que du
sculpteur et musicien Richard
Orlinski. Ils jouent pour Handi
Surf, association créée en 2012
pour encourager le plus grand
nombre de personnes en situa-
tion d’handicap à surfer.
L'équipe blanche réunit la pa-
tineuse artistique Nathalie Pé-
chalat, la Miss France 2015 Ca-
mille Cerf, le danseur et choré-
graphe Christophe Licata
ainsi que le handballeur Da-
niel Narcisse. Ils se démènent
pour Premiers de Cordée.
Dans le cadre de son pro-
gramme Sport à l'Hôpital,
cette association propose des
initiations sportives et gra-
tuites pour les enfants hospita-
lisés, tout au long de l'année. 

A Tahiti, le cadavre mutilé
d'un homme est découvert
dans le temple sacré d'Oro,
le dieu de la guerre. La vic-
time est un médecin res-
pecté. La jeune lieutenante
de la gendarmerie locale
Mareva Umaga va devoir
faire équipe sur cette af-
faire avec Philippe Tous-
saint, fraîchement muté
sur l'île. Mais le tandem est
plutôt mal assorti... Le nou-
veau commandant n'a pas
vraiment l'état d'esprit qui
règne dans l'archipel ; et sa
fille, qui vit sur place, n'est
guère heureuse de le revoir.
Elle lui reproche d'avoir
brisé leur vie de famille à
cause d'une liaison. 

Meurtres à Tahiti

Steve et Danny reçoivent la vi-
site de Milton Cooper, un dé-
tective privé à la retraite. Il
vient leur soumettre une af-
faire non résolue, menée par
Chang Apana, un enquêteur
ayant travaillé dans les an-
nées 1930. Le grand-père de
McGarrett avait collaboré
avec lui à l'époque sur ce dos-
sier concernant la disparition
d'une jeune fille. Sous l'impul-
sion de Steve, déterminé à
faire toute la lumière sur ce
dossier, l'équipe du 5-0 se mo-
bilise pour fouiller ce passé
afin de déterrer des preuves
jusque-là inexploitées. 

20:00

Cette soirée de boxe au Pa-
lais des Sports de Marseille
est marquée par le combat
entre le Français Arsen
Goulamirian et le Moldave
Constantin Bejenaru. Six
semaines seulement après
avoir conservé son titre
WBA super des lourds-lé-
gers face à l'Australien
Kane Watts à Paris, le
boxeur tricolore remonte
sur le ring pour défendre à
32 ans son titre dans la cité
phocéenne. Il devra pren-
dre au sérieux Bejenaru, 35
ans, redoutable gaucher
qui affiche des statistiques
intéressantes avec 14 vic-

toires dont quatre obte-
nues avant la limite. 

Réalisateur : François Velle
Avec : Jean-Michel Tinivelli, Leslie

Medina

Réalisateur : Bryan Spicer
Avec : Alex O'Loughlin , Scott Caan

Samouraï-Sudoku n°2348
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

«En voulant, onse trompe souvent.
Mais, en ne vouant pas, on se

trompe toujours»
Romain Rolland

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Monozygote
2 - Dispensatrice de programmes en série
3 - Principe odorant - Trés dense
4 - Baudroie - Donne un choc émotionnel
5 - Passives - Scorpion d'eau
6 - Iront trés bien - Feuilleté
7 - Sigle d'instances supérieures - Exhiberais
8 - Prédomina - Fruit exotique
9 - Se posent sur l'objet des rêveurs
10- Poils de laie - Virages sur les planches

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Exploiteras
B - Vieil incendiaire - Drame pour midinette
C - Personnes asservies - Parasite qui peut
provoquer des bisous
D - Provenant de l'amour physique
E - Germandrée - Profitais de ta nourrice
F - Travaillera sur son métier
G - Terme de diplôme - Détachas de la so-
ciété
H - Romance germanique - Objets d'attrac-
tion pour le titi
I - Elu normand - Il croise parfois le sortant
J - Département des castelroussins - Pilastre
d'angle
K - Referma en bon ordre
L - Destination de projet abandonné - Dé-
tinsses

Boxe
Hawaii 5-0

Mots croisés n°2348
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Boyard Land



Solution
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1048
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SPORT SCOLAIRE : 
Festival national
des Ecoles
primaires 
et Jeux de 
l'Espoir à partir
de vendredi

La Fédération algérienne des sports
scolaires organise, de vendredi à mardi
prochains, deux manifestations sportives
: le festival national des Ecoles primaires
à Bordj Bou Arreridj et les Jeux de l'Espoir
réservés à la catégorie benjamine à Sétif,
a-t-on appris auprès de la direction tech-
nique de l'instance fédérale. 

Le programme du Festival
national,destiné aux filles et garçons,
comprend les disciplines du football,
volley-ball, basket-ball, handball, et athlé-
tisme (Kids Athletics). 

Vingt-deux équipes des sports col-
lectifs, représentant l'ensemble des ré-
gions du pays, prennent part à l'événe-
ment. Pour la discipline athlétisme (Kids
Athletics), 154 garçons et filles repré-
sentant les établissements scolaires des
neuf régions instituées par la FASS pren-
dront part aux activités programmées. 

Les Jeux de l'Espoir réservés à la ca-
tégorie Benjamine concernent, de leur
côté, les disciplines de football, volley-
ball, basket-ball, handball et athlétisme
(quadrathlon). Cette manifestation spor-
tive prévue à Sétif, aura lieu simultané-
ment avec le festival national des Ecoles
primaires de Bordj Bou Arreridj. 

Près de 240 participants sont annoncés
aux épreuves d'athlétisme (quadrathlon),
représentant l'ensemble des régions. 

La Fédération algérienne organise,
par ailleurs, des championnats nationaux
pour les Minimes, de vendredi à mardi,
dans quatre sports collectifs : foot, hand,
basket et volley. La wilaya de Médéa ac-
cueille la compétition réservée au foot,
alors que celle de hand aura lieu à Blida,
le basket à Chlef et le volley à Tlemcen. 

Chacune des régions, ainsi que la wi-
laya organisatrice, sont représentées par
une équipe masculine et une autre fé-
minine. 

La semaine dernière, l'instance fédé-
rale avait organisé à Djelfa le champion-
nat national de sport scolaire, lequel est
qualificatif au cross de Sakiet Sidi-Youcef
prévu février prochain, et au Mondial
scolaire qui se déroulera en Slovaquie
du 17 au 23 avril prochain. 

Selon le directeur technique national,
Rachid Hafsaoui, deux équipes algé-
riennes (filles et garçons) représentant
les établissements éducatifs vainqueurs
du championnat, participeront au Mon-
dial. Pour le cross de Sakiet Sidi-Youcef,
l'Algérie sera représentée par les vain-
queurs des six premières places, chez
les filles et chez les garçons, aussi bien
pour la catégorie minime que cadette. 

Les équipes participant à ces événe-
ments sportifs scolaires sont issus des
neuf régions : Sidi Bel-Abbès, Saida, Tis-
semsilt, Blida, Boumerdes, Sétif, La-
ghouat, Constantine et Annaba. 

JM ORAN-2021 : 
L’année 2019, un tournant dans le
processus de préparation de la 19e édition

Le comité international de
cette manifestation (CIJM) ta-
ble énormément sur cette édi-
tion pour redonner aux JM le
lustre d’antan qu’ils commen-
cent à perdre depuis quelques
années, selon les observa-
teurs. 

Et pour relever un tel défi,
des engagements ont été pris
dans ce sens et la mobilisation
est totale pour faire du ren-
dez-vous une véritable fête
pour la jeunesse des rives de
la méditerranée. 

Il se trouve néanmoins que
certaines contraintes sont ap-
parues au grand jour au cours
de cette année 2019, plongeant
tout le monde dans la peur
de ne pas honorer à temps les
engagements pris. 

Allusion faite, entre autres,
aux chantiers du complexe
olympique et du village mé-
diterranéen, tous les deux im-
plantés dans la commune de
Bir El Djir (Est d’Oran). 

Deux infrastructures de
taille qui ont pris plus qu’il
faut de temps pour qu’elles
soient livrées. 

Conscients ainsi des
risques que pourrait engen-
drer un éventuel retard dans
la livraison de ces deux sites,
les plus importants dans l’or-
ganisation des JM, les pouvoirs
publics ont décidé de prendre
le taureau par les cornes. 

En effet, le conseil inter-
ministériel, présidé par le Pre-
mier Ministre, le 18 juin 2019,
aura été le déclencheur d’une
course contre la montre pour
rattraper le retard enregistré
dans l’achèvement de ces deux
infrastructures, ainsi que tous
les autres sites, au nombre de
huit, faisant depuis un peu
plus d’une année l’objet d’une
vaste opération de réhabili-
tation. 

Les pouvoirs publics
s’engagent

Le Premier ministre n’est
pas allé avec le dos de la cuil-
lère pour affirmer que «la pré-
paration de cet événement
constituait l'une des priorités
du Gouvernement», ajoutant
que «tous les engagements
pris par notre pays seront res-
pectés». 

Il a rappelé également «la
nécessité» de réunir toutes
les conditions à même d'as-
surer une bonne organisation
de cette manifestation, confor-

mément aux standards inter-
nationaux en vigueur, à même
de permettre à l'Algérie de
faire connaitre son legs his-
torique, culturel et civilisa-
tionnel». 

Le ton était ainsi donné. 
La mise en place d'une

commission nationale dont il
assure lui même la prési-
dence, et qui se réunit au
moins une fois tous les deux
mois, se voulait une parfaite
illustration de l’intérêt qu’ac-
cordent les plus hautes auto-
rités du pays à cet évènement
sportif. 

Depuis d’ailleurs, les
choses ont bougé d’une ma-
nière significative. 

Les chantiers concernés
avancent sensiblement grâce
à la mobilisation de gros
moyens financiers et hu-
mains. Les sous-commissions
technique, organique, finan-
cière, touristique, de commu-
nication et sécuritaire, mises
en place dans la foulée sous
la tutelle des secteurs concer-
nés, ont également injecté un
nouveau souffle aux prépa-
ratifs. 

Résultats des courses : le
conseil exécutif du Comité in-
ternational des jeux méditer-
ranéens (CIJM), qui a tenu
début décembre 2019 sa pre-
mière réunion en Algérie, plus
précisément à Oran, s’est dé-
claré «confiant quant à l’or-
ganisation par Oran d’une
édition de premier ordre». 

La préparation de cette édi-
tion a connu une «évolution
palpable» selon le président

du (CIJM) Amar Addadi. Il
s’est d’ailleurs «réjoui par les
progrès réalisés» dans les pré-
paratifs de cet évènement. 

«Il reste néanmoins cer-
tains volet liés notamment à
l’aspect technique qu’il faudra
bien prendre en charge et très
rapidement pour que la pro-
chaine édition soit une totale
réussite», a-t-il cependant in-
sisté. 

Une «avancée» dans les
préparatifs saluée par le

CIJM 
Emboitant le pas à Amar

Addadi, le président de la
Commission de suivi et de
coordination du CIJM, Ber-
nard Amslam, a, lui aussi,
qualifié l’avancement des pré-
paratifs de «tournant décisif
pour l’avenir des jeux». 

L’intérêt extrême accordé
par les pouvoirs publics pour
la réussite de la prochaine
édition des JM est traduit éga-
lement par cette importante
enveloppe financière qu’ils
ont mise à la disposition du
COJM. 

En effet, un budget de l’or-
dre de 40 millions USD a été
mobilisé en vue d’assurer le
bon fonctionnement des dif-
férentes opérations entre-
prises par le COJM dans le ca-
dre des préparatifs du ren-
dez-vous méditerranéen. 

Cette enveloppe commence
à être débloquée au profit des
organisateurs, ce qui leur per-
met d’entamer, entre autres,
des actions de communication
visant à assurer une meilleure

promotion de l’évènement,
selon le nouveau directeur
des JM d'Oran 2012, Salim Ilès. 

En fait, du côté du COJM,
l’on reconnait que la promo-
tion des JM n’a pas atteint son
rythme de croisière lors de
l’année 2019. 

Les raisons évoquées ont
trait notamment à l’indispo-
nibilité des moyens financiers
qui couvrent une campagne
aussi importante comme celle
de promouvoir l’évènement. 

Un obstacle qui n’a désor-
mais plus lieu d’être après
l’adoption officielle en cette
année 2019 du budget dédié
au COJM. Grâce à ce budget
aussi, les nouvelles infrastruc-
tures sportives en cours de
réalisation à Oran, à l’image
du complexe sportif de Bir El
Djir, devant être réceptionné
dans sa totalité en juin 2020,
ainsi que le village méditer-
ranéen implanté dans la
même commune, seront équi-
pées d’un matériel ultra mo-
derne, a promis l’ancien
champion algérien en nata-
tion. 

Ainsi, plusieurs impor-
tantes étapes auront été fran-
chies avec succès dans le pro-
cessus de préparation des JM
au cours de l’année 2019, en
attendant de faire de même
concernant certains autres
volets inhérents au «dispositif
technique des jeux» au cours
du premier semestre de l’an-
née 2020. Le temps presse,
mais du côté du COJM, «on
avance doucement mais sû-
rement», rassure-t-on. 

L’année 2019 qui s'achève aura été un tournant décisif dans la préparation de la 19ème
édition des Jeux Méditerranéens qu’abritera Oran en 2021. 

La paire algérienne de bad-
minton composée de Koceila
Mameri et Sabri Medal sera en
stage du 27 décembre au 8 janvier
à Bordeaux (France), en prévi-
sion du Championnat d'Afrique
de la discipline prévu en Egypte
(10-16 février), a-t-on appris au-
près de la Fédération algérienne
de badminton. 

En course pour une qualifi-
cation aux Jeux olympiques 2020
à Tokyo ( Japon), la paire algé-

rienne prendra part à plusieurs
tournois internationaux, à com-
mencer par celui de Talin (Es-
tonie) du 9 au 12 janvier 2020,
avant celui de Stockholm (Suède)
du 16 au 19 janvier. 

Mameri-Medal se rendront
par la suite à Bangkok (Thaï-
lande) du 20 janvier au 2 février,
pour y effectuer un autre stage
précompétitif. 

Le président de la Fédération
algérienne de badminton, Amin

Zoubiri, a indiqué que son ins-
tance «nourrit de grands espoirs»
sur la participation de la paire
algérienne au Championnat
d'Afrique, assurant qu'en cas de
consécration en Egypte Mameri
et Medal décrocheront leur billet
pour Tokyo. 

«La paire Mameri-Medal oc-
cupe actuellement le 68e rang
mondial, alors que le quota de
qualification aux JO-2020 a été
fixé aux 50 premiers du classe-

ment mondial. Si Mameri et Me-
dal réussissent à décrocher les
titres africains en double et in-
dividuel, ils seront parmi les
qualifiés pour les Jeux de Tokyo»,
a-t-il déclaré. 

La paire algérienne Mameri-
Medal s'était illustrée lors l'Open
international de badminton
d'Afrique du Sud, disputé du 5
au 8 décembre à Pretoria
(Afrique du Sud), en décrochant
la médaille d'or en s'imposant

en finale devant son homologue
égyptienne Hatem Djamel-
Ahemd Saleh, en deux sets (21-
17, 21-17). 

Ils s'étaient également distin-
gués lors de l'Open international
de Zambie, disputé fin novembre
à Lusaka, en s'ajdjugeant la mé-
daille d'argent après leur défaite
en finale face aux mêmes Egyp-
tiens Hatem Djamel-Ahemd Sa-
leh (22-20, 19-21, 14-21).

APS

CHAMPIONNAT D'AFRIQUE DE BADMINTON : 
La paire algérienne Mameri-Medal en stage à Bordeaux
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LIGUE 1 (MISE À JOUR/
14E JOURNÉE) : 
MC Alger - ES
Sétif décalé au 9
janvier (LFP)

Le match MC Alger - ES Sétif, comptant
pour la mise à jour de la 14e journée du
championnat de Ligue 1 de football, fixé
initialement au mercredi 8 janvier, a été
décalé de 24 heures, soit le jeudi 9 dé-
cembre au stade Omar-Hamadi, a an-
noncé jeudi soir la Ligue de football pro-
fessionnel (LFP) sur son site officiel. 

2e au classement avec 27 points, à
deux longueurs du leader le CR Belouiz-
dad, le MC Alger pourrait, en cas de vic-
toire face à l'Entente, remporter le titre
honorifique de champion d'hiver. Au to-
tal, huit matchs en retard restent encore
à disputer pour mettre à jour le calendrier
de la compétition, dont quatre rencontres
du Paradou AC, engagé en Coupe de la
Confédération, et trois de l'USM Alger,
l'un des deux représentants en Ligue
des champions, en compagnie de la JS
Kabylie, qui compte, quant à elle, deux
matchs en retard. 

Le premier match de mise à jour se
jouera le jeudi 2 janvier entre l'USM
Alger et le Paradou au stade Omar-Ha-
madi, alors que le dernier match est pro-
grammé le jeudi 23 janvier (Paradou AC
- CS Constantine). Rappelons que tous
ces matches ont été reportés en raison
de la participation du PAC, USMA et MCA
aux compétitions internationales. 

Quant au match JSK û MCO, il a été
renvoyé à cause de la tenue des élections
présidentielles. Le président de la LFP
Abdelkrim Medouar, a indiqué récem-
ment que la phase retour de la Ligue 1
va démarrer une fois les matchs en retard
apurés. 

CHAMPIONNAT
SAOUDIEN (AL-RAED) : 
Doukha prêt à
prolonger son
contrat

Le gardien de but international algé-
rien d'Al-Raed (Div.1 saoudienne de foot-
ball) Azzedine Doukha, s'est dit prêt à
prolonger son contrat avec son club,
qu'il avait rejoint en mai 2018. 

«Je donne la priorité à Al-Raed, ici les
supporteurs me soutiennent toujours et
la direction aussi. Les responsables m’ont
exprimé leurs souhaits de me voir pro-
longer, il y a quelques mois. Je n’ai aucun
problème avec le fait de rester encore
quatre saisons», a-t-il indiqué jeudi soir
à la télévision locale. Doukha (33 ans)
s'était engagé en mai 2018 pour deux an-
nées avec Al-Raed, en provenance de
l'autre club saoudien d'Ohod, qu'il avait
rejoint en 2017 du NA Husseïn-Dey (Ligue
1/ Algérie). Il serait convoité par des for-
mations du Golfe, après avoir été l’auteur
de belles prestations lors de la phase
aller du championnat. «Mon envie est
de continuer avec l’équipe et de ne pas
partir lors de ce mercato», a-t-il ajouté.
Doukha s'exprimait à l'issue de la victoire
de son équipe jeudi soir à domicile face
à Al-Adalah (1-0), en ouverture de la 13e
journée du championnat saoudien. 

Un succès qui permet à Al-Raed de
rejoindre provisoirement Al-Ahly Djed-
dah à la 2e place au classement avec 23
points, à trois longueurs du leader Al-
Nassr (26 points). Outre Doukha, quatre
autres internationaux algériens évoluent
en Arabie Saoudite : Youcef Belaïli (Ahly
Djeddah), le portier Rais M'bolhi (Al-It-
tifaq), le portier Malik Asselah (Al-Hazm),
et le défenseur Djamel Eddine Benlameri
(Al-Shabab).

APS

2019/ STADES DE FOOTBALL: 
Un parc vétuste et vieillissant, les
nouvelles enceintes tardent à voir le jour

A l'exception du Temple
olympique du 5-Juillet, la ca-
pitale ne possède plus de
stades répondant aux normes
techniques et internationales
de la pratique de la discipline,
d'où les difficultés rencon-
trées par la Ligue de football
professionnel (LFP) de res-
pecter sa programmation, no-
tamment au début de la sai-
son 2019-2020 quand les en-
ceintes du 20-Août-1955 et du
1er-Novembre-1954 étaient
fermées. 

La LFP s'est d'ailleurs ré-
signée et a reporté le match
de la 6e journée de Ligue 2
entre l'USM El-Harrach et la
JSM Béjaïa, faute de terrain,
alors que le NA Husseïn-Dey
a dû «immigrer» à Bologhine
puis Dar El-Beïda et le CR Be-
louizdad au 5-Juillet. 

Et pour ne rien arranger,
la mission de la Confédération
africaine de football a recalé
les stades du 20-Août, Omar-
Hamadi (Bologhine) et
Rouiba pour ses compétitions
continentales. 

Avec la fermeture du 5-
Juillet pour la mise en place
des équipements de contrôle
d'accès et de billetterie élec-
tronique et la réhabilitation
de la pelouse, l'USM Alger, le
Paradou AC et le MC Alger,
engagés dans les différentes
coupes africaines et arabe, se
sont rabattus sur le stade Mus-
tapha-Tchaker de Blida. 

Mais l'état de la pelouse de
ce dernier est loin d'être op-
timal et tout le monde se sou-
vient du coup de gueule du
sélectionneur national, Dja-
mel Belmadi, le 8 octobre der-
nier en conférence de presse
avant le match amical contre
la RD Congo à Blida. 

«Il y a un très gros souci
de stades. Franchement je
suis dépité. Je me suis déplacé
à Tchaker... la pelouse c'est
du bricolage au sens propre
du terme. Les choses n'ont
jamais évolué», avait-il lancé
avec regret. 

«Le stade (Mustapha-Tcha-
ker, ndlr) est vétuste. Il est
dépassé par le temps», avait
affirmé Belmadi, évoquant au
passage le «triste spectacle»
auquel il a assisté, le 21 sep-
tembre dernier, à l'occasion
du match entre la sélection
algérienne des joueurs locaux
et son homologue marocaine,

disputé à Blida dans le cadre
des éliminatoires (aller) du
Championnat d'Afrique des
nations-2020. 

«Pelouse en piteux état,
coupure de l'éclairage....Ca
faisait mal de voir ça», a-t-il
dit, en citant quelques ano-
malies constatées lors de ce
match par le sélectionneur
national qui espère toutefois,
comme tous les amoureux du
ballon rond en Algérie, «voir
l'inauguration, comme prévu,
de nouveaux stades en 2020». 

Quid des nouveaux stades ?
Il faut dire qu'en raison

d'une politique jugée «peu ef-
ficace» par beaucoup en ma-
tière de réalisation des stades,
la capitale, à l'instar d'autres
wilayas, s'est retrouvée au fil
des années avec un nombre
de pratiquants en hausse et
des infrastructures de plus
en plus vieillissantes. 

En matière d'investisse-
ment et dans le cadre du plan
de soutien à la croissance éco-
nomique lancé en 2007, qua-
tre stades olympiques sur les
sept programmés par le gou-
vernement sont en cours de
réalisation à Tizi-Ouzou
(50.000 places), Oran
(40.000), Baraki/Alger
(40.000) et Douéra/Alger
(40.000). 

L'organisation par l'Algérie
du Championnat d'Afrique
des nations de football des lo-
caux en 2022 oblige les pou-
voirs publics à réhabiliter les

stades du pays et non pas seu-
lement ceux d'Alger qui at-
tend toujours la livraison,
après plusieurs reports, des
enceintes de Baraki et Douéra,
dont les travaux ont été lancés
en 2009. 

«Il y a aussi le grand stade
de Sétif dont l'accélération de
la cadence de construction
s'impose et pourquoi pas
construire un grand stade au
Sahara», avait lâché le minis-
tre de la Jeunesse et des
Sports, Raouf Salim Bernaoui,
dans une de ses sorties sur le
terrain. Dans le même
contexte, le premier respon-
sable du secteur avait révélé
que la ville de Sig, dans la wi-
laya de Mascara, a bénéficié
d'un stade d'une capacité d'ac-
cueil de 20.000 places,
conforme aux standards in-
ternationaux et dont la réali-
sation a été «peu coûteuse». 

Plusieurs grands clubs de
football en Algérie disposent
de stades vétustes, à l'instar
de la JS Kabylie, de l'USM Al-
ger, du CR Belouizdad et de
l'ES Sétif, des formations qui
accumulent pourtant une
grande partie des titres na-
tionaux, mais restent dému-
nies sur le plan infrastructu-
rel. La JSK, club le plus titré
de l'histoire du football en Al-
gérie, tant sur le plan national
qu'africain, continue d'évo-
luer dans son vieil antre du
1er-Novembre, en attendant
la livraison de son stade flam-
bant neuf de 50.000 places

situé dans la localité de Bou-
khalfa (Tizi-Ouzou). Les re-
gards se tournent inévitable-
ment vers l'Etat, seule entité
capable de construire stades
et complexes olympiques sur
tout le territoire national. A
cet effet, l'ancien Premier mi-
nistre Noureddine Bedoui a
donné, quelques jours avant
sa démission, son accord pour
le financement de plusieurs
opérations, dans le cadre de
la modernisation et de mise
à niveau des stades de football
existants, selon le ministère
de la Jeunesse et des Sports. 

La première opération
consiste en la mise en place
de systèmes de contrôle d’ac-
cès électroniques pour 5
stades : Mustapha-Tchaker
(Blida), 8-Mai-1945 (Sétif), 24-
Février-1956 (Sidi Bel-Abbès),
19-Mai-1956 (Annaba) et Cha-
hid-Hamlaoui (Constantine). 

Aussi et en prévision du
CHAN-2022, cinq enceintes
sportives seront mises à ni-
veau et modernisées, en l'oc-
currence celles d'Annaba,
Blida, Constantine, le 5-Juil-
let-1962 (Alger) et Ahmed-Za-
bana (Oran). 

Mais pour des acteurs du
ballon rond en Algérie, les
clubs, dont certains dépen-
sent des milliards de centimes
par an en masse salariale sans
penser à édifier un centre
d'entraînement, ont égale-
ment une part de responsa-
bilité et doivent s'impliquer
davantage. 

Avec un parc vétuste et vieillissant, la réalité du terrain a étalé encore une fois, en 2019,
au grand jour le déficit en matière de stades de football en Algérie, en attendant la récep-
tion des nouvelles enceintes dont l'inauguration tarde à voir le jour. 

LIGUE DES CHAMPIONS (3E JOURNÉE- GR.C) USM ALGER : 
Blessé, Ellafi forfait face à Mamelodi Sundowns samedi

Le meneur de jeu international libyen
de l'USM Alger, Muaïd Ellafi, blessé à
l'orteil, a déclaré forfait pour la réception
des Sud-africains de Mamelodi Sun-
downs samedi au stade Mustapha-Tcha-
ker de Blida (17h00), dans le cadre de la
3e journée (Gr.C) de la phase de poules
de la Ligue des champions d'Afrique de
football. «Ellafi est blessé depuis trois
jours, il ne pourra pas être prêt pour ce
match, idem pour Oussama Chita qui
n'est pas à 100%, et qui va revenir pro-
gressivement», a indiqué le coach des

«Rouge et Noir» Dziri Billel sur les ondes
de la radio nationale. Un véritable coup
dur pour l'USMA, qui espérait un retour
de son maître à jouer en vue de cette
rencontre importante, dans l'objectif de
se relancer dans la course à la qualifi-
cation pour les quarts de finale. 

En revanche, le défenseur Mohamed
Rabie Meftah, buteur de l'USMA (5 réa-
lisations), «s'entraîne le plus normale-
ment du monde et va tenir sa place sa-
medi», a jouté Dziri. 

Au terme de la 2e journée, l'USMA,

qui reste sur un match nul en déplace-
ment face aux Angolais de Petro Atlético
(1-1), occupe conjointement la 2e place
au classement avec 2 points, en compa-
gnie des Marocains du WA Casablanca. 

La JS Kabylie, l'autre représentant al-
gérien dans cette épreuve engagée dans
le groupe D, sera en appel ce vendredi
soir au Maroc pour affronter le Raja Ca-
sablanca (20h00). 

A l'instar de l'USMA, la JSK occupe
également la 2e place (3 points) en com-
pagnie du Raja. 
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DISTINCTION (PRIX
EUSÉBIO-2019) :
Sadio Mané
remporte le
trophée, Belaïli
dauphin

L'international sénégalais de Li-
verpool (Premier league anglaise
de football), Sadio Mané a remporté
le Prix Eusébio-2019, décerné par
Wanacorp au meilleur joueur afri-
cain ou d'origine africaine durant
l'année civile, devant les Algériens
Youcef Belaïli (Ahly Djeddah/ Arabie
saoudite), et Baghdad Bounedjah
(Al Saad/Qatar), a rapporté jeudi
soir le site Africatopsports.com. 

Sado Mané, 27 ans, succède ainsi
au Français, d'origine Malienne,
Ngolo Kanté (Chelsea/Angleterre). 

Le vice-champion d'Afrique en
2019 avec sa sélection (défaite en
finale 1-0 contre l'Algérie, ndlr), est
en train de vivre une année 2019
exceptionnelle, la meilleure de sa
carrière de joueur, puisqu'il empile
les distinctions et à part la déception
du Ballon d'Or France Football, où
il a terminé au pied du podium, il a
été toujours en haut de la hiérarchie. 

Après avoir gagné le trophée du
meilleur joueur du mois de novem-
bre en Premier League et du meil-
leur joueur en 2019 par So Foot, «
la rédaction de Wanacorp a choisi
de récompenser les performances
de haute volée du joueur de Liver-
pool et des Lions de la Teranga en
2019 mais aussi la régularité d’un
joueur qui fait briller le football
africain depuis maintenant plu-
sieurs saisons consécutives», peut-
on lire sur le site de l’organisation
qui décerne le trophée. 

Le podium du Prix Eusébio-2019
a été complété par les Algériens
Youcef Belaïli (27 ans) et Baghdad
Bounedjah (28 ans), alors que
l’Egyptien Mohamed Salah et le
Franco-camerounais Kylian
Mbappé ferment le Top 5 du son-
dage. 

Pour les initiateurs, les deux Al-
gériens «auraient pu légitimement
prétendre à la victoire finale du
Prix Eusébio grâce au sacre obtenu
en Egypte. 

Parmi les cinq finalistes, Wana-
corp a retenu la superbe année de
Youcef Belaili, double champion
d’Afrique en club avec l’ES Tunis,
et dont l'impact dans le jeu de la
sélection, lors de la dernière CAN-
2019 a été important». 

Pour sa part, le buteur en finale
de la CAN-2019 contre le Sénégal,
Baghdad Bounedjah a attiré l'intérêt
de la rédaction de Wancorp. 

«L'avant-centre d'Al-Saad, meil-
leur buteur mondial des clubs en
2019 et champion du Qatar 2018, a
également montré que le talent afri-
cain pouvait s’exprimer ailleurs
qu’en Europe». 

Classement final des 5 premiers
du Prix Eusébio-2019 
1- Mané Sadio (Liverpool/Sénégal) 
2- Belaili Youcef (ES Tunis puis
Ahly Djeddah/Algérie) 
3- Bounedjah Baghdad (Al Sad de
Qatar/Algérie) 
4- Salah Mohamed
(Liverpool/Egypte) 
5. Kylian Mbappé (Paris SG
/Franco-camerounais) 
Les précédents lauréats: 
2018 : N’Golo Kanté 
2017 : Mohamed Salah 
2016 : Riyad Mahrez 
2015 : Yaya Touré.

APS

CHAMPIONNAT ALLEMAND (TRANSFERT) :
Werder Brême revient à la charge 
pour Bentaleb

Les dirigeants du Werder,
17e et avant dernier au classe-
ment du Bundesliga, «étudie-
raient plusieurs pistes au mi-
lieu de terrain afin de se ren-
forcer cet hiver et l'internatio-
nal algérien seraient l'une d'en-
tre elles. 

Bentaleb ne démarre pas fa-
vori suite à sa longue blessure,
sa saison précédente mitigée
et des problèmes de compor-
tement», selon la même source. 

Bentaleb avait failli rejoindre
le Werder durant l'intersaison,
avant de contracter sa blessure
qui avait mis fin aux négocia-
tions. 

Eloigné des terrains depuis
septembre, Bentaleb (25 ans)
a rejoué en novembre dernier
avec l'équipe réserve de
Schalke (U-23). 

Le natif de Lille (France)
avait été victime d'une déchi-
rure du ménisque, nécessitant
une intervention chirurgicale. 

L'ancien joueur de Totten-

ham (Premier league anglaise)
n'a joué aucun match cette sai-
son avec l'équipe première, et
plusieurs médias ont indiqué
que les dirigeants de Schalke

aimeraient le vendre durant
le mercato d'hiver. Bentaleb
s'entraîne depuis son retour
avec les U-23 de Schalke pour
retrouver un peu ses capacités

physiques. Il avait été égale-
ment écarté de la sélection al-
gérienne, sacrée championne
d'Afrique lors de la CAN-2019
cet été en Egypte. 

L'USM Bel-Abbès, pensionnaire de la
Ligue 1, s’apprête à lancer une académie
de football dans les prochaines semaines,
a-t-on appris jeudi de la direction du club. 

Les préparatifs de ce projet ambitieux
touchent à leur fin, s'est réjoui le directeur
général de l’USMBA, Kaddour Benayad,
dans une déclaration à l’APS, ajoutant
que la nouvelle Académie sera installée
au niveau du stade 24-février 1956 à Sidi
Bel-Abbès. 

«Nous comptons inaugurer l’Académie
en janvier prochain. Ce sera un grand pas
vers le véritable professionnalisme. Même
la direction de contrôle de gestion et des
finances, qui nous a rendu visite la semaine
passée, s’est dite satisfaite de ce projet»,

s’est-il félicité. Les jeunes appelés à faire
partie de l’Académie en question s’en-
traineront au niveau du terrain annexe
du stade 24-février dont la pelouse en ga-
zon synthétique vient d’être rénovée. 

Quant à leur hébergement, il aura lieu
au niveau de l’hôtel du même stade qui a
subi des travaux de réaménagement lui
permettant d’accueillir les futurs acadé-
miciens dans les meilleures conditions
possibles, a assuré le même responsable. 

Selon toujours le directeur général de
la formation de la «Mekerra», l’opération
de prospection se poursuit encore. 

Elle a été confiée à d’anciens joueurs
de l’USMBA et touche, outre la wilaya de
Sidi Bel Abbès, d’autres wilayas avoisi-

nantes, à l’image d’Aïn Temouchent.
«Nous voulons ratisser large, dans l’espoir
de dénicher le maximum de talents. 

Une région comme Hammam Bouhad-
jar, qui relève de la wilaya d’Aïn Temou-
chent, a toujours enfanté de grands joueurs
à l’image des deux anciens attaquants in-
ternationaux, Tedj Bensaoula et Ali Mes-
sabih. 

C’est pourquoi, nous avons étendu no-
tre champ de prospection à cette ville et
d’autres, même si elle ne relèvent pas du
territoire de notre wilaya», a-t-il conclu.
Parmi les 32 clubs exerçant dans les deux
Ligues professionnelles en Algérie, seul
le Paradou AC dispose de son Académie
de football créée en 2007, rappelle-t-on. 

Le milieu international algérien de Schalke 04 (Div.1 allemande de football) Nabil Bentaleb,
qui rejoué en novembre après une longue absence pour cause de blessure, serait dans le
viseur du Werder Brême, rapporte jeudi le média allemand Deichstube. 

LIGUE 1/USM BEL ABBÈS : 
Lancement prochain d’une académie de football

La direction du CR Belouiz-
dad et l'entraîneur Abdelkader
Amrani ont trouvé un accord
pour une séparation à l'amia-
ble, cinq jours après le match
nul concédé à domicile face au
MC Oran (1-1) en clôture de la
phase aller du championnat,
a annoncé jeudi l'actuel leader
de Ligue 1 de football sur sa
page officielle Facebook. 

«La résiliation du contrat
intervient suite à l'impossibilité
d'Amrani à poursuivre sa col-
laboration avec le CRB, une
année après son arrivée. 

Il a contribué à la 8e Coupe
d'Algérie remportée la saison

dernière et a permis au club
de retrouver le sommet du clas-
sement. 

La direction remercie Am-
rani pour son travail et lui sou-
haite bon courage», a indiqué
le Chabab dans un communi-
qué. 

Dans une déclaration accor-
dée mercredi soir à l'APS, le
directeur général du CRB, Saïd
Allik, avait affirmé qu'Amrani
était «partant dans sa tête», fai-
sant savoir qu'une ultime réu-
nion était prévue jeudi avec
lui. Amrani avait atterri au Cha-
bab en décembre 2018 en rem-
placement de Si Tahar Chérif

El-Ouezzani. Il avait permis au
club algérois d'assurer son
maintien, après une saison
cauchemardesque qui avait
failli précipiter la formation
de Laâquiba au purgatoire. 

En attendant la désignation
d'un nouveau coach, l'intérim
sera assuré par l'entraîneur-
adjoint Lotfi Amrouche, en
compagnie notamment de Ka-
rim Bekhti. 

Ce staff aura la mission no-
tamment de préparer l'équipe
en vue du match en déplace-
ment face à l'IS Tighennif (in-
ter-régions) samedi (14h00),
dans le cadre des 32es de finale

de la Coupe d'Algérie. Amrani
devient ainsi le 9e entraîneur
de Ligue 1 à quitter son poste
cette saison après Lyamine
Bougherara et Mustapha Djalit
( JS Saoura), Denis Lavagne (CS
Constantine), Younes Ifticene
(USM Bel-Abbès), Karim Zaoui
(NC Magra), Arezki Remane
(NA Husseïn-Dey), Kheïred-
dine Madoui (ES Sétif ) et Ber-
nard Casoni (MC Alger). 

LIGUE 1 - CR BELOUIZDAD: 
Séparation à l'amiable avec l'entraîneur
Amrani

Une école de formation des arbitres de
football affiliées à la ligue de wilaya sera
bientôt créée dans la wilaya de Saïda, a-t-
on appris, jeudi, du directeur local de la
jeunesse et des sports, Mebarki Bachir. 

L'école contribuera à l’élévation du ni-
veau de formation des arbitres de football
et au développement de leurs perfor-

mances. Des arbitres encadreurs ayant
une expérience dans le domaine du foot-
ball prendront en charge le volet forma-
tion, a précisé la même source. Une in-
frastructure relevant du secteur de la jeu-
nesse et des sports sera affectée pour abri-
ter cette école devant former des arbitres
minimes U-16 ans afin de devenir à l’avenir

des arbitres professionnels. L'initiative,
parrainée par la DJS, vise à former des
arbitres directeurs et des arbitres assistants
sur les plans physique et technique, pour
développer la pratique de ce sport popu-
laire, a souligné Mebarki Bachir. La ligue
de wilaya de football de Saïda compte plus
de 60 arbitres adhérents, rappelle-t-on.

SAÏDA : 
Création prochainement d’une école de formation des
arbitres de football 



GUARDIOLA :
«AGÜERO EST
IRREMPLAÇABLE»
Avant la rencontre face à Wolverhampton ce vendredi
soir (20h45), l'entraîneur de Manchester City Pep
Guardiola a fait l'éloge de son attaquant argentin
Sergio Agüero.
«Nous avons un autre incroyable buteur en Gabriel
Jésus et peut-être que lorsque Sergio partira, un au-
tre viendra. Mais il est irremplaçable», a ainsi dé-
claré le technicien espagnol.
L’ancien entraîneur du FC Barcelone a rappelé le
but qui, en 2012 et lors de la dernière journée, a
donné à Manchester City le premier titre de
champion en 44 ans, lors d'un match contre
les Queens Park Rangers. «Le moment le
plus important pour ce club, plus impor-
tant que si un jour cette équipe rempor-
tait la Ligue des Champions, a été ce
but de Sergio contre le QPR pour rem-
porter la première Premier League de-
puis je ne sais combien d'années», a-t-
il rajouté. «Je n'ai jamais vu une si
grande star être aussi humble, être un en-
fant aussi amusant. 
C'est un plaisir de travailler avec lui et de voir comment
il accepte les décisions qui peuvent être prises même s'il
ne les aime pas».

Mauvaise
nouvelle
pour Son

Mauvaise nouvelle pour Heung-
min Son (27 ans, 16 matchs et 5
buts en Premier League cette sai-
son). Expulsé pour un geste d'hu-
meur sur Antonio Rüdiger lors de la dé-
faite contre Chelsea (0-2), dimanche,
l'attaquant sud-coréen va bien
manquer les trois prochains
matchs de Tottenham
en Premier League.
En effet, la Fédéra-
tion Anglaise a
confirmé le ver-
dict initial suite à
l'appel du club
londonien, esti-
mant que l'an-
cien joueur du
Bayer Leverku-
sen, qui a
écopé de trois
cartons rouges
en 2019, ne
méritait pas la
clémence.

de Ligt est
heureux
au club

Arrivé à la Juventus Turin cet
été, le défenseur néerlandais
Matthijs de Ligt est déjà annoncé
vers la sortie.

En effet, certains médias expli-
quent que le défenseur le plus
cher de l’histoire du football ne
s’est pas adapté à la vie en Italie
et un transfert n’est pas à ex-
clure. Interrogé à ce sujet, l’an-
cien joueur de l’Ajax a toutefois

démenti ces rumeurs,
dans un entretien ac-

cordé à Juventus TV.
« Je suis très heu-

reux à Turin, j’es-
père rester ici long-
temps. J’étais vrai-
ment fier bien sûr.

Quand un grand
club comme la Juve
vous veut, c’est un
grand honneur. J’ai

toujours aimé la Juve
en tant que club et main-

tenant je suis heureux et fier de
porter ce maillot ». L’intéressé ai-

merait d’ailleurs gagner de nom-
breux titres avec les Bianconeri.

ARSENAL : DU
JAMAIS-VU DEPUIS

1994
La première de Mikel Arteta sur le banc d’Arse-

nal s’est soldée par une nouvelle désillusion. En

déplacement à Bournemouth, les Gunners ont en

effet dû se contenter d’un match nul (1-1). Un

partage des points qui ne fait pas les affaires du

club londonien, désormais 11e au classement de

la Premier League avec seulement 24 points après

19 journées. Une première moitié de saison si décevante

qu’il faut remonter à la saison 1994-95 pour retrouver une équipe d’Arse-

nal si mal embarquée. Comme Alexandre Lacazette et ses coéquipiers,

les Gunners affichaient 24 points à mi-parcours.

Peu satisfait de son temps de jeu
en première partie de saison,
Adrien Rabiot (24 ans, 9 matchs en
Serie A cette saison) a reçu de
nombreuses sollicitations à l'ap-
proche du mercato hivernal. En
France, on parle notamment
d'un intérêt de l'Olympique
Lyonnais pour un prêt de l'inter-
national français, mais les Gones
ont une sérieuse concurrence !
Selon les informations de Foot
Mercato, Arsenal songerait éga-
lement à se positionner pour ac-
cueillir Rabiot en prêt cet hiver.
Mikel Arteta, récemment intronisé
entraîneur, souhaite apporter du
sang neuf dans l'entrejeu, et l'an-
cien Parisien a le profil idéal. Pro-

blème : l'entraîneur bianconero
Maurizio Sarri compte sur son milieu

de terrain, et préférerait plutôt se
séparer d'Emre Can en janvier.

23
McTominay touché

aux ligaments ?
Mauvaise nouvelle en vue pour

Manchester United et son milieu de
terrain Scott McTominay (23 ans, 17
matchs et 3 buts en Premier League

cette saison)... Touché au genou
contre Newcastle (4-1) jeudi en

Premier League, l’Ecossais pourrait
souffrir d’une grave blessure au

ligament. Un scénario "probable" pour
son entraîneur Ole Gunnar Solskjaer.
Dès lors, l’optimisme ne règne pas et

l'hypothèse d'une fin de saison fait
surface pour le natif de Lancaster.
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voudrait
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en prêt
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Des détachements combinés de l'Armée nationale  popu-
laire, en coordination avec les services de la Sûreté nationale,
ont  appréhendé, jeudi à Naâma, Tlemcen, Mostaganem et
Khenchela, sept  narcotrafiquants et saisi un quintal et 27 ki-
logrammes de kif traité,  indique vendredi un communiqué
du ministère de la Défense nationale. «Dans le cadre de la
lutte contre la contrebande et la criminalité  organisée, des
détachements combinés de l'Armée nationale populaire, en
coordination avec les services de la Sûreté nationale, ont ap-

préhendé, le  26 décembre 2019, à Naâma, Tlemcen, Mosta-
ganem/2e RM et Khenchela/5e RM,  sept (07) narcotrafi-
quants et ont saisi un (01) quintal et (27) kilogrammes  de kif
traité, tandis que des éléments de la Gendarmerie nationale
ont  arrêté un (01) individu et ont saisi 830 unités de diffé-
rentes boissons à  Biskra/4e RM», note la même source. Par
ailleurs, un détachement de l’ANP «a intercepté, à Bordj
Badji  Mokhtar/6e RM, deux (02) personnes et a saisi six (06)
groupes électrogènes  et six (06) marteaux piqueurs, tandis

que des tentatives de contrebande de  13945 litres de carbu-
rant ont été déjouées à Souk-Ahras, Tébessa et El  Taref/5e
RM et El Oued/4e RM».  D’autre part, des Garde-côtes et des
éléments de la Gendarmerie nationale  «ont mis en échec des
tentatives d’émigration clandestine de 21 personnes à  Ti-
paza/1e RM, Oran, Ain Timouchent et Mostaganem/2e RM,
alors que 15  immigrants clandestins de différentes nationa-
lités ont été arrêtés à  Adrar/3e RM», ajoute le communiqué. 

APS

Trois (3) éléments de soutien aux
groupes  terroristes ont été arrêtés mer-
credi à Blida et à Relizane par des  déta-
chements de l'Armée nationale
populaire (ANP), indique jeudi un  com-
muniqué du ministère de la Défense na-
tionale (MDN). «Dans le cadre de la lutte
antiterroriste et grâce à l’exploitation de
renseignements, des détachements de
l'ANP ont arrêté, le 25 décembre 2019,
trois (3) éléments de soutien aux
groupes terroristes à Blida/1ère Région
militaire et Relizane/2ème RM», précise
la même source. Dans le cadre de la

lutte contre la criminalité organisée, des
détachements de l'ANP «ont intercepté,
à Tamanrasset, Bordj Badji
Mokhtar/6ème RM et Djanet/4ème RM,
72 individus et saisi sept (7) véhicules
tout-terrain, 80 groupes électrogènes,
27 marteaux-piqueurs, un (1)  détecteur
de métaux, neuf (9) sacs de mélange
d'or brut et de pierres et  divers objets»,
ajoute le communiqué. Par ailleurs, un
détachement de l'ANP «a arrêté, en
coordination avec les  services de la Sû-
reté nationale à Oran/2ème RM, trois (3)
narcotrafiquants  en possession de 1.960

comprimés psychotropes, alors que des
éléments de la  Gendarmerie nationale
ont appréhendé, à Biskra/4ème RM, un
(1) individu à  bord d'un camion chargé
de 40 quintaux de tabacs». Au niveau de
la 2ème RM, des Garde-côtes «ont mis
en échec des tentatives  d'émigration
clandestine de 72 individus qui étaient à
bord d'embarcations  de construction
artisanale à Oran, Aïn Témouchent et
Mostaganem», précise  la même source,
ajoutant que «17 immigrants clandes-
tins de différentes  nationalités ont été
interceptés à In Guezzam et Ghardaïa».
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LUTTE CONTRE LE TERRORISME, LA CONTREBANDE ET LA CRIMINALITÉ  ORGANISÉE : 
Arrestation de 3 éléments de soutien aux groupes terroristes à Blida et  Relizane 

7 narcotrafiquants arrêtés et plus de 100 kg de kif saisis à Naâma,  
Tlemcen, Mostaganem et Khenchela 

MDN

Le Président de la République
préside une réunion du Haut

Conseil de Sécurité
Le Président de la République, Abdelmadjid Tebboune, a présidé jeudi à Alger une réunion du Haut

Conseil de Sécurité, indique un communiqué de la présidence de la République.
Avant l'entame de la

réunion, qui a eu lieu au
siège de la présidence de la
République, "M. Teb-
boune a invité l'assistance
à observer une minute de
silence à la mémoire du
défunt de la nation, le
Moudjahid Général de
corps d'Armée Ahmed
Gaïd Salah et en hommage
à ses grands sacrifices et
dévouement au service de
la patrie", précise le com-
muniqué.

Le Haut Conseil de Sé-
curité a débuté ses travaux
"en saluant l'élan popu-
laire qui a accompagné le
défunt à sa dernière de-
meure, un élan qui a épaté
le Monde entier et démon-

tré véritablement la syner-
gie du peuple algérien
vaillant et son Armée na-
tionale populaire (ANP),
Garant de la Constitution
et des institutions de la Ré-
publique".

Par ailleurs, le Haut
Conseil de Sécurité "a exa-
miné la situation dans la
région, notamment au ni-
veau des frontières avec la
Libye et le Mali", souligne
la même source.

A ce propos, le Haut
Conseil de Sécurité "a dé-
cidé d'une batterie de me-
sures à prendre pour la
protection de nos fron-
tières et notre territoire
national et la redynamisa-
tion du rôle de l'Algérie au

plan international, parti-
culièrement en ce qui
concerne ces deux dos-
siers, et de manière géné-
rale dans le Sahel, la

région saharienne et
l'Afrique", précise encore
le communiqué de la Pré-
sidence.

Le Président de la Ré-

publique a décidé de réu-
nir le Haut Conseil de Sé-
curité de manière
périodique et chaque fois
que nécessaire. 

BURKINA FASO
L'Algérie
condamne
«avec force»
l'attaque
terroriste
contre un
détachement
militaire 

L'Algérie a condamné
«avec force» l'attaque
terroriste ayant ciblé
mardi dernier un déta-
chement militaire dans
le nord   du Burkina Faso
et qui a couté la vie à de
nombreuses personnes
dont des   civiles. 
«Nous condamnons avec
force l’attaque terroriste
qui a ciblé, mardi 24   dé-
cembre 2019, un déta-
chement militaire de
l’armée burkinabé ainsi
que des   civils à Arbinda,
dans le nord du Burkina
Faso, ayant couté la vie à
de   nombreuses per-
sonnes dont des civiles,
en grande majorité des
femmes»,   indique jeudi
le porte-parole du mi-
nistère des Affaires
étrangères,   Abdelaziz
Benali-Cherif dans une
déclaration à l'APS.
«Nous présentons nos
sincères condoléances
aux familles et aux
proches des   victimes et
assurons de notre solida-
rité le gouvernement et
le peuple   burkinabés
frères», a-t-il souligné.
«Nous restons convain-
cus que le gouvernement
et le peuple burkinabés
sauront trouver l’énergie
et la détermination né-
cessaires pour combat-
tre et   venir à bout de ce
fléau», a-t-il ajouté.

ALGÉRIE-VIETNAM
Agrément 
à la nomination
du nouvel
ambassadeur
du Vietnam 
en Algérie  

Le gouvernement algé-
rien a donné son agré-
ment à  la nomination de
M. Nguyen Thanh Vinh,
en qualité d'ambassadeur
extraordinaire et plénipo-
tentiaire du Vietnam au-
près de la République
algérienne démocratique
et populaire, a indiqué
jeudi le ministère des  Af-
faires étrangères dans un
communiqué. 

Quelque 1.567 personnes ont
trouvé la mort   dans des accidents
de la circulation survenus en
Egypte durant les six   premiers
mois de l'année 2019, soit une
hausse de 2% par rapport à la
même   période de 2018, indique
l'Agence égyptienne centrale pour
la mobilisation   publique et les
statistiques (CAPMAS).  Ces acci-

dents ont également fait plus de
6.000 blessés et causé la   destruc-
tion de plus de 8.000 véhicules,
précise la CAPMAS dans un rap-
port   publié vendredi.  Par contre,
fait-on observer, le nombre des
accidents ferroviaires a   marqué
durant cette même période une
régression estimée à 14,7%, soit
823   accidents enregistrés, contre

1.082 au premier semestre de
2018.  La recrudescence des acci-
dents de la circulation en Egypte
est   essentiellement due au non
respect des mesures de sécurité,
au mauvais   comportement des
automobilistes, à la dégradation
des chaussées et à l'état   méca-
nique des véhicules, selon la
même source. 

La dette extérieure de la Chine avait atteint   environ
2.032,5 milliards de dollars fin septembre, selon les
données   publiées vendredi par le régulateur des
changes du pays.     Le solde était en hausse de 34,5 mil-
liards de dollars par rapport à celui   rapporté fin juin,
soit une légère progression de 1,7%, a déclaré Wang
Chunying, porte-parole de l'Administration nationale
des changes.     La structure de la dette extérieure de la

Chine a continué de connaître   des changements posi-
tifs, et les indicateurs de risque sont restés stables,   a
déclaré Mme Wang.     la même responsable a prévu que
les principaux indicateurs de la dette   extérieure, dont
le ratio du service de la dette, ne verraient pas de
grands changements à la fin de 2019 par rapport à ceux
de la fin de 2018 et   resteraient dans une fourchette
sûre, conformément aux normes   internationales. 

EGYPTE : 
Plus de 1.560 personnes tuées dans des accidents

de la circulation au 1er semestre de 2019  

CHINE : 
La dette extérieure a atteint environ 2.000

milliards de dollars en  septembre  
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